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аВирусная 
инфекция 
на пике, но потихоньку 
будет снижаться

Читайте на стр. 11 

Павел САДКОВ

Для популярного шоумена, 
скончавшегося 
18 декабря, полнота была 
фирменной фишкой, 
от которой он не хотел 
отказываться.

Этот парень не был звездой первой 
величины. Но точно был звездой. И его 
уход - страшный удар. Резкая боль где-то 
под сердцем. Внезапно появившийся в 
нашем шоу-бизнесе полный танцор с уди-
вительной для его комплекции пластикой. 

Трагедия Дмитрия Красилова:

Пухляш 
променял 
здоровье 
на славу

Наталья ВАРСЕГОВА

Роскачество 
обнаружило 
кишечную палочку 
в любимом 
новогоднем 
деликатесе.

Икры в этом году - хоть 
половником черпай! За три 
квартала ее произвели 21 
тысячу тонн, что почти в три 
раза больше, чем годом ра-
нее.

Перерастает ли количе-
ство в качество? Ответ на 
этот вопрос искали экспер-
ты Роскачества. Для этого 

исследовали 24 вида икры 
разных производителей. 
Результаты, надо сказать, 
так себе.

Всего три товара из 
взятых на пробу полно-
стью соответствуют тре-
бованиям Роскачества. 
Это икра «Русское море», 
«Очень» и «Тунайча».

В икре торговых марок 
«Камчатское море», «Мери-
диан», «Восточный берег», 
«Сахалин рыба», «Royal 
Black», «Московский рыбо-
комбинат», «Форвард-С» и 
«Лента» эксперты Роскаче-
ства нашли кишечную па-
лочку.

- Нормы содержания ки-
шечной палочки есть в тех-
ническом регламенте, но 
превышение недопустимо, 
так как может вызвать от-
равление, - объяснила ди-
ректор департамента ис-
следований Роскачества 
Лилия Котельникова.

Но есть и хорошие ново-
сти. Тяжелых металлов или 
личинок паразитов в икре не 
обнаружено.

Замечания Роскачества 
компании взяли на карандаш 
и многое уже скорректирова-
ли, усилив контроль на про-
изводстве. Так что качество 
икры должно стать лучше.

В такую икру мы не икраем!

Ирина ИЛЬИНА

Вы уже купили новогодние подарки? Если 
нет - минуточку внимания! 

Дело в том, что мы провели социсследование. 
И спросили читателей, какие подарки обрадова-
ли бы их меньше всего (см. «Опрос «КП»). Так 
вот, больше половины опрошенных сказали: не 
хотим игрушек, сувениров и статуэток!

О чем говорят такие результаты?
- Популярность прагматичных подарков рас-

тет, - констатирует доцент кафедры эконо-
мической политики и экономических из-
мерений Института экономики и финансов 
Госуниверситета управления Максим Чир-
ков. - Людям больше нравится то, что можно 
использовать (а не всякие безделушки. - Ред.). Ал
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Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 7,2 тысячи человек.

Сувениры, игрушки, 
статуэтки
Еда, алкоголь
Билеты на концерт, в театр
Деньги
Посуда, товары для дома
Косметика, парфюмерия
Украшения, аксессуары
Путешествие
Техника, электроника
Одежда, обувь

52% 

Что на Новый год
обрадует вас
меньше всего?

ОПРОС «КП»Худший мой 
подарочек - это...

3 746 000

№ 99 (27547) 2023 год
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Новые слова эпохи СВО:

Наглосаксы 
помакронят 
и бросят
Читайте на стр. 8 �

ÂËÀÄÈÂÎÑÒÎÊ  90,4 FM
ÍÀÕÎÄÊÀ 107,2 FM
ÓÑÑÓÐÈÉÑÊ 99,4 FM

Что приморцу 
хороШОУ

Газета нашего города  Владивосток



ОБЩЕСТВО
Как наша подлодка 
совершила поход 
подо льдом 
в Тихом океане

ЭКОНОМИКА
Мечты Хрущева 
сбываются: ставим 
рекорды по 
выращиванию кукурузы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU
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 ■ ВЫБОРЫ-2024
Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
открыл всю 
платную трассу 
до столицы 
Татарстана.

Скоростную дорогу 
от Москвы до Каза-
ни длиной 810 кило-
метров закончили на 
семь месяцев раньше 
первоначальных пла-
нов. Хотя еще летом 
было понятно, что 
работы идут с опе-
режением графика, 
вице-премьер Марат 
Хуснуллин обещал все 
сделать до 31 декабря.

- Эту магистраль мы 
открывали поэтапно, 
в том числе с сентября 
текущего года в строй 
был введен участок от 
Москвы до Арзамаса. 
Теперь готова вся со-
временная скоростная 
автострада между Мо-
сквой и Казанью - на-
шими крупнейшими 
деловыми, туристиче-
скими, культурными 

центрами, - заявил 
Владимир Путин на 
церемонии открытия.

Теперь время в пути 
сократится с 12 до 6,5 
часа. Но это для тех, 
кто едет из Москвы 
в Казань, но, как по-
обещал президент, 
уже совсем скоро бу-
дет много где оста-
новиться и провести 
время - у всех при-
легающих к трассе 

территорий появится 
стимул к развитию.

- Так всегда быва-
ет: дорога появляет-
ся - сразу жизнь бьет 
ключом, - отметил он.

В районе Казани те-
перь появился и но-
вый мост через Волгу. 
Он позволит местным 
жителям пересекать 
реку дешевле и, глав-
ное, быстрее, чем на 
действующем пароме.

- Очень надеюсь, что 
тоже удастся когда-
нибудь проехать по 
этой дороге, потому 
что это особые ощу-
щения, - признался 
Владимир Путин.

Владимир ДЕМЧЕНКО

Начал работу 
избирательный 
штаб кандидата 
в президенты Путина.

- Наверное, у каждого где-то 
глубоко есть мысль, а вдруг мне 
позвонит президент, - руково-
дитель Театра имени Табако-
ва, актер Владимир Машков 
сделал театральную паузу. - И 
вот мне он позвонил. Естествен-
но, я не мог отказаться и стал 
сопредседателем его избира-
тельного штаба. Мне кажется, 
это один из важнейших этапов 
в истории России. Ближайшая 
наша задача  - сбор подписей. 
До конца января нужно собрать 
300 тысяч, но я уверен, их бу-
дет больше. Мне тут товарищи 
из Донбасса сказали, что со-
берут и миллион.

В четверг заработал предвы-
борный штаб кандидата в пре-
зиденты Владимира Путина. 
Рядом с Владимиром Машковым 
стояли еще два сопредседателя 
штаба  - спикер парламента 
ДНР Артем Жога и главврач 
52-й московской больницы 
Марьяна Лысенко. Им Путин 
тоже позвонил.

Руководителем аппарата шта-
ба стал начальник Управле-
ния по внутренней политике 
администрации президента 
Андрей Ярин.

- Штабы в регионах начнут 
работу в течение 1 - 2 дней,  - 
сказала Марьяна Лысенко.

Штаб в Гостином Дворе бур-
лил уже в первый день. В одной 

из комнат стояла доска с над-
писью: «Идеи для штаба». На 
ней две записи: «День хоккея, 
звезды могут поздравить» и 
«Тайный Дед Мороз».

- Сюда мы будем заносить 
предложения, - смущаясь, ска-
зала девушка за ближайшим 
столом. - Сегодня первый день, 
утро, не волнуйтесь, идеи еще 
будут.

По коридорам порхали ребята 
и девчонки в оранжевых дутых 
жилетках #Мывместе. Это во-
лонтеры со всей России - в шта-
бе для них провели лекцию, как 
правильно собирать подписи.

- Если человек не хочет давать 
вам паспорт - ничего страшного, 
списываете данные с его слов, - 
объяснял юрист штаба. - А вот 
ошибка, если волонтер позво-
лил расписаться до того, как 
заглянул в паспорт.

Как выяснилось, помочь 
штабу Путина может любой 
желающий. Самой торопливой 
казалась девушка с переки-
нутым через руку пальто. Она 
умудрялась одновременно за-
писывать стендап у баннера 
штаба, говорить по телефону, 
с окружающими и убегать на по-
езд. Оказалось, это Александра 
Кульбина из Донецка.

- У нас в Донбассе с 2014 
года знают, кто нам друг, а кто 
враг, - сказала она. - Я вам точно 
говорю: все наши будут голосо-
вать за Путина.

- А сколько подписей собирае-
тесь собрать? - спрашиваю я.

- Вот сколько людей живет 
в Донбассе, столько и подпи-
шутся.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Актер Владимир МАШКОВ:

Президенту нужно 300 тысяч 
подписей. Донбасс сказал, 
что соберет миллион

ТРАССА М 12 МОСКВА - КАЗАНЬ

Участок от Москвы до Арзамаса 
был полностью открыт 

8 сентября 2023 года.

Сегодня ввели 
участок от Арзамаса 

до Шали.

МОСКВА Орехово-
Зуево

Владимир
Гороховец

Н. Новгород

Арзамас

Сергач Канаш
Муром

Чебоксары
КАЗАНЬ

Шали
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ТРАССА М12
МОСКВА - 
КАЗАНЬ

От Москвы до Казани теперь 6,5 часа

 ■  КУДА 
ДАЛЬШЕ

Столица Татарстана  - 
это не конец стройки. 
Дальше трассу потя-
нут до Екатеринбурга 
и Тюмени. Движение по 
этому участку обещают 
по плану запустить в 
2025 году.

- В целом по России 
по итогам текущего года 
будет построено, рекон-
струировано и приведено 
в нормативное состояние 
более 31 тысячи кило-
метров федеральных, ре-
гиональных и местных до-
рог. В регионах, включая 
Донбасс и Новороссию, 
уложено более 188 мил-
лионов квадратных ме-
тров асфальтобетона,  - 
перечислил Путин.
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Владимир Путин на открытие трассы лично не поехал, 
но провел церемонию по видеосвязи. Теперь Москва 

и Казань стали ближе (по времени) в два раза. 

 ✓ 4481 руб. - от Москвы 
до Казани на легковушке.

 ✓ 3809 руб. - на легковуш-
ке с транспондером.

 ✓ 8437 руб. - на грузовике.
 ✓ 319 руб. - отдельно про-

езд по мосту над Волгой.

✓ 4481 руб. - от Москвы 
СКОЛЬКО СТОИТ

Новый мост через Волгу под Казанью 
позволит местным жителям 

сэкономить немало времени и денег.
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22 декабря - Международный день 
авторской песни, и мы спросили:

А ваша любимая 
строчка из бардов?
Татьяна ВИЗБОР, 
бард, радиоведущая, дочь Юрия Визбора:

- Вечно со мною строчка: «Чтобы качать всю ночь у ко-
лыбели дочь». Папа всегда давал выход на что-то светлое. 
Например, «Слава богу, мой дружище, есть у нас враги, 
значит, есть, наверно, и друзья». А еще: «Спокойно, 
товарищ, спокойно, у нас еще все впереди». Полярна 
эта строчка: «Уже приготовлены пули, что мимо тебя 
просвистят». Они тебя по жизни сопровождают.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- «Ни о чем не жалеть - этот мудрый печальный закон 

много лет, много лет лечит нас и, как доктор домашний, 
знаком…»  - строчки из Евгения Клячкина. Когда-то пела, 
сейчас уже нет. Голос нам дан на 30 - 35 лет.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный 
президент ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Слушал Окуджаву  - его мягкая поэзия дорожку в душе 
оставила. Высоцкий резковат. Я жил на Арбате, и мы с Луж-
ковым немало сделали, чтобы появился Музей Окуджавы. 
Он радость души воспевал, например, в «Песне о Леньке 
Королеве». А еще вспомню «Сережку с Малой Бронной 
и Витьку с Моховой», которую и Марк Бернес исполнял, и 
другие. Ну и песни Розенбаума.

Иван ДУШАРИН, «Снежный Барс»:
- Я был в близких отношениях с теми, кто делал фестиваль 

Грушинский. Городницкий приезжал, пели «Все перекаты да 
перекаты» и «Атланты держат небо». И новые таланты там 
открывались, Митяев там появился: «Милая моя, солнышко 
лесное». А в нашей секции альпинистской пели: «Кончилось 
лето жаркое, Шхельда белым-бела, Осень, дождями 
шаркая, в гости ко мне пришла». Шхельда - это гора в 
ущелье Адылсу. Еще пели «Баксанскую боевую», которую 
в 1943-м сочинили: «Там, где снег тропинки заметает, где 
лавины грозные шумят, эту песнь сложил и распевает 
альпинистов боевой отряд». А вдогонку «Баксанскую 
лирическую»: «Опять я Баксаном любуюсь как сказкой, 
прекрасной, прошедшей и неповторимой».

Дмитрий ШПАРО, полярный 
путешественник и исследователь:

- Слушал и любил Окуджаву, Галича и Визбора. А одной из 
самых любимых была песня Клячкина: «Сигаретой опиши 
колечко, спичкой на снегу поставишь точку, что-то, 
что-то надо поберечь бы, а не бережем - уж это точно».

Надежда МАНЬШИНА, врач, 
эксперт по оздоровительному туризму:

- «Виноградную косточку в теплую землю зарою, и 
лозу поцелую, и спелые гроздья сорву, и друзей со-
зову, на любовь свое сердце настрою, а иначе зачем 
на земле этой вечной живу?» - я и слушала Булата Шал-
вовича, и подпевала в хорошей компании...

в верхах

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин подписал целую 
пачку новых важных законов.

 ✓  Отменена банковская комиссия при оплате «ком-
муналки» для пенсионеров и нуждающихся в соц-
поддержке.

 ✓  С 1 сентября 2024 года в школах вводятся обяза-
тельные уроки труда.

 ✓   Учителя будут лучше защищены от насилия и оскор-
блений - их жалобы будут  рассматриваться в обя-
зательном порядке.

 ✓  С 1 июля при отмене страховки рост ставки по 
ипотеке будет ограничен.

 ✓   При досрочном выходе из декрета будут сохраняться 
выплаты пособий по уходу за ребенком до 1,5 года.

 ✓  С 2025 года вводится обязательный экзамен для 
получения охотничьего билета.

 ✓  Школьникам запрещено на уроках пользоваться 
мобильными телефонами. Их можно взять в руки 
только при угрозе жизни.

 ✓  Цифровой рубль интегрируется в налоговую систе-
му России.

Телефоны учебе мешать не будут

Александр БОЙКО

Много важных 
цифр и фактов 
рассказал Сергей Шойгу 
на прошедшей 
коллегии Минобороны. 
Вот основные 
из них.

ДОНБАСС 
И АЗОВСКОЕ МОРЕ - НАШИ

● Освобождена территория в 
5 раз больше, чем занимали ДНР 
и ЛНР до начала спецоперации. 
В состав России вошли 4 новых 
субъекта площадью 83 тысячи ква-
дратных километров, с населением 
5 миллионов человек.

● В новые регионы России вер-
нулось почти 3 миллиона беженцев, 
которые не видели своих родных с 
2014 года.

САМАЯ БОЕСПОСОБНАЯ 
АРМИЯ

● Российские военнослужащие и 
добровольцы проявляют храбрость 
и самоотверженность. 320 000 че-
ловек получили госнаграды. 272 - 
звание Героя.

● Боевой опыт получили 650 ты-
сяч военнослужащих. На сегодня 
Российская армия самая боеспо-
собная в мире, имеющая передовое 
вооружение, проверенное в боевых 
условиях.

НАТОВЦЫ ВОЮЮТ 
НАПРЯМУЮ

● Всего Киеву поставлено 
5220 танков, боевых машин пехо-
ты и бронетранспортеров, 28 само-
летов, 87 вертолетов, 23 тысячи 
беспилотников, свыше 1300 артил-
лерийских систем, из них 494 гау-
бицы М777, Caezar, Paladin и Krab, 
2,6 миллиона снарядов.

● Военнослужащие НАТО непо-
средственно управляют комплек-
сами ПВО и ракетных систем на 
Украине. При подготовке ими ударов 
в радиоперехватах фиксируем аме-
риканскую, польскую и речь англи-
чан. В интересах ВСУ работает 410 
космических аппаратов стран НАТО.

ПОТЕРИ ВСУ - 
383 ТЫСЯЧИ СОЛДАТ

● С начала СВО потери ВСУ пре-
высили 383 тысячи военнослужа-

щих убитыми и ранеными, 14 тысяч 
танков, БМП и БТР, 553 самолета и 
259 вертолетов, 8,5 тысячи орудий.

● Украиной проведено 9 волн 
мобилизации, 10-я продолжается. 
Призываются и ограниченно годные 
к службе.

● Уничтожено 5800 наемников, в 
том числе 1427 - из Польши, 466 - 
из США и 344 - из Британии.

37 «ЛЕОПАРДОВ» 
И 50 «БРЭДЛИ»

● 4 июня ВСУ начали широко-
масштабное контрнаступление. Не 
преодолев тактическую зону обо-
роны наших войск, противник был 
остановлен и понес колоссальные 
потери: 159 тысяч военнослужащих 
убитыми и ранеными, 121 самолет, 
23 вертолета, 766 танков, включая 
37 Leopard, 2348 бронемашин, из 
них 50 Bradley. Видимо, поэтому мы 
до сих пор не видим на поле боя 
американских Abrams, поставленных 
Украине несколько месяцев назад.

● Украина получила от внешних 
спонсоров 203 миллиарда долла-
ров, что на 30 миллиардов больше, 
чем ее ВВП. 

НАШЕ ОРУЖИЕ 
ОКАЗАЛОСЬ ЛУЧШЕ

● Вооружение, которое разраба-
тывалось и испытывалось в обычных 
условиях 5  - 8 лет, сего дня дово-
дится до серийного производства 
за 4  - 7 месяцев. Такого не было 
со времен Великой Отечественной 
войны!

● Современная российская тех-
ника прошла жесткую проверку в 
условиях спецоперации и показала 
свое превосходство над образцами 
НАТО.

● Подготовлено более 1700 рас-
четов беспилотников и 1500 опера-
торов FPV-дронов.

● Ежедневно в войска доставля-
ется до 15 000 тонн боеприпасов и 
топлива, 2000 тонн продовольствия.

В 17,5 РАЗА НАРАСТИЛИ 
ВЫПУСК СНАРЯДОВ

● С февраля 2022 года увеличен 
выпуск танков в 5,6 раза, броне-

транспортеров в 3,5 раза, беспи-
лотников в 16,8 раза, снарядов в 
17,5 раза.

● На линии боевого соприкос-
новения создано 7000 километров 
минных полей, 1,5 миллиона про-
тивотанковых заграждений «Пи-
рамида», 2000 километров проти-
вотанковых рвов, 3000 взводных 
опорных пунктов, 45 тысяч блин-
дажей. Глубина минирования - до 
600 метров, что в 2 раза превы-
шает обычные стандарты.

О ГАРАНТИЯХ ВОИНАМ
● Уровень денежного доволь-

ствия военнослужащего  - от 
210 000 рублей в месяц и выше.

● Упрощено получение удо-
стоверений ветерана боевых дей-
ствий. Их вручено уже 458 тысяч. 
В ближайшее время выдадим всем 
участникам, в том числе сотрудни-
кам частных военных компаний. 
Со следующего года планируем 
перейти на электронные удосто-
верения.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
1500 НОВЫХ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

● Ежедневно более 1500 чело-
век подают заявления о приеме на 
военную службу. Только в этом 
году набрано 490  000  военно-
служащих по контракту и добро-
вольцев. Более 3000 российских 
студентов добровольно взяли ака-
демический отпуск и выполняют 
боевые задачи.

● В 7 раз увеличилось количе-
ство иностранных добровольцев, 
желающих воевать на стороне 
Правды. В украинской армии об-
ратная тенденция. Количество ино-
странных наемников сократилось 
там в 6 раз.

● Волонтеры создали 348 до-
полнительных производств беспи-
лотников, маскировочных сетей и 
экипировки.

Студенты изготовили 50 тысяч 
квадратных метров маскировочных 
сетей, сдали 17 тонн донорской 
крови. Многим бойцам это спасло 
жизнь.

ДОКЛАД МИНИСТРА

Сергей ШОЙГУ:

Такого не было 
со времен Великой 
Отечественной

Какими новыми словами СВО обогатила русский язык > стр. 8.
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Александра АНТОНОВА, 
Сергей ЧЕРНЫХ 
(«КП» - Луганск»), 
Алексей КОСЕНЧУК 
(«КП» - Тюмень»), 
Юлия РЕУТОВА

19 декабря утром вагоны 
поезда Тюмень - Адлер запол-
нили дети. Ребята из Красно-
дона провели смену в лаге-
ре «Олимпийская Ребячка» 
и возвращались домой. Но 
сразу у нескольких пассажи-
ров поднялась температура. 
Дети лежали, как поникшие 
листочки.

Но хуже всего было 12-лет-
ней Кате. Сначала у нее на-
чался жар, потом сильный 
озноб, все тело ломило. Де-
вочке дали жаропонижаю-
щее. А ближе к ночи...

- Катя потеряла сознание, - 
пронеслось по вагону.

Поезд остановили на стан-
ции Сердобск Пензенской 
области. Вызвали скорою. 
Медики пытались реаними-
ровать девочку, но не смог-
ли...

Оказалось, что в поезде еще 
около 30 детей с температу-
рой!

Дотянули до Балашова 

Саратовской области. В час 
ночи 21 декабря всю груп-
пу высадили из вагонов. Их 
встречала реанимационная 
бригада. Специалисты осмо-
трели детей. Заболевших ока-
залось еще больше - у 86 детей 
обнаружили ОРВИ.

- Семеро в состоянии сред-
ней степени тяжести - с тем-
пературой, остальные - в 
удовлетворительном. Еще 38 
детей и 11 взрослых сопро-
вождающих без признаков 
инфекционных заболеваний 
временно разместили в про-
визорном блоке больницы. У 
всех пациентов взяты анали-

зы и сразу же назначена про-
тивовирусная терапия, - от-
читались в Минздраве России.

Федеральное ведомство под-
ключилось после сообщения о 
смерти девочки в поезде и взя-
ло на контроль оказание помо-
щи заболевшим. Но можно ли 
было предотвратить трагедию 
и почему детям давали жаро-
понижающее без назначений?

КОГДА 
ЗАБОЛЕЛИ

Накануне отъезда в лагерь 
приезжала группа местного 
телевидения. Снимали заня-
тия детей. Все было хорошо, 
но некоторые пожаловались, 
что в корпусе холодно. Мама 
скончавшейся 12-летний Ка-
ти рассказала, что дочь зво-
нила из лагеря несколько раз. 
А до отъезда домой сказала, 
что плохо себя чувствует, но 
на жалобы не реагируют.

По словам директора тю-
менского лагеря «Олимпий-
ская Ребячка» Елены Шептун, 
за самочувствием детей следи-
ли должным образом:

- В течение смены меди-
цинский персонал три раза в 
день мерил детям температуру, 
перед отправкой вся группа 

прошла медосмотр, все были 
здоровы…

Министр здравоохранения 
ЛНР Наталия Пащенко сооб-
щила, что температура у Кати 
поднялась после того, как дети 
сели в поезд:

- Температуру удалось сбить. 
Однако к вечеру ребенку снова 
стало плохо. Реанимационные 
мероприятия не оказали эф-
фекта.

Сперва появились версии о 
массовом отравлении. Под по-
дозрение попала еда, которую 
ели ребята в поезде. Но потом 
выяснилось, что группу под-
косил вирус гриппа, в том чис-
ле группы А. Он тяжело пере-
носится и очень заразен. У 15 
заболевших он подтвержден.

ПОЧЕМУ ИХ 
СНЯЛИ С ПОЕЗДА 

ТОЛЬКО В САРАТОВЕ
В общей сложности группа 

ехала в поезде два дня. По-
сле того, как девочка умерла, 
решили, что лучше встретить 
заболевших детей в Балашо-
ве, чтобы централизованно 
доставить всех в инфекцион-
ную больницу Саратова. Это 
современный, высокотехно-
логичный комплекс. Здесь 
обустроена новейшая лабо-
ратория, позволяющая опре-
делить возбудитель болезни в 
течение нескольких часов. Это 

позволило врачам оперативно 
определить причину заболева-
ния детей.

Профильное учреждение 
оперативно подготовили к 
приему пациентов. Меди-
цинское учреждение заранее 
развернуло дополнительные 
койки.

КТО ОТВЕЧАЕТ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ

Детей сопровождали 
11 взрослых. Но были ли сре-
ди них медики - сейчас вы-
ясняется. Следователи завели  
уголовное дело «причинение 
смерти по неосторожности» 
(наказывается ограничени-
ем свободы на срок до трех 
лет, либо принудительными 
работами на срок до трех лет 
с лишением права занимать 
определенные должности). 
Проверка проводится и в ла-
гере. Тем временем:

- Каждые 15 минут мне от-
званивается старшая группы 
и докладывает о состоянии 
детей. Все дети находятся в 
удовлетворительном состоя-
нии, - комментирует ситуацию 
заместитель главы администра-
ции города Краснодона и Крас-
нодонского района Татьяна Га-
лушкина.

- Грипп А  - это серьезная высококонтагиозная 
инфекция (заражение происходит быстро и мас-
сово.  - Ред.), которая может вызывать тяжелые 
осложнения, особенно у детей и пожилых людей, - 
напоминает педиатр, инфекционист, руководи-
тель одного из медицинских центров Евгений 
Тимаков. - «Гонконгский» подвариант этого забо-
левания, который сейчас активно «ходит», имеет 
смертность до 4%. А так как болеют массово, 
смертельные случаи, увы, будут, и, возможно, не-
мало. Об это мы - медики - предупреждали и летом, 
и осенью, когда просили делать прививки.

- Евгений Юрьевич, если поезд шел до По-
волжья около двух суток, дети садились в 
него уже больными или заразились позже?

- Инкубационный период у «гонконгского» гриппа 

короткий, от нескольких часов до 4 дней. Так как 
заболели коллективно, скорее всего, проконтак-
тировали с источником инфекции все одновре-
менно. Где это могло быть? Вероятно, на вокзале, 
ведь это всегда инфекционный «накопитель», где 
пересекается много людей из разных мест. Или 
источник инфекции, который мог заразить всех 
одновременно, был в поезде.

- Почему дошло до смертельного случая?
- Грипп - очень серьезная болезнь. Возможно, у 

ребенка была предрасположенность к тяжелому 
течению инфекции. И к тому же нельзя забывать, 
что ехали ребята из Луганска - «дети войны». Они 
много лет испытывали стресс. Это наверняка ска-
залось плохо на состоянии иммунитета.

Беседовала Оксана НАРАЛЕНКОВА.
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Еще о грозящих нам 
инфекциях и о том, как 

< стр. 11.

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

«Это очень серьезная болезнь»
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Говорят, перед 
отправкой вся группа 
прошла тщательный 

медосмотр. 
Возвращаясь из лагеря, 
ребятишки попали под грипп

Одноклассники 
отзываются о Кате 

как о спокойной девочке, 
которая любила учиться.



Россия
www.kp.ru 5 22.12.2023 

ДОРОГА СТРАХА
Минуту назад Снегурочка 

в пятидесятый раз посмотре-
лась в зеркальце и попросила 
выключить подогрев сиденья: 
«Растаю, не доеду».

- Мне иногда стыдно на-
девать бронежилет и каску, - 
говорит вдруг Снегурочка. - Я 
общаюсь с местными, по по-
селку прилетает, меня обле-
пили дети… И тут я такая  - 
приехала в бронежилете… 
Себя берегу. Представляешь, 
как люди это воспринимают?

Я вспоминаю, как делал 
интервью со снайпером на 
позиции под Коминтерново:

- Он сидел в одном маскха-
лате, с винтовкой на коленях. 
И я в броне с ног до головы. 
Чувствую, не идет разговор. 
Снял каску, сел на нее. Мол, 
«мешает разговаривать». Он 
оценил. Заулыбался. Душевно 
поговорили. Здесь люди считы-
вают такие знаки!

Мы со Снегурочкой едем в 
несчастный поселок Ново-
луганское. Он в серой зоне 
линии фронта. Останавли-
ваемся у стелы «Артемовский 
район» - снять «адресный 
план». Хотя останавливать-
ся здесь не нужно. Но сегодня 
можно - снег с дождем, види-
мость 100 метров. У стелы, 
в кювете, стоит сожженная 
«Газель», металл уже начал 
ржаветь. Из дверей на траву 
вывалились бутылки с ми-
нералкой, упаковки с едой. 
Их никто не взял, почему? 
Снегурочка объясняет, что 
это автолавку подловил дрон. 
Местный, проезжавший ми-
мо, бросился спасать водите-
ля, тот, контуженный, горел 
заживо. И наступил на мину 
в траве. Остался без ноги. Кто 
эти мины здесь раскидывал - 
догадаться несложно. ОНИ -  
рядом, за серыми холмами.

В Новолуганском есть лю-
ди, но нет магазина - никто 
не возьмется снабжать его по 
этой дороге. Мы едем и счи-
таем развороченные машины. 
Вот вазовская «десятка» - чуть 
ли не тлеет, свежая совсем. 
Номера уже российские, код 
180 - ДНР. Гражданский гру-
зовик, белый...

Мы говорим со Снегуроч-
кой, чтобы не молчать в этом 
жутком месте. Я поучаю:

- Если чуйка говорит - уйди, 
поменяй планы, не спорь с ней, 
отдайся этому чувству!

Снегурочка смеется. Ну, 
не плакать же нам? Мы ве-
зем в Новолуганское кусочек 
праздника. Зеленое платье 
для девочки Кати. Платье ку-
пил один сербский снайпер. 
А другие добрые люди доба-
вили к платью чулочки, ту-
фельки, фломастеры… У меня 

в багажнике коробка детских 
книг, изданных «Комсомол-
кой», я все никак не мог при-
думать, куда бы их отвезти? 
Но вчера Снегурочка позво-
нила, как чувствовала мое за-
мешательство. И даже не уди-
вилась, узнав, что у меня груз 
детских книг. Все сложилось, 
как складываются всегда до-
брые дела.

«РОДИНУ ЛЮБИТЬ - 
НЕ БЕРЕЗКИ ЦЕЛОВАТЬ»

Снегурочка, Марьяна Нау-
мова - «самая сильная девочка 
в мире», рекордсменка плане-
ты по пауэрлифтингу. Но это 
в прошлом. Сейчас Марьяна 
уже барышня, военкор феде-
рального телеканала. А по-
знакомились мы с ней в 2014-
м, когда «ездить в Донбасс» 
еще не считалось мейнстри-
мом. Той жутковатой осенью 
9 лет назад Марьяна устраи-
вала для донбасских детишек 
силовые мастер-классы. И 
«Комсомолка» была первой, 
кто написал про эту удиви-
тельную девочку. После ее 
позвали на «Эхо Москвы»: 
поглумиться над «ватной бо-
дибилдершей», но Марьяна 
размазала по студии ведущих. 
Интеллектом, разумеется. Я 
слушал этот эфир, то вставая 
и аплодируя Марьяне, то па-
дая со стула от хохота.

Разумеется, я не удержался 
от каверзного вопроса:

- Как ты прошла этот путь 
от «самой сильной девочки» до 
фронтовой Снегурочки?

Марьяна не смутилась:
- Есть такая фраза из совет-

ского кино: «Родину любить - 
не березки целовать».

Марьяна накручи-
вает по «зоне СВО» 
тысячи километров. 
Развозит гуманитарку, 
генераторы. Снимает 
сюжеты про армию. 

«ПЛАТЬЕ 
ОТ СНАЙПЕРА»

В Новолуганском 
трудно. Света нет, во-
ды нет, отопления нет, 
магазина нет… Связь 
припадками. Люди 
есть. Они нас ждали.

Девочка Катя была 
в шоке от подарков. С 
мамой Кати мы смо-
трели, как Марьяна 
пытается Катю «раз-
морозить», растормо-
шить. Я заметил матери 
Елене:

- А у вас тепло!
- Так буржуйка на кух-

не, муж сварил. Пойдемте, 
покажу!

Мы беседовали в кухон-
ном полумраке. Чувствова-
лось, что Елена намолчалась, 
а тут - человек с Большой зем-
ли! Котенок, на которого я 
наступил, заходя в кварти-
ру, позабыл обиды и играл 
шнурком моего ботинка. Я 
не препятствовал.

Елена работала на хлебоза-
воде. Света нет с мая 2022-го, 
работы тоже. Катя учится на 
удаленке, не понимаю, как 
это возможно без электриче-
ства. Елена объясняет:

- Задания дают. Учебники 
есть. Предлагали возить дети-
шек - страшно! Дорога вроде 
спокойная, а вот раз - и при-
летит. Соседу ногу оторвало.

На мой вопрос, прилетает 

ли по поселку, Елена гово-
рит: «Бывает». Это форма за-
щиты психики, сталкивался 
с этим. Здесь, например, не-
давно ВСУ попали в соседний 
дом. Мужчину убило, жен-
щина оглохла. Думать, что 
ты можешь быть следующим, 
невыносимо. На прощание 
спрашиваю Елену:

- Катя все, о чем мечтала, 
получила. А вы что хотите?

- Дали бы нам свет…

«СЫН ПОЛКА»
Выхожу из подъезда и стал-

киваюсь с молодым челове-
ком лет 12 - 13 в камуфляж-
ной форме расцветки «мох». 
Нет, это не низенький боец, 
это мальчишка. Говорю ему:

- Привет! Ты сын полка или 
мобилизовали?

Тема стесняется внимания. 
Объясняет, что ему 14 лет. 
Показывает свои патчи. Я та-
ких и не видал. Патчи «дет-
ские», с легким цинизмом. 
На одном утенок с ножом и 
надпись: «Запомни! Никог-
да не доверяй уточке!». А на 
правом рукаве Карлсон по-
могает Малышу увидеть наш 
мир широко раскрытыми 
глазами. Они у Малыша вы-
валились из орбит. Надпись: 
«Как прекрасен этот мир! По-
смотри!».

Тема тоже ждет свет. Но 
компьютер у него поломан:

- Осколок прилетел в 
экран. А так почти не обстре-
ливают…

Я делаю для себя помет-
ку - найти Теме ноутбук и 
привезти в следующую ко-
мандировку. То, что я еще 
раз приеду в Новолуганское, 
даже не сомневаюсь. Хочется 
ему что-то подарить сейчас. 
Вспоминаю, что в бардачке 
машины лежит крохотный 
нож-мультитул, новенький. 
Тема в шоке от подарка. Рас-
хваливает мою машину, пол-
ностью растопив мое сердце. 
Даю ему посидеть за рулем.

Спрашиваю на прощание, 
бывал ли он в Большой Рос-
сии. Тема оживает:

- Мы с родителями через 
два дня в тур едем! Во-
ронеж, Липецк и Ве-
ликий Устюг!

Передаю привет Де-
ду Морозу. А нас ждет 
поселок Михайловка, 
под Горловкой. Тоже 
в серой зоне. Нам в 
клубе должны со-
брать детей… Но нет 
света, клуб ледяной. 
Выгружаю книжки. 
Снегурочка раздает 
подарки в походном 
формате, на улице. 
Говорю с сотрудни-
цей клуба. Ольга рас-
сказывает плача, что 
сын у нее погиб на 
фронте, еще до СВО. 
А хочет она одно-
го - мира. И ничего 
больше.

Я рулю в Донецк, 
разговор с Оль-
гой перекрыл все 
увиденное за день. 

Трасса Горловка - Донецк 
не работает давно, ее закры-
ли перед штурмом «Пром-
ки». Но люди ездят. Опасный 
участок объезжаю по чудо-
вищным ухабам, плетусь за 
какой-то несчастной фу-
рой. И думаю, что нам очень 
четко показали: мир можно 
только отвоевать. Даром нам 
этот мир никто не даст, и це-
на у него дорога, деньгами не 
измерить, только слезами. И 
сегодня хотя бы детских слез 
стало чуть меньше.

Специальный репортаж

Смотрите 
большой 
видеорепортаж «КП» 
о поездке на сайте

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
ИН

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
ИН

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Военкор «Комсомолки» Дмитрий 
Стешин (справа) привез детишкам 
из фронтовых поселков Снегурочку - 
Марьяну Наумову с подарками.

Девочка Катя долго не могла поверить - 
Снегурочка привезла ей платье и туфли!

Военкор «КП» 
Дмитрий СТЕШИН 
вместе с самой 
сильной в мире 
Снегурочкой объехал 
поселки на линии 
боевого 
соприкосновения. 

Фронтовая Снегурочка 
едет в серую зону, 
где дети ходят в камуфляже, 
а взрослые грезят о свете
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Василиса НИКОЛАЕВА

Времена меняются и по-
требности людей вместе с 
ними, поэтому законотворцам 
крайне важно чувствовать ак-
туальные запросы всех слоев 
общества - от школьных препо-
давателей до участников СВО 
и быстро на них реагировать. 
Ведь законы, действующие в 
стране, определяют то, как 
живут и как чувствуют себя 
люди.

УСТРАНЕНИЕ 
ПЕРЕКОСОВ

Конечно же, как и в про-
шлом году, особое внимание 
уделялось участникам спе-
циальной военной операции 
и членам их семей. Кстати, 
про семью в принятых еще в 
2022 законах, касающихся 
бойцов СВО, были допущены 
кое-какие несправедливые не-
точности. Теперь же специально разрабо-
танными в «Единой России» и принятыми 
поправками они устранены. Речь о вос-
питателях - бабушках, дедушках, старших 
сестрах, братьях. Не всегда же бывает, 
что растят будущих героев родители. Те-
перь право получить страховые выплаты в 
случае гибели участника СВО есть у более 
широкого круга родственников. Причем 
закон этот имеет обратную силу, так как 
распространяется на все случаи с начала 
СВО, а не только с момента принятия по-
правок.

На работу участникам СВО, вернувшимся 
домой, в мирную жизнь, устроиться будет 
проще. Депутаты приняли, а президент 
подписал новшества - работодателям, на-
нявшим их, теперь будет доступна особая 
господдержка: льготы, гранты, аренда не-
движимости со скидками, информационная 
и консультативная помощь, в том числе 
в поиске новых партнеров. Этой законо-
творческой инициативой законодатели 

от «Единой России» помогли и демобили-
зовавшимся бойцам, и малому и среднему 
бизнесу.

Побеспокоились и о добровольцах, 
неравнодушных людях, готовых по соб-
ственному желанию плечом к плечу с 
действующими бойцами встать на оборо-
ну станы. Теперь наряду с Минобороны 
и Росгвардия получила право создавать 
свои добровольческие отряды. А люди, 
примкнувшие к ним и помогающие в вы-
полнении важных, государственных задач, 
получат такую же государственную под-
держку (соцгарантии, компенсации, 
льготы), что и добровольцы Мини-
стерства обороны.

На особых условиях участники 
СВО и их дети могут теперь посту-
пать не только в институты, но и в 
колледжи или техникумы. Напом-
ним, что в прошлом году и тоже по 
инициативе «Единой России» во всех 
вузах нашей огромной страны появи-
лись специальные квоты для бойцов СВО 
и их детей. Благодаря им 9400 человек 
пошли учиться в университеты. Теперь же 

подобные изменения косну-
лись и заведений среднего 
специального образования - 
техникумов и колледжей. Со-
ответствующие поправки были 
внесены и приняты этой осенью. 
Согласно новшествам право перво-
очередного зачисления появилось 
у участников СВО и их детей, вне 
зависимости от оценок в аттеста-
те. Такие же права на обучение в 
медицинских училищах появились 

и у детей медработников, 
умерших от корона-

вируса.
«Только за 

последний год 
был принят 
целый пакет - это 
несколько десятков 

важнейших законов 
о поддержке наших Ге-

роев - участников СВО, 
их родных и близких. Подчер-

кну, в большинстве случаев эти прин-
ципиальные для страны, для наших 
людей законы принимались голосами 
всех фракций Госдумы. Такая консоли-
дация по важнейшим вопросам жизне-
деятельности страны имеет огромное 
значение для государства», - сказал 
Владимир Путин.

Актуально

«Единая Россия»: 
и словом, и делом

 ■ ДОСЬЕ «КП»

Рабочая группа по вопросам СВО создана распоряжением Президен-
та РФ 20 декабря 2022 года. Ее возглавил секретарь Генсовета «Единой 
России», первый вице-спикер Совета Федерации Андрей Турчак. В состав 
группы вошли представители обеих палат федерального парламента и всех 
парламентских партий, Министерства обороны, лидеры общественных 
организаций, ведущие военные корреспонденты.

Парламентской фракцией 
партии только за осеннюю 
сессию было инициировано 
более 300 важных 
для всех россиян изменений 
в законодательство.

ПОРЯДОК В ЖКХ
Подкорректировали и законо-

дательство, регулирующее сфе-
ру ЖКХ. Во-первых, теперь бан-
кам запрещено брать комиссию 
за оплату «коммуналки» с пен-
сионеров и льготников. Пока 
список тех, кто войдет в льгот-
ную категорию, не определен, 
его составляет правительство. 
Но уже известно, что в него 
точно попадут учителя сельских 
школ, ветераны, блокадники, 
участники СВО, инвалиды и ро-
дители детей-инвалидов, черно-
быльцы и другие.

Еще один важный закон, касающийся 
сферы ЖКХ, принят благодаря усилиям 

депутатов от фракции «Еди-
ная Россия». Его в кулуарах 
Госдумы называли законом 
о защите жильцов от недо-
бросовестных управляющих 
компаний. Теперь в реестр 
дисквалифицированных лиц 
будут вносить не только ди-
ректоров «управляшек», за-
пятнавших себя ранее, но и 
учредителей таких контор. 
Потому что нередки случаи, 
когда такие деятели, разо-
рив одну компанию, созда-
ют новую, нанимают другого 

директора и снова берут многоквартирные 
дома на управление. Теперь подобная прак-
тика остановлена.

СТАТУС УЧИТЕЛЯ
2023 год был объявлен в России Годом 

учителя, и единороссы не могли не отразить 
это в своей законотворческой деятельности - 
теперь особый статус педагогов закреплен в 
законе. Как гласят принятые изменения, обу-
чающиеся обязаны соблюдать дисциплину 
и, главное, не пользоваться телефонами во 
время уроков. Этот пресловутый гаджет - бич 
современных школьников. С помощью него 
не только отвлекались от учебного процесса, 
но и развлекались, снимая ролики-пранки 
про учителей. Сколько гуляло по интернету 
жутких видео, когда хулиганы специально 
доводят педагогов, а их друзья снимают про-
цесс на телефон. Теперь такое недопустимо, 
пользоваться личным телефоном в школе 
детям можно только в экстренных случаях. 

«Норма звучит абсолютно однознач-
но, никакие двойные трактова-

ния не допускаются», - по-
яснила один из авторов 
законопроекта, глава 
думского Комитета по 
просвещению (фракция 
«Единая Россия») Ольга 
Казакова.

Претерпел серьезные 
изменения и закон «О за-

нятости населения». В не-
го внесено рекордное ко-
личество поправок - 240. 
Теперь биржи труда обя-
заны помогать не только 
тем, кто потерял работу, 
но и тем, кто трудоустро-
ен, но хочет найти условия 
получше. А также оказы-
вать особую поддержку 
людям предпенсионного 
возраста, молодым специ-
алистам (для этого в зако-
не прописаны отдельные 

нормы по работе с вузами и колледжами) и 
демобилизовавшимся участникам СВО и чле-
нам их семей. Встать на учет на бирже труда 
теперь можно не только по месту прописки, 
но и по месту жительства. Большой раздел 
посвящен защите трудовых прав инвалидов. 
Вставать на биржу труда по безработице 
и получать пособия теперь имеют право и 
бывшие самозанятые. Причем они могут 
рассчитывать на максимальные пособия. От-
дельно закреплена обязательная ежегодная 
индексация этих пособий по безработице, 
чего раньше почему-то не делалось.

Теперь предприниматели, 
трудоустраивающие 

участников СВО, получат 
дополнительные льготы. 

В соответствии 
с принятыми 
изменениями 
обучающиеся 

обязаны 
соблюдать 
дисциплину 
и, главное, 

не пользоваться 
телефонами 

во время уроков.

ДЕСЯТЫЙ ДОКЛАД
20 декабря стало известно, что рабочая группа по СВО 

направила уже десятый доклад президенту, в котором пред-
ложила решение ряда проблем.
«Предлагаем уточнить порядок снятия ограничений по счетам 

должников - участников СВО на период приостановления исполни-
тельного производства. До сих пор возникают ситуации, когда производство приоста-
новлено, а ограничения остаются. Из-за этого бойцы не могут свободно распоряжаться 
средствами, в том числе боевыми выплатами. Предлагаем проработать и утвердить 
порядок получения медпомощи для ветеранов и инвалидов боевых действий вне оче-
реди, включая предварительную запись на прием. Сейчас право на внеочередное ме-
дицинское обслуживание по закону есть, но из-за отсутствия конкретных правил его 
оказания ветераны попадают к врачам на общих условиях», - подчеркнул глава группы, 
секретарь Генсовета «Единой России» Андрей Турчак.
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В этом году в жизни 
атомщиков
было много
событий, которые 
можно отнести
к знаковым.

Машиностроители «Росатома» 
в режиме «конвейера» построи-
ли пять комплектов реакторов: 
это почти вдвое больше рекорда 
времен СССР. Но это лишь вер-
шина айсберга достижений. «КП» 
приоткрывает, какие еще победы 
скрывает самая технологичная 
(и секретная) отрасль в стране.

НОВЫЕ
ЭНЕРГОБЛОКИ

Белорусская АЭС достроена. 
И это для атомщиков стало глав-
ным событием уходящего года. 
1 ноября второй энергоблок принят 
в промышленную эксплуатацию. 
На станции работают новейшие 
реакторы ВВЭР-1200, у которых 
высокая топливная эффективность 
и улучшенный тепловой КПД.

Впервые они появились на Ново-
воронежской АЭС шесть лет на-
зад. В них использованы новейшие 
достижения и разработки, отве-
чающие всем постфукусимским 
требованиям: эти российские ре-
акторы - единственные в мире, ко-
торые отнесены по безопасности 
к поколению «три плюс», а срок 
службы энергоблока с таким ре-
актором может доходить до ре-
кордных 80 лет.

Такие же энергоблоки «Рос-
атом» строит и в дальнем зару-
бежье. Например, в Египте, где в 
этом году на станции «Эль-Дабаа» 
залит первый бетон третьего 
энергоблока. Первый (из четы-
рех) блок первой в Турции АЭС 
«Аккую» уже получил разрешение 
на ввод в эксплуатацию, а на АЭС 

«Руппур» в Бангладеш доставили 
первую партию ядерного топлива 
для энергоблока № 1.

ДОРОГА
СРЕДИ ЛЬДОВ

Хотя этот год еще не завер-
шился, он уже стал рекордным 
по объему перевозок на Севмор-
пути. Точные цифры подобьют 
в январе, но известно, что они 
превысят 34 млн тонн, переве-
зенные в 2022-м. Рост грузо-
потока связан с активным раз-
витием нефтегазовых проектов. 
Транзитные перевозки по СМП, а 
это в основном нефть, впервые 
за всю его историю превысили 
2 млн тонн.

Работу транспортной артерии, 
связывающей Европу с Азией, 
обеспечивает единственный 
в мире атомный ледокольный 
флот. Повышение объема пере-
возок по СМП  - это стратеги-
ческая задача в области ком-
плексного развития российской 
Арктической зоны. Чтобы обе-
спечить круглогодичную работу 
нового глобального транспортно-
го коридора, «Росатом» строит 
новые атомные ледоколы и обу-
страивает побережье Арктики 
необходимой инфраструктурой.

НА СВЯЗИ С БУДУЩИМ
На первой церемонии вручения 

Национальной премии в области
будущих технологий «Вызов» на-
граду в номинации «Перспектива» 
получил 31-летний ученый Илья 
Семериков за создание ионного 
квантового процессора с использо-
ванием многоуровневых квантовых 
систем. Илья - замруководителя 
научной группы в Российском кван-
товом центре, научный сотрудник 
Физического института имени Ле-
бедева РАН (ФИАН), он разработал 
квантовый компьютер на ионах, 
представленный в июле Президен-
ту России на стенде госкорпорации 
«Росатом» в рамках Форума буду-
щих технологий. «Росатом» коор-
динирует создание российского 
квантового компьютера в рамках 
реализации правительственной до-
рожной карты развития высокотех-
нологичной области «Квантовые 
вычисления».

НАВСТРЕЧУ
ВЕТРУ

В этом году в стране начали ра-
ботать три новые ветроэлектро-
станции «Росатома» - Берестов-
ская, Кузьминская и Труновская. 
Они находятся в Ставропольском 
крае.

Благодаря их вводу мощность 
всех ветростанций «Росатома»
в 2023 году достигла 1 гигаватта,
что можно сравнить с одним атом-
ным реактором. Всего у госкорпо-
рации 9 ветропарков, 7 из которых 
работают в Ставрополье.

НА ЗДОРОВЬЕ!
Треть всех медицинских изото-

пов в мире производит «Росатом». 
И наращивает свою долю рынка. В 
этом году он начал строить круп-
нейший в Европе завод по произ-
водству радиофармпрепаратов для 
диагностики и терапии широкого 
спектра социально значимых забо-
леваний, в том числе неоперабель-
ных метастатических форм рака. 
Предприятие откроется в атомном 
городе Обнинске.

В 2025 году 21 технологиче-
ская линия нового завода будет 
выпускать продукцию по мировым 
стандартам GMP, что является си-
нонимом безупречного качества и 
безопасности.

В ноябре «Росатом» завершил 
сооружение нового корпуса ядер-
ной медицины Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дми-
трия Рогачева.

В нем есть собственный цикло-
трон, на котором производятся 
радиофармпрепараты. Благодаря 
этому время ожидания необходи-
мых препаратов для диагностики 
и лечения тяжелых недугов у де-
тей существенно сократилось. В 
новом корпусе ежегодно смогут 
проходить амбулаторное лечение 
более 3 тысяч пациентов.

«МАЛЫШИ» 
ДЛЯ ГЛУБИНКИ

«Росатом» в очередной раз под-
твердил статус первопроходца:

в 2019 году он запустил на Чукотке
уникальную плавучую АЭС, а в 
2023-м получил лицензию на раз-
мещение АЭС малой мощности в 
Усть-Янском улусе Якутии и утвер-
дил для нее технический проект 
реактора РИТМ-200Н. Заводы гос-
корпорации уже начали выплав-
лять стальные заготовки будущего 
реактора.

Пуск АЭС в Якутии запланирован 
на 2028 год.

В ПЕЧАТЬ!
В Ижевске на базе Удмуртского 

государственного университета от-
крыт первый в России Центр адди-
тивных технологий общего досту-
па. «Росатом» планирует создать 
сеть таких центров по всей России.

Специалисты «Росатома» и 
Санкт-Петербургского морского 
технического университета созда-
ли и представили самый большой 
в России 3D-принтер, работающий 
по технологии прямого лазерного 
выращивания. Он может произво-
дить крупногабаритные детали в 
тяжелом машиностроении.

В этом году ученые «Росатома» 
создали опытные образцы двух 
3D-принтеров для производства 
геометрически сложных изделий 
из металла на аналогичные из по-
лимерных и керамических компози-
ционных материалов, полученных 
с помощью аддитивных техноло-
гий. Изготавливаемые изделия по 
своим физико-механическим ха-
рактеристикам не будут уступать 
металлическим, а в некоторых 
случаях будут обладать лучшими 
показателями.

«АТОМ» НА ВДНХ
Ярким событием этого года ста-

ло открытие павильона «Атом» на 
ВДНХ - территория открытий и тех-
нологий, которая занимает семь 
этажей.

Экспозиция «Атома» разделена 
на несколько зон, посвященных 
разным этапам развития атомной 
энергетики, а также новейшим до-
стижениям. Сюжетная линия под-
сказана конструкцией павильона. 
Гостям предстоит спуститься на 
три этажа под землю и начать вос-
хождение от прошлого к будуще-
му, от зоны «Советский атомный 
проект» до «Современной атом-
ной промышленности», то есть 
совершить путешествие по всему
«атомному веку».

Россия, вперед!

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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зажигают АЭС.

20% - 
такова доля атомной 
генерации в общем 
энергобалансе страны.

37 атомных энергоблоков, 
в том числе единственная 
в мире плавучая станция 
«Академик Ломоносов», 
ежедневно вырабатывают 
600 миллионов кВт/ч.

350 тысяч сотрудников работают 
на более чем 400 предприятиях 
«Росатома». На территории страны - 
31 «атомный» город, в которых живут 
почти 2,5 миллиона человек.

88% 
зарубежных 

атомных проектов 
в мире строят 

специалисты Росатома.

На Белорусской АЭС 
теперь работают 
два энергоблока.

«Росатом» бьет советские рекорды
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АРТА, СРИСОВАТЬ, 
ЗЕЛЁНКА

- В этом году даже бабушки 
на лавочках и офисные работ-
ники на перекурах выражаются 
терминами спецоперации... Это 
новые слова-изобретения?

- Не совсем. Многое из того, 
что мы стали чаще слышать 
в связи с СВО, относится к 
традиционному военному, 
профессиональному жаргону. 
Просто произошла его акти-
визация и актуализация. Для 
большинства из нас эта лек-
сика действительно кажется 
новой. Я сама была увере-
на, что дрон-камикадзе - это 
новация. Но мы проверили 
по нашим базам: выражение 
упоминается в российских 
СМИ еще с 2005 года. Даже 
слово «Байрактар», как имя 
собственное, встречалось с 
2010 года.

Многие слова пришли как 
минимум из 2014-го - «теробо-
рона», «укропы», «ватники». 
«Вагнера» или «музыканты», 
чэвэкашники - эти понятия 
тоже встречались раньше, как 
и военный сленг, который ак-
туализировался после начала 
СВО - арта (артиллерия), сри-
совать (вычислить координа-
ты), зеленка (лесополоса).

Еще одна категория слов - 
те, что связаны с наимено-
ванием разных видов ору-
жия. «Герань» (те самые 
дроны-камикадзе), «Химе-
ры» (системы залпового ог-
ня США), «Джавелины» (пе-
реносные противотанковые 
ракеты) также употреблялись 
ранее.

Пожалуй, новыми можно 
считать обобщенные наиме-
нования парков вооружений. 
Из западных СМИ пришло 
обозначение для вооружения 
НАТО - «зоопарк» («Леопар-
ды», «Тигры», «Росомахи», 
«Волкодавы», «Мастиффы»). 
А в связи с флористически-
ми наименованиями видов 
российского оружия («Ге-
рань», «Тюльпан», «Гиацинт», 
«Пион») даже появились ме-
тафоры «букет», «клумба», 
«рассада».

Активизировались в репор-
тажах с фронта и традицион-
ные военные аббревиатуры. 

РСЗО (реактивная система 
залпового огня), ПЗРК (пе-
реносной зенитно-ракетный 
комплекс), БМП (боевая ма-
шина пехоты), БПЛА (беспи-
лотник)…

- Во время Великой Отече-
ственной, наверное, тоже по-
являлось много новых слов? 
Те же катюши, фрицы…

- Вы знаете, не особенно. 
Я имею в виду - в годы вой-
ны. Большинство новой во-
енной лексики датируется 
более поздними годами, она 
появляется в основном в по-
слевоенной литературе.

ДЕЧУЛПАНИЗАЦИЯ 
СТРАНЫ

- И все-таки, какие слова 
периода СВО можно считать 
новыми?

- Безусловно, новой ста-
ла сама аббревиатура СВО. 
Слово часто используется при 
образовании новых сложных 
слов: СВО-выставка, СВО-
доброволец, СВО-тематика, 
СВО-эмигрант.

То же самое касается яв-
ления, которое можно на-
звать редким для языка. Это 
я о языковой игре с графи-
ческим символом Z. Наи-
менований с этим символом 
поддержки СВО в неологи-
ческой базе данных - около 
350: Z-автобус, Z-автопробег, 
Z-акция, Z-граффити, 
Z - д е м о н с т р а ц и я , 
«Z-Доналдс», Z-концерт, 
Z-маркировка, Z-митинг, 
Z-наклейка и так далее.

Очень продуктивной стала 
модель словообразования с 
приставкой де-. Ранее суще-
ствовали слова: дебандериза-
ция, дедолларизация, деевро-
пеизация, девестернизация, 
деолигархизация, деофшо-
ризация, дешайтанизация. 

В последние два года поя-
вилось большое количество 
ироничных наименований, 
которые касаются экономи-
ческих последствий СВО: 
«деикеезация», «декокако-
лизация», «демакдональди-
зация», «деособнякизация», 
«деяхтизация». А отток из 
страны некоторых представи-
телей бизнес- и шоу-бизнеса 
дал нам «дечубайсизацию», 
«деургантизацию», «дечулпа-
низацию».

- А частичная мобилизация и 
бегство от нее некоторых «ис-
пугавшихся» обогатили наш 
словарный запас?

- Да, здесь образовалось 
именно два направления. 
Первое - лексика, связанная 
с процедурой мобилизации: 
«мобпотенциал», «мобили-
зант», «мобилизационщик», 
«повесточник», «повестконо-
сец». А второе - слова, обо-
значающие людей, покидав-
ших страну в этот период: 
«отъезжанты», «уезжанты», 
«поуехавшие», «унаехи», «ре-
локанты», «сентябрята», «са-
мокатчики», «философский 
самокат», «философский са-
молет»… При этом, напри-

мер, возвращаясь к проблеме 
«новизны» слова, такие сло-
ва, как мобилизант, мобили-
зационщик, мобпотенциал, 
употреблялись еще в эпоху 
Первой мировой войны.

- А споры либералов и ура-
патриотов вокруг СВО нашли 
отражение в сленге?

- Образовался целый пласт 
лексики, характеризующий 
полярность взглядов. В на-
чале СВО, например, тех, кто 
выступал против военных 
действий, называли «нетвой-
няшка», «нацифисты», «не-
твойнисты», «мнестыдновец», 
«мнестыдник» и т. п. Нетвой-
нисты, в свою очередь, назы-
вали оппонентов «завоенец», 
«зетоносец».

ХВАТИТ 
«ШОЛЬЦА ВАЛЯТЬ»

- В целом конфронтация в 
мире как на языке отразилась?

- Много новых выражений 
связаны с экономическими 
санкциями, с их последстви-
ями и с отношениями с За-
падом: «газогеддон» и «энер-
гогеддон», «мелкобриты», 
«наглосаксы», «байденить», 
«валять шольца», «макро-
нить», «меркельнуть». Есть 
новые обороты, связанные с 

уходом с рынка целого ря-
да компаний, с запретом 
некоторых продуктов: 
«нельзяграм», «десвиф-
тинг», «икеазамещение», 

с появлением или актуали-
зацией новых реалий - «вкус-

ноточка», «вкусноточечный», 
«теремокизация».

- А мы увидим такую лекси-
ку в словарях? И какова будет 
судьба таких слов после завер-
шения СВО?

- Новые слова, о которых 
мы с вами говорим, встре-
чаются преимущественно в 
СМИ и интернете. Если лек-
сикографы не обнаружива-
ют более ранних употребле-
ний слова, то их фиксируют 
в словарях специальной се-
рии - «Новое в русской лек-
сике. Словарные материалы». 
Это так называемые словари-
ежегодники. Однако попадут 
ли многие из них в большие 
толковые словари, покажет 
время. Чаще всего оказыва-
ется, что нет. Необходимо, 
чтобы слово обозначало но-
вое или актуальное для но-
сителей языка понятие, ста-
ло широко употребляться в 
различных сферах, попало в 
тексты научно-популярной и 
художественной литературы. 
Например, есть такой шанс у 
слова «ватник» (семантиче-
ская новация 2014 года), ко-
торое встречается в произве-
дениях Захара Прилепина. А 
остальные - большой вопрос, 
если не начнется расцвет 
большой литературы и кино 
об СВО. Поживем - увидим.

Для ученых ничто не ново под луной. Но 
для нас, обычных людей, многие слова стали 

новинками именно с началом боевых действий на 
Украине. «КП» подготовила небольшой словарик, 
который поможет разобраться, что к чему.

✓ Абрашка - танк «Абрамс»
✓ Арта - артиллерия, чаще ствольная
✓ ДРГ - диверсионно-разведывательная группа
✓ Котел - окружение противника
✓ ЛБС - линия боевого соприкосновения, фронт
✓ Лепесток - противопехотная фугасная мина 

ПФМ-1, по форме напоминающие лист
✓ Ленточка - условная граница между мирными 

и прифронтовыми регионами России
✓ Лесополка - лесополоса на открытой мест-

ности
✓ Насыпать - открыть огонь
✓ Огневой мешок - участок местности, пристре-

лянный для ведения по нему огневого воздействия 
с двух или трех сторон

✓ Открытка - открытая местность
✓ Прилет - попадание боеприпаса
✓ Передок - близкая к ЛБС территория, передовая
✓ Промка - промышленная зона
✓ Птичка  - беспилотный летательный аппарат 

(БПЛА)
✓ Пятисотый - трус, дезертир
✓ Срисовать - вычислить координаты цели
✓ Теплак - тепловизор
✓ Ципсошники - сотрудники украинского Центра 

информационно-психологических операций (ЦИПСО), 
заваливающего мир фейками в интересах киевского 
режима

✓ Штурмовик - пехотинец, участвующий в штурме. 
След его сапога обозначает переход территории под 
контроль России

✓ ФАБы - фугасные авиабомбы (обычно тяжелые - 
500, 1000, 1500 кг)

✓ FPV-дрон  - квадрокоптер, которым оператор 
управляет движениями своего тела
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Без юмора 
на фронте - 

как без тушенки 
и патронов.

СЛОВАРЬ СПЕЦОПЕРАЦИИ

У нас - «деяхтизация» и «дечубайсизация». 
А их «наглосаксы» «помакронят» и бросят
Владимир ДЕМЧЕНКО

Какими новыми словами обогатила 
русский язык специальная военная операция. 
А какие оказались хорошо забытыми старыми.

Весь 2023-й мы ежедневно читали и 
смотрели репортажи с передовой. Дроны, 
«Герани», «Байрактары» - какими поня-
тиями пополнился наш словарный запас в 
период СВО? «Комсомолка» разбиралась 
в этом с доктором филологических на-
ук, заведующей Отделом лексикографии 
современного русского языка Институ-
та лингвистических исследований РАН 

Мариной ПРИЕМЫШЕВОЙ.
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НАДО ВЕРИТЬ В НАШ 
ВЕЛИКИЙ НАРОД
Что говорил Владимир 
Путин на прямой линии

2

12

13

14

7

В Конгрессе США доотдыхались - довели страну до кризиса. 
У союзных депутатов другой подход - они решили работать 
даже в новогодние праздники

В ОКОПАХ ПАСПОРТ 
НЕ СМОТРЕЛИ
В России и Беларуси 
хранят память о подвиге 
советских солдат

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА
Кадеты блистали на балу 
в Гостином Дворе

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА 
В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ

Актер Георгий Штиль:

Распространяется бесплатно

У ПОЛИТИКОВ КАНИКУЛ НЕ БЫВАЕТ
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Павел РОДИОНОВ

■■ Зарубежные■СМИ■после■
этих■слов■выдали■сенсацию:■
«Президент■России■раскры-
вает■свои■военные■цели».■
Вот■только■он■их■никогда■
и не■скрывал,■говорил■об■
этом■с■24■февраля■2022■года.■
И■мы■их■достигнем.■Пусть■не■
сомневаются.

Прямую линию с граж-
данами и большую пресс-
конференцию с журнали-
стами в этот раз решили 
совместить. Главные темы - 
конечно же, специальная во-
енная операция, международ-
ная повестка. «Те, кто думали, 
что у нас все рухнет, они, ду-
маю, разочарованы. Ничего 

не рухнуло» - это президент 
подчерк нул особо.

Ну и обязательная народ-
ная программа: ЖКХ, дороги, 
выплаты. Многие проблемы 
решались даже превентив-
но. «Вчера утром написала на 
сайт moskva-putinu.ru вопрос, 
что не платят зарплату, а уже 
вечером она пришла», - оста-
вила отзыв россиянка.

Общение длилось больше 
четырех часов. Прозвучало 
много интересных ответов. 
Но важнее всего оказалось 
честное признание на во-
прос: «Что бы вы сказали 
Владимиру Путину образца 
2000 года?» После него стало 
ясно, что послужило отправ-
ной  точкой для глобальных 
 перемен не только в нашей 

стране, но и во всем мире. 
Что стали  понимать руково-
дители и жители других госу-
дарств. (Об этом подробнее - 
на стр. 5.)

- Я не просто уверен, я знаю, 
что не только в немецких, но 
и во многих других городах 
Европы и в Соединенных Шта-
тах, я уж не говорю про другие 
регионы мира, очень многие 
люди считают, что мы делаем 
все правильно. Мы не боимся 
бороться за свои националь-
ные интересы, не покушаясь 
на другие при этом. И это под-
держивается очень многими 
людьми, - сказал президент. - 
У нас огромное количество 
сторонников в  мире по за-
щите наших традиционных 
ценностей. И их число увели-

чивается кратно, в геометри-
ческой прогрессии.

А еще Владимир Путин на-
звал русским городом Одес-
су. Будем верить, это значит, 

что она обязательно должна 
вернуться домой, вместе со 
всей Новороссией и другими 
исконно нашими территория-
ми.

ПЕрВыЕ
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Владимир ПУТИН:

 ● мир будет тогда, когда мы достиг-
нем своих целей. теперь вернем-
ся к этим целям - они не меняются.  
я напомню, о чем мы тогда гово-
рили. о денацификации украины,  
о демилитаризации, о ее нейтраль-
ном статусе.

смотрите, что происходит с точки 
зрения денацификации. В ходе пере-
говорного процесса, который имел 
определенный этап после подготов-
ки проекта возможного соглашения, 
о чем недавно официальные лица  
в киеве упоминали, в целом они не 
соглашались с тем, что нужна какая-
то денацификация, и говорили о том, 
что никакой фашизации, роста таких 
настроений нет. как же нет? когда 
национальный герой - известный не 
просто националист, а нацист, бан-
дера, возведен в ранг национального 
героя. как же нет?

а когда руководитель сегодняшней 
киевской администрации на глазах 
у всего мира стоя аплодирует быв-
шему солдату сс, напрямую уча-
ствовавшему в холокосте, в уничто-
жении полутора миллионов евреев 
на украине, русских и поляков, стоя 
аплодирует?! Это что, не проявление 
нацизма, что ли? поэтому вопрос 
денацификации актуален. правда, 
в ходе переговорного процесса нам, 
в общем, было сказано, нашим пе-
реговорщикам, что в принципе не 
исключают возможности принятия 
каких-то законодательных актов на 
украине. Это было тогда, в ходе пе-
реговоров в стамбуле.

теперь что касается демилитари-
зации. не хотят договариваться - ну 
что ж, мы тогда вынуждены прини-
мать другие, в том числе военные 
меры. сегодня украина почти ничего 
уже не производит, пытаются что-то 
там еще сохранить, но почти ничего 
не производят, все привозят - изви-
ните за моветон, - на халяву все при-
возят. но эта халява когда-то может 
и закончиться и, судя по всему, так 
и заканчивается помаленьку.

но дело даже не в этом, я думаю, 
будут еще давать, но уничтожение 
происходит. я сейчас не буду вспо-
минать эти цифры по самолетам, по 
системам пВо. Дали им танков 420 - 
430. Все, что обещали западники, 
все украина получила, даже больше. 
но мы уничтожили, только начиная  
с так называемого контр наступления, 
747 танков. почти 2,3 тысячи броне-
машин различного класса. Вот это и 
есть демилитаризация. есть и другие 
возможности или договориться, или 
решить силовым путем. мы к этому 
и будем стремиться.

 ● противник анонсировал контрна-
ступление большое - нигде ничего 
не получилось. они пихают своих 
людей просто на истребление. свя-
зано это, видимо, с поездками руко-
водства украины за границу с целью 
выклянчить дополнительные деньги 
на содержание страны, на военную 
составляющую, на технику, на бое-
припасы. и подход, видимо, такой: 
пока ездят и клянчат, нужно пока-
зать, что у Вооруженных сил украи-
ны есть какие-то шансы добиться 
во что бы то ни стало, любой ценой, 
не считаясь с потерями, какого-то 
успеха в рамках так называемого 
контрнаступления.

Хочу обратить ваше внимание на 
что? Это не просто военнослужащие 
Вооруженных сил украины, это эли-
та, штурмовые отряды. их вообще-то 
не так много. если посчитать, какие 
за полтора месяца потери у Всу, 
можно представить, насколько это 
чувствительно. я считаю, что это 
глупо и безответственно со стороны 
политического руководства страны. 
но это их дело. прямо скажу: нам 
выгодно, чтобы они туда подавали 
бездумно дальше личный состав.  
к сожалению. такова логика воору-
женной борьбы.

 ● положение вы сами знаете ка-
кое: практически по всей линии со-
прикосновения наши Вооруженные 
силы, скажем скромно, улучшают 

свое положение. практически все 
находятся в активной стадии дей-
ствий. и на всем протяжении идет 
улучшение положения наших войск.

***
- Ждать ли вторую волну моби-

лизации?
 ● прошла частичная мобилизация, 

и мы призвали тогда триста тысяч 
человек. кстати говоря, поначалу 
было много иронии, всяких смеш-
ков на этот счет, прилепили назва-
ние такое к этим людям - «мобики». 
отлично воюют ребята, просто от-
лично - четырнадцать героев рФ! 
Вместе с добровольцами будет под 
полмиллиона человек до конца года. 
ну зачем нам мобилизация?

- Для военнослужащих, которые 
служат по контракту, есть много 
льгот и разных мер поддержки. 
Смогут ли на них рассчитывать  
и добровольцы?

 ● Все добровольцы, все, кто с ору-
жием в руках отстаивает интересы 
россии, борется за нее, рискует сво-
ей жизнью и здоровьем, все должны 
быть поставлены в абсолютно оди-
наковые условия.

- Ветераны могли бы занимать-
ся воспитанием подрастающего 
поколения.

 ● может быть, не к месту будет бис-
марка вспоминать, но тем не менее 
он служил когда-то в россии и жил в 
россии, хоть и стал  выдающимся не-
мецким деятелем. он как-то сказал, 
что войны выигрывают не полковод-
цы, а школьные учителя и  священ-
ники. и это правильно, это точно 
абсолютно. Это воспитание молодых 
людей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а  не квасном смысле этого 
слова, оно чрезвычайно важно. и мы 
совершенно точно будем расширять 
эту работу. потому что одно дело - 
прочитать в книжке или даже кино 
посмотреть патриотического харак-
тера, а другое дело - передать что-то 
на личном примере.

Рупор киевского режима Арестович высказал то, что думает 
украинский народ: «Путин дает пресс-конференцию на желто-
синем фоне. Если бы Зеленский выступил на бело-сине-
красном, его бы уже сожгли. Путин называет нас братьями 
и единым народом, а мы их - «свиньями» и «орками». На экране 
у Путина - неудобные вопросы от россиян. Как вы думаете - 
у кого преимущество: у нас или у них?» Ответ очевиден.

 ● конфликт, он с чего начался-то? с перево-
рота на украине в 2014 году. До этого ведь мы 
десятилетиями старались во что бы то ни стало 
выстроить нормальные отношения с украиной. 
несмотря на всю трагедию происходящих собы-
тий, все-таки в основе своей русские и украин-
цы - единый народ. и то, что сейчас происходит, - 
это огромная трагедия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда братья оказались 
по разные стороны. но в значительной степени 
они-то здесь даже ни при чем.

Весь юго-восток украины, он всегда был про-
российским, потому что это исторически рос-
сийские территории. Все причерноморье в ре-
зультате русско-турецких войн отошло к россии. 
при чем здесь украина-то? никакого отношения 
не имеет к ней вообще ни крым, ни все при-
черноморье. одесса - вообще русский город. 
Все об этом хорошо знают. нет, напридумывали 
всякую историческую чушь.

ладно, когда-то Владимир ильич ленин пере-
дал все в украину при формировании совет-
ского союза. мы же смирились с этим после 
распада советского союза и готовы были в та-
кой парадигме жить. но эта часть - юго-восток - 
пророссийская, для нас это было тоже важно. 
они всегда на выборах голосовали за тех, кто 
шел на пророссийских лозунгах внутренней  
и внешней политики украины. и в целом рос-
сию это вполне устраивало.

но после госпереворота 2014 года стало яс-
но, что нам просто не дадут силовым образом 
выстроить нормальные отношения с украиной. 
Это кто делал? американские наши «дружки». 
а европейцы, которые подписались как гаранты 
договоренностей между властью и оппозици-
ей, сделали вид, что вообще ничего не знают. 
и  сейчас спросите в европе: кто-нибудь помнит 
об этом? нет. но мы не забыли и не забудем.

Вот это плюс безудержное стремление под-
ползти к нашим границам, захватив и украину 
в нато. плюс еще кровавые события в Дон-
бассе в течение восьми лет. Все это привело 
к трагедии, которую мы сейчас переживаем. 
они вынудили нас на эти действия.

киеВ пиХает люДеЙ на истребление
В еВропе сДелали ВиД, 
буДто ничего не знают

маски сорваны

Продолжение на стр. 4 - 5.

МИР БУДЕТ ТОГДА, КОГДА МЫ 
ДОСТИГНЕМ СВОИх ЦЕЛЕй

сПЕЦоПЕраЦиЯ
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Мир■ погружается■ в■ ха-
ос■с непредсказуемыми■по-
следствиями.■Нащупать■да-
же■хрупкое■равновесие■пока■
не■удается.

ХОТЯТ ВБИТЬ КЛИН
Такая тревожная конста-

тация прозвучала на встрече 
Александра■Лукашенко с ру-
ководителями делегаций на 
19-м заседании Совещания 
руководителей органов безо-
пасности и разведывательных 
служб государств - участников 
СНГ:

- Как мне докладывают, одна 
из основных задач разведсооб-
щества НаТО и их союзников - 
дезинтеграция постсоветско-
го пространства. Они хотят 
сначала вбить клин в наши 
с вами многовековые добро-
соседские отношения, а затем 
натравить друг на друга. Мы 
это проходили.

Противостоять угрозам, по 
словам белорусского лидера, 
можно только объединив уси-
лия, в том числе в экономике:

- Да, многое здесь зависит 
от России. Но давайте откро-
венно говорить: Россия каж-
дый месяц, каждый год дру-
гой становится. Как никогда, 
сегодня в силу определенных 
условий Россия является це-
ментирующим, объединяю-
щим звеном всего постсовет-
ского пространства. Знаете, 
в силу каких условий. Давайте 
сохранять это экономическое 
пространство. Давайте сохра-
нять этот общий рынок. Неу-
жели непонятно?

ХОДИТ, БЕДНЯГА,  
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ
Одна из главных причин со-

бытий на Украине - дискри-
минация русскоязычного на-
селения по национальному 
признаку:

- Россию спровоцировали 
на конфликт. Путина толкали 
к тому, чтобы он защитил сво-
их людей. а как он должен был 
поступить? Допрыгались, зна-
чит. американцу как-то задал 

вопрос: «а если бы в Мексике 
так себя вели против амери-
канских граждан?» америка 
раздавила бы уже эту Мексику.

По отношению к руководи-
телю киевской хунты, а зна-
чит, и к Украине, Соединен-
ные Штаты ведут себя подло 
и не выполняют обещаний:

- Накануне войны сели за 
стол переговоров, и амери-
канцы сказали Зеленскому: 
«Ты воюешь до последнего 
украинца, а мы тебя финан-
сируем, поставляем оружие». 
Почему не поставляют, почему 
не финансируют? Он от них 
и требует, только непублич-
но. Предупреждал Зеленского: 
возникнет где-то заварушка 
или какая-то другая причина - 
о тебе забудут. Вот, пожалуй-
ста: Ближний Восток, внутрен-
няя ситуация в америке. Что 
произошло - ходит, бедняга, 
с протянутой рукой.

ПРИСТАКАНИТЬСЯ 
ПОТОМ ТРУДНО
В то же время, по мнению 

лидера РБ, участникам кон-
фликта пора договариваться, 
но Запад этому препятствует:

- Эта мерзкая ситуация ни-
кому не нужна. и вы знаете, 
что сегодня Россия готова. 
и никогда не отказывались от 
переговоров. Тогда Зеленского 
сдерживал Запад, сейчас они 
кивают на Зеленского: «Если 
он согласится на переговоры, 
мы тоже готовы». Возникла 
новая ситуация  - и кинули.  
Как в афганистане: будут це-
пляться за шасси и падать на 
аэродром.

Тема конфликта на Украи-
не прозвучала именно в кон-
тексте сохранения единства 
в СНГ:

- легко уйти, махнуть рукой, 
оторваться. Пристаканиться 
потом будет трудно. Не делай-

те этого. Да, допустили где-то 
ошибки. Да, где-то не получи-
лось - в армении, азербайд-
жане. Давайте исправим это. 
От вас, спецслужб, многое за-
висит. Ради чего мы воюем? 
Жизнь же однажды дается. Ни 
в коем случае не отрывайтесь, 
не уходите, потому что кинут. 
а у обездоленного, попавшего 
в тяжелую ситуацию, тупик 
народа выход один: ружье да-
дут - воюй.

ДРУжБУ НИКОГДА 
НЕ ПРЯТАЛИ
Своему союзнику, России, 

Беларусь всегда подставит пле-
чо. Тут александр лукашенко 
абсолютно категоричен:

- Недавно общался с ваши-
ми коллегами из всех веду-
щих стран  - руководителя-
ми спецслужб. Я им задавал 
прямо вопрос: «Вы от нас че-
го хотите? Вы что, не знали, 
что мы с Россией заключи-
ли договор, что у нас самое 
тесное военно-политическое 
сотрудничество?» «Вот, - от-
вечают,  - вы там помогаете 

России...» Я говорю: «Помо-
гаем и будем помогать». Мы 
это откровенно говорим, мы 
никогда это не прятали. Это 
наш союз. С  тех пор, когда 
я сказал, что в спину русским 
мы стрелять не позволим че-
рез территорию Беларуси, мы 
этого принципа придержива-
емся. Что тут не было ясно до 
конфликта на Украине? Все 
было ясно и понятно. а вы - 50 
стран - поддерживаете сегодня 
Украину. Давно уже эта война 
превратилась из российского 
конфликта с Украиной в войну 
России против всего «цивили-
зованного» Запада. Вы знаете, 
не отрицают. Ну тогда что от 
нас вы хотите? Мы поддержи-
вали и всячески продолжим 
поддерживать своего союзни-
ка. К нам претензий предъяв-
лять не надо. У нас политика 
транспарентная, открытая, и 
мы всегда будем придержи-
ваться такой политики. Мы 
вынуждены защищать себя и 
помогать своим союзникам. 
Такая политика будет прово-
диться и впредь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о союзе с РФ:

■■ Московская■область■уверенно■об-
гоняет■все■регионы■РФ■по■сотрудни-
честву.■Цифры■впечатляют.

СТРОГО ПО ГРАФИКУ
- по прогнозам, в текущем году наш 

внешне экономический объем будет заметно 
выше десяти миллиардов долларов. лучший 
показатель за всю историю сотрудничества 
беларуси с вашей областью, - заявил алек-
сандр лукашенко на встрече с губернато-
ром■Подмосковья■Андреем■Воробьевым■
в■минске.

номенклатура широчайшая: от бытовой 
техники и продуктов питания до лекарств 
и металлургии. при этом президент рб 
назвал перспективные направления для 
усиления взаимодействия:

- Вы активно занимаетесь темой дорожного 
строительства и коммунального хозяйства. 
и намереваетесь вложить значительные 

средства в обновление парка и  приобрете-
ние техники белорусского производства. Даю 
вам слово, мы сделаем все необходимое, 
чтобы отгрузки начались строго по графику 
и мы выполнили все обязательства, которые 
будут предусмотрены по договору.

ПОСЕВНАЯ ЭЛИТА
Другая перспективная тема - производ-

ство бетона:
- на территории вашей области планиру-

ется создание производства сухих строи-
тельных смесей на базе белорусского це-
мента. предлагаю этим не ограничиваться 
и добавить изготовление бетона. он имеет 
более высокую добавленную стоимость. его 
производство можно организовать в райо-
нах возведения крупных объектов жилищ-
ного строительства.

и, конечно, сельское хозяйство:
- у нас есть возможности для содействия 

в развитии в подмосковье мясо-молочного 
и молочно-товарного производства, поста-
вок элитных семян белорусской селекции, 
высокопродуктивных кормов и премиксов, 
а также удобрений. знаю, что у вас есть 
компании, которые очень успешны в этом 
плане, и опыт для нас будет очень важен.

- мы понимаем и ценим значимость на-
шего сотрудничества, значимость бела-
руси во всех отношениях, - сказал андрей 
Воробьев. - с коллегами мы уже успели 
обсудить и направления строительной дея-
тельности. В том числе развитие цементной 
промышленности, сухих смесей. регион 
большой. мы с москвой растем почти на 
двести тысяч человек в год, и строитель-
ство у нас очень заметное. и социальные 
объекты, и дорожная инфраструктура - все 
это нуждается в  материалах. конечно, мы 
заинтересованы. уже подобрали ряд лока-
ций для организации такого производства.

■■ О■чем■договорились■-■■
надо■выполнять.

от африки до китая. тако-
ва была география большо-
го зарубежного турне. его 
итоги он обсудил с  прави-
тельством и потребовал чет-
ко соблюдать достигнутые 
договоренности.

- мы нарисовали реально 
эту дальнюю дугу, по кото-
рой должны работать. там 
расположены государства, 
которые нас очень интере-
суют.

одно из таких государств - 
Экваториальная гвинея, 
с которой намечено осуще-
ствить больше семидесяти 
разных проектов.

- и их надо реализовать. 
я просто категорически на 
этом настаиваю и предупре-
ждаю. я откровенно там ска-
зал, что со стороны белару-
си это не благотворительная 
помощь. мы не америка, 
которая печатает деньги.  
и не китай, у которого огром-
ное количество резервов.  
и даже не россия. мы долж-
ны договариваться за деньги 
и исключительно добросо-
вестно работать. там очень 
хорошие перспективы. там 
нужно все, что мы умеем де-
лать. и это преимущество 
необходимо использовать.

использовать в том числе 
совместно с оаЭ:

- Что касается Эмиратов, 
они работают с нами по от-
дельным вопросам. нигде 
нет торможения. и догова-
ривались, что, возможно 
(у них очень большой инте-
рес), мы можем вместе ра-
ботать в африке. там для 
них большой кусок работы, 
имея в виду их влияние в ми-
ре и те финансовые ресурсы, 
которые у них есть. поэтому 
если у них будет интерес по 
отдельным вопросам рабо-
тать, мы готовы их подклю-
чать.

россия и китай - отдель-
ная тема. с ними у белару-
си самые продвинутые отно-
шения. свой визит в пекин 
александр лукашенко на-
звал очень полезным и про-
дуктивным:

- «нет» - не было слыш-
но такого слова во время 
переговоров. на все вопро-
сы, которые мы поставили 
перед председателем кнр 
си Цзиньпином, получили 
один ответ: «Да, мы готовы 
работать, углубляться, да-
вайте вместе, давайте по-
дружески работать».китай - 
это будущее всей планеты.  
и то, что у нас с ним хоро-
шие отношения, - это наш 
плюс, наше достижение, - 
констатировал лидер рб.

по существу

«категориЧески 
настаиВаю  
и преДупреЖДаю»

молоЧнЫе реки, бетоннЫе берега интеграция
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Александр Лукашенко считает, 
что необходимо во что бы то ни 
стало сохранить единство СНГ.

ПОДДЕРжИВАЛИ  
И ПРОДОЛжИМ ПОДДЕРжИВАТЬ!
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 ● Достаточный для того, что-
бы не просто уверенно себя 
чувствовать, но и идти вперед. 
и этот запас прочности - мы уже 
тоже много раз об этом гово-
рили, но повторю, - обеспечен 
несколькими составляющими:

1. самое главное - высокая 
консолидация российско-

го общества.

2. устойчивость финан-
сово-экономической си-

стемы страны. как оказалось, 
и это было удивлением для на-
ших так называемых партнеров, 
если по-честному, и для многих 
из нас, что за предыдущие де-
сятилетия россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

3. Возрастание возможно-
стей нашей силовой со-

ставляющей: армии и органов 
безопасности.

 ✔ показатель роста экономи-
ки - рост валового внутреннего 
продукта по концу года ждет 3,5 
процента.

 ✔ к сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. 

но Центральный банк, прави-
тельство принимают необходи-
мые меры.

 ✔ промышленное производ-
ство растет, уверенно, - 3,6 про-
цента. но что особенно радует, 
обрабатывающая промышлен-
ность - 7,5 процента будет по го-
ду. у нас давно такого не было.

 ✔ прибыль предприятий соста-
вила плюс 24 процента, я уже 
не говорю про банки, они зара-
ботают свыше трех триллионов.

 ✔ реальная зарплата - вырас-
тет, около 8 процентов будет, 
это за вычетом инфляции.

 ✔ уровень безработицы - со-
всем недавно мы гордились 
тем, что у нас исторический 
минимум был 3 процента. уже 
2,9 процента. такого вообще ни-
когда не было в истории россии.

 ✔ с 1 января у нас будет мрот 
повышен сразу на 18 процентов. 
мы нечасто это делали.

 ✔ госдолг сократился с 46 до 
32 миллиардов долларов.

 ✔ смотрите, динамика какая: 
2021 год - продолжительность 
жизни в россии 70,06, 2022 год - 
72,73, а в 2023-м ожидается 74 
года.

- Вы объявили о своем решении баллоти-
роваться на должность президента. В этой 
связи вопрос: какие задачи внутри страны 
и за рубежом для вас главные?

 ● я говорил об этом уже много раз, но не грех 
и повториться. Для такой страны, как россия, 
существование, просто существование нашей 
страны без суверенитета невозможно, ее про-
сто не будет. Во всяком случае, в том виде, 
в котором она сегодня существует и в котором 
существовала тысячу лет.

поэтому главное - укрепление суверенитета. 
но это очень широкое понятие. укрепление 
суверенитета внешнего, так скажем, - это 
значит укрепление обороноспособности стра-

ны, безопасности по внешнему контуру. Это 
укрепление общественного суверенитета, 
имеется в виду безусловное обеспечение 
прав, свобод граждан страны, развитие нашей 
политической системы, парламентаризма. 
ну и наконец, это обеспечение безопасности 
и суверенитета технологического, в сфере 
экономики.

мне думается, прямо сейчас нет необходи-
мости раскрывать все эти направления, но 
уверен: вся страна прекрасно понимает, что 
без этого существовать россия не сможет. 
Финансово-экономический, экономический, 
технологический суверенитет - это будущее 
каждой страны, включая россию.

Владимир ПУТИН: ВЫБОРЫ

БЕЗ СУВЕРЕНИТЕТА НЕТ БУДУЩЕГО
ЭКОНОМИКА

какоЙ у странЫ запас проЧности?

 ● Что касается нормализа-
ции отношений, это зави-
сит не только от нас - мы не 
портили же эти отношения: 
это с нами портили отно-
шения и нас пытались все 
время задвинуть куда-то на 
второй, третий план, прене-
брегая нашими интересами. 
В условиях, когда сШа заду-
мали и организовали, а  ев-
ропа стоит и молча на это 
смотрит либо подыгрывает, 
подпевает им, - как с ними 
выстраивать отношения?

 ● многие европейские де-
ятели внешне ведут себя 
как генерал де голль, кото-
рый боролся за интересы 
Франции с оружием в ру-
ках, собрал все, что было 
у французов, для того что-
бы оказать сопротивление 

оккупантам. а на практике 
ведут себя как маршал пе-
тен, который хоть и был ге-
роем первой мировой вой-
ны, но во Вторую мировую 
стал коллаборационистом 
и подчинился воле оккупан-
тов. почти все ведут себя 
так, кроме нескольких чело-
век. связано это с большой 
зависимостью от «старшего 
брата» - от Штатов. но мы 
готовы выстраивать отно-
шения с ними.

 ● Что касается соединен-
ных Штатов. мы и с ними 
готовы выстраивать отно-
шения. мы считаем, что 
сШа - важная, нужная стра-
на миру. но эта абсолютно 
имперская политика мешает 
им самим, даже не нам - им 
мешает. почему? потому 

что в общественном созна-
нии они должны себя вести 
как империя, и если они в 
чем-то где-то договарива-
ются или в чем-то кому-то 
уступают, это уже воспри-
нимается электоратом как 
какой-то провал или пробел. 
поэтому элиты вынуждены 
себя так отчасти и вести.

когда произойдут какие-
то внутренние изменения, 
когда они начнут уважать 
других людей, другие стра-
ны, когда будут искать ком-
промиссы, а не с помощью 
санкций и боевых действий 
пытаться решать свои во-
просы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия 
для восстановления полно-
ценных отношений. пока 
таких условий нет.

 ● у нас были достаточно хорошие, добрые, рабочие отношения. но с 
какого-то момента президент Франции прекратил с нами отношения. 
не мы же прекратили, не я прекратил. Это он прекратил. если интерес 
есть - пожалуйста, мы готовы. интереса нет - мы обойдемся. Вот и 
все, ничего здесь такого необычного нет. мы не уклоняемся от этих 
контактов. если европейские страны, и президент Франции в част-
ности, не желают с нами общаться - нет. на нет и суда нет, как у нас 
говорят. у нас есть чем заниматься. если интерес есть - мы готовы.

 ● В 2021 году при обслуживании 
нашего экспорта использовалось 
87 процентов иностранной валю-
ты - совокупно доллар и евро. рубль 
был 11 - 13 процентов, юань - 0,4. 
на сентябрь этого года такая кар-
тина: рубль - 40 процентов, юань -  
33 процента, совокупное ис-
пользование доллара и евро - 24  

процента. было 87, стало 24. за-
чем они это сделали? Выстрелили 
себе в ногу.

плохо это для нас или нет? Да 
нет. Чем больше мы используем 
национальную валюту в экономиче-
ских расчетах, в финансовых расче-
тах, тем лучше. Это повышает наш 
суверенитет и  возможности наши.

 ● Высокоскоростные дороги планируются. первый этап - это москва - 
петербург, но потом и на юг возможно развитие. если между москвой 
и петербургом будет два часа пятнадцать минут - вы знаете, внутри 
москвы люди до работы добираются больше по времени, - это будет 
совсем другая история, совсем другое развитие. то же самое касается 
юга страны: краснодара, кубани в целом, ставропольского края, ро-
стовской области, да и того же крыма.

Владимир Путин на прямой линии пообещал посетить выставку «Россия». Обещание сдержал.  
Экскурсию вела девушка из Донецка: 
- Меня, студентку второго курса, хотели отчислить из Донецкого университета при украинской 
власти за то, что я отказалась на экзамене говорить, что Россия наш враг. Родителей вызвали 
в деканат и сказали: «Ей не место в этой стране». 
- А может быть, Донбассу не место в той стране?

Не В БРОВь, А В глАз

ВеДут себя как Де голлЬ, а по сути - петенЫ

В елИсейсКОМ дВОРце

Валюта уЖе не та

БЫсТРЫе дОРОгИ

из москВЫ В петербург за ДВа Часа

не уклоняемся. он сам прекратил

Мольбы Эммануэля уже давно стали мемом.  
Вот и сейчас народ не удержался, потроллил его.

дедОллАРИзАцИЯ

Продолжение темы - на стр. 13.
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Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков: - 
В зале видел «нью-Йорк таймс». Дайте микрофон.

 ● нет, давайте мы сначала дадим «синьхуа», 
а потом «нью-Йорк таймс»...

***
Песков: - и давайте «нью-Йорк таймс», уж коль 

мы обещали.
- Мой коллега, корреспондент Эван Гершко-

вич, в тюрьме уже 37 недель, и продлили его за-
держание сегодня вновь - без суда и следствия. 
Пол Уилан еще - гражданин США - уже пять лет 
в тюрьме. Почему бы не вернуть их домой?

 ● Вы сказали, что ваш коллега находится в тюрь-
ме без суда и следствия, и в то же время упомя-
нули, что ему продлили содержание под стражей. 
но если ему продлили содержание под стражей, 
то это сделано по решению суда. так что сказать, 
что это без суда и следствия, - некорректно.

Что касается возможной выдачи этих граждан на 
родину. Вы говорите: «почему бы им не вернуться 
на родину?» почему бы им не совершать правона-
рушения на территории рФ? но это все риторика. 
но мы не то что отказались их возвращать - мы не 
отказываемся, мы хотим договориться, и эти до-
говоренности должны быть взаимоприемлемыми 
и устраивать обе стороны.

***
- Таким жителям Магаданской области, как я, 

у которых нет ни детей, ни инвалидности, у кого 
уже возраст прошел к льготам, - все, мне уже 22, 
я не могу летать как молодой-перспективный...

 ● заводите детей.
- Я согласен с вами. Я работаю над этим.
 ● Вот путь решения проблемы и доступа к пло-

ским тарифам!

- Яйцо, десяток, - от 180 рублей 
до 220. Когда были такие цены?

 ● совсем недавно разговаривал 
с министром сельского хозяйства. 
спрашивал, как у него с яйцами. они 
говорят, что у них все в порядке. на 
что я ему отметил, честно говорю, это 
прямая речь, я говорю: «а у граждан 
наших есть проблемы, рост на яйцо 
курицы - 40 процентов, а в некоторых 
местах и больше, и на мясо куриное».

идет небольшое, но все-таки повы-
шение доходов, уровня заработной 
платы. Это был относительно деше-
вый белок и популярный у граждан. 
я сам с удовольствием яичницу ем 
и в свое время вообще мог десять 
сразу с утра навернуть. но что прои-
зошло? спрос увеличился, а объемы 
производства - нет. Вовремя не от-
крыли импорт в должном объеме. 
сейчас из турции предлагают до-
полнительные поставки, из беларуси. 
ситуация будет улучшаться.

 ■ Президент пообщался со 
своим нейросетевым двой-
ником.

- Владимир Владимиро-
вич, здравствуйте! Я студент 
и учусь в Санкт-Петербургском 
государственном универси-
тете. - Мужчина не предста-
вился. В зале засмеялись - на 
экране появился... Владимир 
Путин. - Хочу спросить: правда 
ли, что у вас много двойни-
ков? И еще: как вы относитесь 
к тем опасностям, которые не-
сут в нашу жизнь искусствен-
ный интеллект и нейросети? 
Спасибо.

 ● я смотрю, вы можете быть на 
меня похожи и говорите моим 
голосом, но я подумал и решил, 
что похожим на себя и говорить 
моим голосом должен только 
один человек. и этим человеком 
буду я. Вот так один из наших 
деятелей шутил когда-то.

 ● Что касается искусственного 
интеллекта… Да, вот это мой 
первый двойник, кстати сказать.

разговор об искусственном 
интеллекте продолжила вось-
милетняя арина:

- На уроке нам рассказали, 
что в будущем человека мо-
жет заменить робот. Вдруг он 
может заменить меня, маму, 

папу, бабушек и дедушек? 
Стоит ли бояться роботов?

 ● могу тебе сказать одно со-
вершенно точно, это абсолютно 
ты можешь запомнить: бабушку 
никто не заменит, это заменить 
невозможно.

предотвратить развитие ис-
кусственного, в том числе сверх-
интеллекта, который начинает 
чувствовать, который различает 
запахи, у него появляются ког-
нитивные возможности, который 
сам себя развивает,  - просто 
предотвратить это невозмож-
но. а значит, нужно возглавить. 
но чем это закончится, никто 
не знает.

- Что сказали бы Владимиру 
Путину образца 2000 года?

 ● я бы сказал: верной доро-
гой идете, товарищи. от чего 
бы предостерег? от наивности 
и избыточной доверчивости в от-
ношении наших так называемых 
партнеров.

по поводу советов, напутствий: 
надо верить в великий русский, 
российский народ. В этой ве-
ре - залог успеха в возрожде-
нии, в становлении и развитии 
россии.

после прямой линии президент 
пояснил свою мысль:

 ● у меня было наивное пред-
ставление о том, что весь мир - 
и  прежде всего так называемый 
«цивилизованный» - понимает, 
что произошло с россией, что она 
совсем стала другой страной, что 

идеологического противостояния 
уже нет, а значит, нет основы для 
конфронтации. если что-то про-
исходит негативного в политике 
западных стран в отношении рос-
сии - в частности, очевидна была 
поддержка сепаратизма и терро-
ризма на территории россии, - я 
как директор Фсб это видел, но 
по наивности своей полагал, что 
это просто инерция мышления 
и действия. Это было наивное 
представление о реалиях.

а реалии таковы, позднее 
я в этом абсолютно на сто про-
центов убедился, что после рас-
пада советского союза считали, 
что нужно немножко потерпеть - 
«сейчас доразвалим и россию».

такая все-таки большая, по ев-
ропейским меркам, страна с са-
мой большой территорией в мире 

и достаточно большим, по сравне-
нию с другими странами европы, 
населением, в общем не нужна. 
лучше ее, как предлагал извест-
ный политический деятель сШа 
бжезинский, разделить на пять 
частей. и вот эти части отдельно 
подчинить себе и использовать 
ресурсы. но исходя из того, что 
все по отдельности не будет иметь 
самостоятельного веса, голоса, - 
не будет и иметь возможности от-
стаивать свои национальные ин-
тересы так, как это делает единое 
российское государство.

только позднее ко мне пришло 
это осознание. и первоначаль-
ный подход, он был достаточно 
наивным.

- Как переживаете стрессы, когда весь «гнилой 
мир» против вас?

 ● стрессы и так далее, или что помогает переживать то, 
что нас атакуют, - чувство долга, я без всякого пафоса 
могу сказать. я за многие годы приучил себя, что нужно 
стремиться к тому, чтобы выбирать самое главное и де-
лать все для достижения поставленных целей, не обра-
щая внимания на всякую шелуху. конечно, нужно, чтобы 
это поле зрения было тем не менее широким, надо все 
понимать, анализировать. но нужно твердо идти к своей 
цели, если ты уверен в том, что ты делаешь. а я уверен.

- Когда играли в шахматы?
 ● у одного молодого человека спросил недавно: «сы-

граем в шахматы?» он говорит: «Давай». я спрашиваю: 
«как думаешь, я выиграю?» он на меня посмотрел снизу 
вверх и говорит: «Вряд ли». Это говорит о чем? о том, 
что нужно постоянно работать над собой. я постараюсь 
это делать.

- Что стоит сделать в НГ?
 ● В новый год, мне кажется, нужно уделить больше вни-

мания близким, семье, позаниматься вместе, найти общее 
дело: выставки, театры, спорт обязательно, активный 
образ жизни вести. Желательно провести его вместе со 
своими близкими людьми, с семьей.

- Кем мечтали быть в детстве?
 ● я говорил об этом. каждый человек в разные периоды 

своей жизни по-разному относится к ценностям, которые 
его окружают. я хотел быть и летчиком. основное, уже 
когда в старших классах был, я хотел быть разведчиком, 
и я, как вы знаете, стал.

- Какой бы совет дали молодежи?
 ● у нас же есть народные мудрости, их очень много. 

одна из них - «береги честь смолоду». Это в самом ши-
роком смысле этого слова. надо сегодня думать о том, 
что будет завтра.

но вот еще что я к этому присовокупил бы. надо ставить 
перед собой всегда амбициозные цели и задачи. ставить 
перед собой такие задачи и такие цели, которые кажутся, 
может быть, недостижимыми. но если человек ставит 
перед собой такие цели, он всегда будет бороться, к ним 
идти и точно будет добиваться успехов.

- Что читаете?
 ● сейчас еще перечитаю уголовный кодекс, потому что 

некоторые считают, что наказания у нас слишком суро-
вые за определенные незначительные, как ваши коллеги 
думают, правонарушения.

у меня мало времени на чтение. на тумбочке в спаль-
не лежит томик лермонтова. я люблю. он гениальный 
молодой человек был. мне очень интересно, как такие 
гениальные люди того времени мыслили, какие были цен-
ности, как это соотносится с сегодняшним днем. я с удо-
вольствием читаю.

- Что больше любите - селедку под шубой или оли-
вье?

 ● смотря что закусывать.
- Самый запоминающийся подарок от Деда Мороза?
 ● я думаю, что очень многие согласятся: самый большой 

подарок - это дети и дети наших детей. Это подарок от 
Всевышнего.

насчет подарков. больше всего нас радуют даже не те 
подарки, которые дарят нам, а те подарки, которые дарим 
мы. потому что мы смотрим на себя в зеркало: ай, какой 
я молодец! уверен, особенно для мужской части аудито-
рии страны, это точно совершенно, больше удовольствия 
приносит сам процесс дарения кому-то, чем получение 
от кого-то. Хотя и то и другое приятно.

«гоВоритЬ моим голосом ДолЖен толЬко оДин ЧелоВек»
КТО ЕСТЬ КТО?

И СМЕХ И ГРЕХу министра с яЙЦами 
Все В поряДке

берегите ЧестЬ смолоДу

«наДо ВеритЬ В ВеликиЙ русскиЙ, 
россиЙскиЙ нароД!»

заВоДите ДетеЙ - и лЬготы пояВятся

ВОПРОСЫ НА ЗАСЫПКУ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

ДИАЛОГИ

souzveche.ru
Другие ответы  

главы рФ -  
на нашем сайте

Президент и студент, 
настоящий и дипфейковый -  
какой из двух?
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■■ Не■все■возможности■Со-
юзного■ государства■ еще■
реализованы,■работа■идет■
по■нарастающей,■главное -■
пожестче■взяться■за■тех,■кто■
мешает■ реализации■ про-
грамм.

ПО НАРАСТАЮЩЕЙ
Уже изначальный формат 

65-й сессии Парламентско-
го Собрания Союза Белару-
си и России был необычен. 
Проходила она не в стенах Го-
сударственной Думы, а в мо-
сковском «Президент-отеле». 
Там, кстати, совсем недавно 
успешно состоялся Белорус-
ский инвестиционный форум. 
Впрочем, новая локация пар-
ламентариям понравилась. 
Возможно, она станет и по-
стоянной.

Такое местонахождение 
и приближение Нового года - 
не повод расслабляться. Со-
трудничество между Россией 
и Беларусью растет, увеличи-
вается и число Комиссий Пар-
ламентского Собрания. И де-
ло не в бюрократии (число 
депутатов ПС не выросло, как 
было их 72, так и осталось): 
просто время диктует такие 
правила, что нужно выделять 
определенные направления, 
актуальные на данный мо-
мент. Вначале было восемь 
комиссий, потом их число 
увеличилось до двенадцати, 
а теперь стало четырнадцать.

Так, Комиссия по эконо-
мической политике, про-
мышленности и торговле 
поделилась на отдельно по 
промышленности и торговле 
(ее возглавил Сергей■Митин) 
и отдельно по экономической  
политике (председатель -■Ле-
онид■Брич). Из Комиссии  по 
энергетике и транспорту так-
же сделали две: по транс-
порту возглавит Евгений■
Москвичев, а по энергети-
ке - Алексей■Кушнаренко.

- Наша работа идет по на-
растающей. Мы принимаем 
союзный бюджет, который 
вырастет на 38 процентов. 
Это говорит о том, что фор-
мат Союзного государства 
эффективен, начинает напол-
няться конкретным содержа-
нием. А  значит, мы должны 
вырабатывать новые формы 
нашей работы. Количество 
комиссий растет не случай-
но. Появились темы, которых 
раньше не было, - объяснил 
изменения Председатель■
Парламентского■Собрания■
Вячеслав■Володин.

Взять хотя бы транспорт-
ный вопрос - на него сейчас 
особый взгляд из двух столиц. 
Есть большой спрос на уве-
личение авиарейсов между 
Беларусью и российскими 
регионами, актуально и на-
лаживание сообщения Пско-
ва и Смоленска с Минском 
и Витебском. То же и с товаро-

оборотом: раз растет, значит, 
экономику нужно выделять 
в отдельное направление.

ШТУРМОВЩИНА 
ИСклЮчЕНА
По словам Вячеслава Воло-

дина, надо отдать должное на-
шим главам государств, они 
делают все для того, чтобы от-
ношения развивались и «мы 
с вами переходили на новые 
формы сотрудничества. Со 
своей стороны, мы должны 
сделать все для законодатель-
ного обеспечения принятых 
решений на уровне глав го-
сударств».

- Не все программы финан-
сируются с начала года. Есть 
проблемы, - сообщил пред-
седатель■Комиссии■ПС■по■
бюджету,■ налогам■ и■ фи-
нансовому■ рынку■ Виктор■■
Селиверстов, когда речь за-
шла о подведении итогов за 
2023 год. Это вызвало недо-

вольство и у Вячеслава Воло-
дина, и у Владимира Андрей-
ченко.

По словам Виктора Сели-
верстова, ведомства пообе-
щали исправиться и освоить 
все выделенные средства до 
конца года.

- Главное, чтобы все не за-
канчивалось штурмовщи-
ной. Все программы должны 
осуществляться вовремя. За 
тех, кто плохо выполняет свои 
обязательства по реализации 
программ, нужно взяться 
жестче,  - строго сказал Вя-
чеслав Володин.

На его взгляд, мы пока да-
леки от того, чтобы сказать: 
все возможности Союзного 
государства реализованы. 
Нет. Мы в начале пути!

НАЗОВУТ 
ПОИМЕННО
Чтобы переломить ситуа-

цию, он предлагает пригла-

шать для отчета тех пред-
ставителей исполнительной 
власти, кто допустил неэф-
фективное расходование бюд-
жета СГ, и тех, кто работает 
спустя рукава: 

- Фамилии надо называть. 
Либо мы будем спрашивать, 
и тогда будет результат. Либо 
одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

В той же тональности звуча-
ло и выступление Госсекре-
таря■Союзного■государства■
Дмитрия■Мезенцева. Сейчас, 
по его словам, идет работа  
по созданию структуры, ко-
торая обязана вести реестр  
собственности и имущества 
СГ. И там все далеко не глад-
ко:

- Идет не просто спор, а бит-
ва между Росимуществом 
и  Госкомимуществом и двумя 
министерствами финансов. 
Никто не хочет взять на себя 
эту функцию.

В НАчАлЕ ПУТИ

Руководители союзного парламента Вячеслав Володин и Владимир Андрейченко  
не станут церемониться с теми, кто затягивает сроки и не понимает, 
насколько важно грамотно относиться к бюджетным деньгам.

■■ Выборы,■ которые■ пройдут■■
в■следующем■году■и■в■России,■■
и■в■Беларуси,■могут■использовать■
для■нашей■дискредитации.

Первый■заместитель■Председателя■
ПС■Владимир■Андрейченко■отметил, 
что полностью выполнены 22 союзные 
программы и 94 процента запланиро-
ванных мероприятий. увеличивается 
и товарооборот между нашими стра-
нами: за десять месяцев этого года по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого он вырос на девять процентов 
и составил 39,8 миллиарда долларов:

- мы думаем, что при таких темпах 
впервые выйдем на объем нашего 
внешнеторгового оборота в пятьде-
сят миллиардов долларов.

В прошлые годы москва и минск 
делали упор на обеспечение равных 

условий для субъектов хозяйствования. 
теперь необходимо получить конкрет-
ные результаты тесного регионального 
взаимодействия в различных отраслях.

- Важно сконцентрировать внимание 
на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, техно-
логический суверенитет, финансовая 
устойчивость союзного государства, - 
считает он.

Владимир андрейченко обратил вни-
мание на важность подготовки норма-
тивных документов, касающихся суб-
сидирования авиаперевозок между 
регионами россии и беларуси. и на 
выработку механизма признания техно-
логических операций для белорусских 
товаров с целью доступа к субсидиям. 
необходимо также завершить разра-

ботку проекта модельного законода-
тельного акта о приграничном сотруд-
ничестве.

- В целом стоит сосредоточиться на 
практических проектах, способных при-
дать серьезный стимул для дальней-
шего экономического роста. следу-
ет проанализировать существующие 
местные инициативы, которые можно 
реализовать при поддержке союзного 
бюджета.

среди направлений, требующих осо-
бого внимания, он назвал подготовку 
специалистов в области инноваций:

- Для нас актуально продвигать оте-
чественные компьютерные программы, 
чтобы быть технологически независи-
мыми от иностранного программного 
обеспечения.

председатель палаты представите-
лей нацсобрания рб также напомнил, 
что в 2024 году в наших странах со-
стоятся знаковые события:

- беларуси и россии предстоит прой-
ти серьезный электоральный и поли-
тический экзамен. безусловно, эти 
избирательные кампании будут ис-
пользованы сШа и западом в целях 
дискредитации власти наших стран 
и союзного строительства. надо быть 
готовыми дать достойный отпор попыт-
кам вмешательства в дела суверенных 
государств.

также в следующем году беларусь 
будет отмечать 80-летие освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков. 
запланированы и праздничные ме-
роприятия по случаю 25-летия со дня 
подписания договора «о создании со-
юзного государства».

Экзамен? ВыДержим! события
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Николай Валуев: телефон 
только после заседания. Павлу Завальному, Владимиру Плякину и Татьяне Рунец есть что обсудить.

Дружное трио: Людмила Кананович, Людмила 
Макарина-Кибак и Елена Афанасьева.
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■■ Союзные■ депутаты■
должны■придерживаться■
других■традиций -■будут■
работать■в■праздники.

пожелав всем здоровья 
и удачи в новом году, Вя-
чеслав Володин напомнил 
парламентариям: никаких от-
пусков, рано расслабляться:

- каникулы в конгрессе 
сШа есть. Чем это у них 
закончилось, мы видим: 
и в экономике, и в других 
сферах. поэтому никаких 
каникул. Это не наш под-
ход. у нас есть праздники, 
отпуска, у нас есть свои тра-
диции, обычаи, которые по-
том стали законами. а то мы 
мечемся, смотрим, что там 
на западе, за океаном. у них 
там много что есть, для нас 
абсолютно неприемлемое.

уже ясно, кто придет пер-
вым сразу после праздно-
вания в зал заседаний. Вя-
чеслав Володин попросил 
деятелей культуры опре-
делиться, с кем они - с на-

родом или сами с собой:
- Вам дали определять эту 

политику. она в ваших руках. 
собственно, комиссии пс по 
культуре, науке и образова-
нию в первую очередь при-
дется работать в новогодние 
праздники. парламентарии 
будут находить общий язык с  
представителями минкультов 
двух стран, уж больно много 
вопросов к ним накопилось. 
и целого года было мало…

сказано - сделано. В ре-
зультате во время каникул 
народные избранники разъ-
едутся по своим регионам, 
одарят детишек на «елках 
желаний», встретятся с из-
бирателями, подведут итоги 

работы за год и наметят пла-
ны на 2024-й. Долго отдыхать  
не придется. после встреч 
с  родными и друзьями им 
предстоит вернуться в столи-
цу и продолжить трудиться на 
благо граждан страны. Вре-
мя сейчас непростое, и де-
сятидневное бездействие - 
непозволительная роскошь. 
нужно оперативно разрешать 
возникающие проблемы, при-
водить к общему знаменате-
лю законы, готовить союзные 
мероприятия. а также при-
нимать инициативы, необхо-
димые для развития страны. 
отдыхать будем  потом, когда 
все механизмы заработают 
как часы.

■■ Санкции■вернулись■к■тем,■кто■
их■ввел.

председатель пс Вячеслав Володин 
отметил огромные достижения в раз-
витии отношений между россией и бе-
ларусью.

- задают динамику наши президенты. 
а что мы со своей стороны делаем? 
мы соответствуем той планке, которую 
они задали? где наше законодательное 
обеспечение? - обратился он к парла-
ментариям.

и напомнил, что в 2012 году россия 
была на шестом месте в десятке стран 
с самой высокоразвитой экономикой:

- сШа тогда были первыми. Десять 
лет они боролись против нас, делали 
все, чтобы затормозить развитие рос-
сии и беларуси. торговые войны развя-
зали, нарушили все, что только можно, 
в международном праве - и это лишь 
затем, чтобы помешать нашим странам, 
задушить нас. но время показало, что 
сами сШа оказались на втором месте 
в этом списке, а их обогнал китай. ан-
глия - уже на десятом месте, Франция - 
на восьмом. а россия обогнала герма-
нию, став самой крупной экономикой 
европы и поднявшись на пятое место. 
Вот ответ на санкционную политику! 
санкции бумерангом ударили по тем, 
кто их начал.

и снова пригвоздил запад цифра-
ми. российская экономика по итогам 
года вырастет на 3,5 процента. при-
близительно такой же уровень роста 
экономики беларуси - 3,8 процента. 
а в германии - рецессия, минус 0,5. по 
всей еврозоне температура не намного 
лучше - рост всего 0,3 процента. Фак-
тически та же рецессия.

- Это итог той политики, которую раз-
вернули Вашингтон и брюссель, - убеж-
ден спикер госдумы. - но мы со своей 
стороны должны понимать, что это бу-
дет продолжаться. они хотят гегемонии, 
сохранить однополярный мир. а мы счи-
таем, что отношения надо строить на 
принципах дружбы, невмешательства 
в дела суверенных государств и на взаи-
мовыгодном сотрудничестве. мы высту-
паем за справедливое мироустройство. 
и если брать население земного шара, 
подавляющее большинство поддержи-
вает именно эти подходы.

Вячеслав Володин еще раз напом-
нил депутатам, что нужно быть еще 
эффективнее:

- нам есть над чем работать. количе-
ство задач и проблем большое, но есть 
возможности их решать.

тем более что, по его словам, бюджет 
сг очень сильно отличается от предыду-
щего. он начал строиться по целевому 
принципу:

- многое зависит от нас: какое количе-
ство мероприятий будет на следующий 
год. сейчас 37, а может быть - 107. бюд-
жет может увеличиваться под решение 
конкретных проблем. а пока у нас не 
израсходованы средства, которые пере-
ходят из года в год, это говорит о не-
эффективной работе прежде всего нас, 
депутатов парламентского собрания. 
надо проявлять волю, чтобы решить 
задачи, поставленные президентами. 
надо меняться, чтобы парламентское 
измерение сделать более эффектив-
ным.

■■ Стало■больше■мероприятий■
в гуманитарной■сфере.

как сообщил госсекретарь сг, бюд-
жет на 2024 год увеличили впервые 
за всю историю союзного государ-
ства. Доходы составят 6,9 миллиар-
да рублей, а расходы запланированы 
в объеме 5,7 миллиарда.

средства союзного бюджета на-
правят на финансирование пяти про-
грамм и 37 мероприятий. Это и со-
вершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к со-
вместному использованию, и развитие 
пограничной безопасности, и космос.

- есть задел на расширение, - убеж-
ден Дмитрий мезенцев. - пять про-
грамм уже в действии, шестая утверж-
дена на заседании совета министров 
29 ноября и поступит в работу в начале 
следующего года.

по линии союзного государства 
в гуманитарной, образователь-
ной и  гражданско-патриотической 
сферах тоже наблюдается рост. но 
председатель■ Комиссии■ ПС■ по■
культуре,■ науке■ и■ образованию■■
Николай■Бурляев■считает, что пред-
ложенные новые программы принима-
ются министерствами без должного 
энтузиазма.

Председатель■Комиссии■ПС■по■
информационной■политике,■инфор-
мационным■технологиям■и■связи■
Геннадий■Давыдько предложил скон-
центрироваться на вопросах инфор-
мационной безопасности.

Председатель■Комиссии■ПС■по■
промышленности■и■торговле■Сергей■
Митин считает, что для эффектив-
ности использования бюджета нуж-
но привлекать в качестве заказчиков 
регионы. они очень заинтересованы 
в дополнительном финансировании.

поднятая тема вызвала бурную дис-
куссию.

- если мы увидим, что министерства 
неэффективны, то спросим с них. ес-
ли увидим, что регион может решить 
эту задачу более эффективно, тогда 
обсудим вопрос, как передать туда 
средства. такие полномочия у мини-
стерств есть. В рамках национально-
го бюджета мы это делаем, - сказал 
Вячеслав Володин.

Председатель■Комиссии■ПС■по■
бюджету,■налогам■и■финансовому■
рынку■Виктор■Селиверстов отметил 
важность хороших контактов с посто-
янным комитетом сг.

говоря о потенциальных проектах, 

он обозначил, что в состоянии боль-
шой готовности находится программа 
по сотрудничеству гидрометцентров 
двух стран. Второй этап рекон-
струкции брестской крепости могут  
запустить уже в следующем году.  
В планах - участие сг в реконструк-
ции одного из элементов мемориа-
ла на мамаевом кургане. а также  
в строительстве второго этапа исто-
рического парка в курской обла-
сти на северном фасе курской дуги  
в понырях.

Виктор селиверстов также выразил 
сожаление, что пока никак не запу-
стят программу «союз-биомембраны». 
она ой как нужна всем нам, так как 
формирует у пациентов барьер при 
применении медпрепаратов, чтобы 
побочка от них была меньше:

- а то у нас как бывает: принимаешь 
лекарство, оно что-то лечит, а что-
то, наоборот, калечит. программа 
разрабатывается с 2020 года. и она  
очень важна и для россии, и для бе-
ларуси.

привел он и примеры успешных про-
грамм, которые были крайне эффек-
тивны и прибыльны: «скиФ-недра», 
«молоко», «комбикорм-сг».

бюДЖет бьет рекорД ФИНАНСЫ

проСчИтАлИСь

бумерангом  
по запаДу

каникулЫ - Это В конгрессе сШа ДрУГоЙ поДХоД

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

Николай Бурляев уже в списках 
тех, кто приедет на Охотный 
Ряд вовсе не за подарками.
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Продолжение реконструкции  
Брестской крепости - в приоритете.
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«ЕЩЕ БОЛЬШЕ СПЛОТИМСЯ, ЧТОБЫ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ АГРЕССИИ»

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям и связи:

- Очень яркая прошла сессия, обсуждения были дли-
тельными, но при этом неформальными. Видно, что де-
путаты ПС горят сердцем за свое дело, все делают для 
того, чтобы интеграция проходила более продуктивно. 
Выходим на новый уровень.

Уже второй год идет специальная военная операция. 
Сейчас, когда на Россию ополчилось огромное количество 
стран, солидарность между двумя народами становится 
все более очевидной для всего мира. Нам нужно быть 
еще сильнее в нашем общем глобальном противостоя-
нии Западу.

Увеличение бюджета Союзного государства - показатель, что роль его 
постоянно растет. Дополнительные деньги - показатель значимости про-
ектов, над которыми мы работаем. Сегодня были гости из дружественных 
стран, которые внимательно наблюдают за процессами, происходящими 
в союзном строительстве России и Беларуси. Они могли убедиться, что 
интеграция набирает обороты рекордными темпами.

 ■ Наши страны успешно противо-
стоят давлению извне.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

- У нас есть все 
возможности на-
растить взаимовы-
годное сотрудни-
чество и вывести 
диалог на более 
высокий уровень. 
Приняли бюджет, 
который наполнен 
большим количе-
ством мероприятий. 

Говорили и о вызовах. Должны еще 
больше сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, для того 
чтобы противодействовать недруже-
ственной политике европейских го-
сударств, США, которые делают все, 
чтобы задушить наши страны, не дать 
нашим народам самим принимать ре-
шения о своем будущем. Видим, к чему 
привела эта политика. Россия по исте-
чении десяти лет санкций стала самой 
крупной экономикой Европы, а те, кто 
против нас замышлял недоброе, кто 
ввел санкции, начал торговые войны, 
получили по заслугам. 

Надо думать о том, как выстраивать 
отношения, а не как воевать и не как 
вредить. А что касается европейских 
государств, они больше потеряли, при-
соединившись к политике Вашингтона, 
и сегодня мы видим, насколько это бьет 
по рядовым гражданам Европы.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спи-
кер Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания:

- Главный итог - 
это принятие 
бюджета на 2024 
год. Пять очень 
серьезных про-
грамм, 37 меро-
приятий, которые 
надо реализовать 
по всем направ-
лениям: космос, 
военное и пригра-
ничное сотрудничество, медицина, 
сельское хозяйство. За последний 
год значительно продвинулись в со-
юзном строительстве. Очень активно 
развивалось приграничное сотрудни-
чество. 86 визитов российские деле-
гации совершили в Беларусь.

 В результате - 39,8 миллиарда дол-
ларов внешнеторговый оборот между 
Россией и Беларусью. Это серьез-
ный показатель. И та цель, которую 
ставил Запад, - измотать, ослабить 
Россию и Беларусь - не увенчалась 
успехом. Поэтому должны и дальше 
продолжать работу не только в дву-
стороннем формате, но и на между-
народных площадках.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
- Отмечаем особое наполнение системы отношений парла-

ментариев, которые входят в ПС, членов Совета министров Со-
юзного государства, Постоянного Комитета с министерствами 
и ведомствами, которые являются государственными заказчи-
ками программ, проектов и мероприятий, финансируемых из 
союзного бюджета. Живем не в безвоздушном пространстве.

И Союзное государство отвечает на давление, которое 
испытывают Беларусь и Россия. На сплоченность, которую 
показывает белорусско-российское общество вокруг своих 
национальных лидеров, президентов Владимира Путина 

и Александра Лукашенко.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Комиссии ПС по транс-
порту:

- Смысл создания новой комиссии в том, что 
в транспортной отрасли есть вопросы, которые 
необходимо решать Союзному государству в еди-
ном транспортном пространстве, в едином за-
конодательстве. А самое основное - надо сде-
лать так, чтобы транспорт всех видов России 
и Беларуси передвигался между странами без 
перецепок, с единым тарифом. Особенно это 
касается приграничных субъектов. Должны ра-
ботать не только со столичными центрами Мо-

сквой и Минском, а создавать приграничную структуру. Как раз над 
этим комиссия начнет работать: посмотрим программы, которые 
есть на ближайшие два-три года. Определимся с федеральными 
органами исполнительной власти, с бизнесом и будем обсуждать 
на парламентской сессии эти вопросы.

Есть конкретные предложения по направлению работ. Наш пред-
седатель Вячеслав Володин, в частности, называл Смоленскую 
и Псковскую области, есть еще перспективные регионы. Речь идет 
не только о перемещении между ними, но и о развитии единого 
пространства. Оно подразумевает и производство единой техни-
ки, и, может быть, переход на газ как на более дешевое топливо.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Каждая сессия, 
которая утверждает 
бюджет, - непростая. 
Бюджет у нас сложно 
складывается. Много 
согласований в  раз-
личных министерствах 
и ведомствах. Это, ко-
нечно, тормозит рабо-
ту.

Дело пойдет лучше, если заказчиками 
будут не только министерства, но и регио-
ны - и российские, и белорусские. Тем не 
менее сегодняшнее обсуждение показало, 
что практически все участники сессии за-
интересованы, чтобы бюджет наполнял-
ся конкретными мероприятиями, проек-
тами и программами. Не все получается, 
но с каждым годом мы качество бюджета 
улучшаем. И это обязательно отразится на 
результатах, к которым стремимся.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи:

- Сессия прошла традици-
онно успешно. Все вопросы, 
которые поставили по ли-
нии СМИ, нашли отражение 
в бюджете. Для нас он уве-
личен, по нашим отраслям, 
процентов на двадцать, да-
же чуть больше. 

Вопросы, конечно, у нас 
сегодня остаются к испол-
нительной власти по поводу создания едино-
го союзного информационного пространства 
и технических решений. Ну а в целом бюджет 
принят, рост есть, развиваемся, хотя, может 
быть, не так по-хорошему агрессивно, как хо-
телось бы. Нам тоже надо чуть-чуть повышать 
требовательность к исполнителям наших ре-
шений. Но в целом позитивное настроение на 
следующий год.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечественниками:

- Год был тяжелый, сложный, но настроение очень позитивное. 
Бюджет на следующий год почти вполовину вырос. У нас появи-
лись новые комиссии, потому что объем задач, который решает 
сейчас ПС, возрос. Есть конкретные мероприятия по развитию 
той или иной отрасли промышленности, экономики, финансов.

При этом изменили регламент: теперь один депутат может 
быть членом нескольких комиссий. Очень много совместных 
интереснейших программ в области экономики, культуры, науки. 
Наши уважаемые сопредседатели Вячеслав Володин и Владимир 
Андрейченко настроили нас всех на дальнейшую работу, без 
каникул, без отдыха, потому что время такое. Это необходимо.

Но при этом появились бодрость, желание двигаться дальше, не отставать от той 
линии, которую определили президенты двух наших стран.

В этом году наша интеграция резко пошла вверх, у нас очень много совместных 
задач, и самое главное, нет никаких кардинальных противоречий.

Еще очень важен парламентский контроль. Как сказал Вячеслав Володин, его 
никто не отменял. Он необходим для того, чтобы исполнительные органы слаженно 
делали свою работу. Обязаны отслеживать, как выполняются решения, которые 
принимают президенты, на всех уровнях. Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Максим ЧИЖИКОВ, Павел РОДИОНОВ.
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Промышленная и аграрная кооперация, сотрудничество 
в экономической, военной и космической сферах - Беларусь 
и Россия показывают пример образцового партнерства.
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ Решения■ о■ поддержке■
бойцов■и■их■семей■депута-
ты■принимают■единоглас-
но,■невзирая■на■партийный■
билет.

694 закона -  
не предел
15 декабря депутаты Госу-

дарственной Думы закрыли 
осеннюю сессию. И вечером 
того же дня отчитались о ра-
боте на встрече с Владими-
ром■Путиным.

- Нужно принимать и взве-
шенные, и сбалансированные 
решения, но принимать их 
надо быстро, - сделал акцент 
российский лидер.  - Этого 
требуют и решения экономи-
ческого характера, которые 
обеспечивают уровень жиз-
ни людей, выполнение на-
ших стратегических планов. 
Создают условия для работы 
промышленности, в том числе 
и оборонно-промышленного 
комплекса, для снабжения ар-
мии и флота всем, чем нужно. 
Особенно сегодня, в условиях 
проведения специальной во-
енной операции.

Итог работы Госдумы  - 
694 принятых за год закона, 
в  числе которых есть те, что 
во многом определили облик 
страны и ее будущее.

- Мы закончили формирова-
ние правового поля в новых 
субъектах. На это ушли год 
и два месяца. Для сравнения, 
те же задачи по Крыму и Се-
вастополю решали в течение 
пяти лет. Имея наработки 
и опыт, сейчас это сделали 
быстрее. Сегодня можно гово-
рить о том, что они полностью 
находятся в едином правовом 
поле с РФ. Для того чтобы эту 
задачу решить, необходимо 
было принять 62 закона. Что 
и сделали, - рассказал спи-
кер■Госдумы,■Председатель■
Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России■
Вячеслав■Володин.

оБЩаЯ 
оТВеТСТВенноСТЬ
На работе Думы, по его сло-

вам, положительно сказались 
поправки в Конституцию, 
инициированные Владими-
ром Путиным.

- Если бы не ваша инициа-
тива передать полномочия 
парламенту, то, скорее всего, 
у нас даже атмосфера была 
бы иной, потому что рань-
ше обычно депутаты во всем 
винили правительство и го-
ворили: «Это правительство, 
а мы ни при чем, мы хоро-
шие». Сейчас мы вышли все-
таки на понимание общей от-
ветственности за результаты 
работы, потому что пришло 
осознание, что раз назначаем 
министров, вице-премьеров, 
значит, должны отвечать и за 
итог их работы, - поблагода-
рил спикер главу государства.

Что касается СВО, в Думе 
полный консенсус:

- Все вопросы решаются со-

лидарно, невзирая на партий-
ные билеты. За прошедший 
год принят 91 закон, и под 
этими законами стоят голоса 
поддержки всех депутатов, 
потому что есть ответствен-
ность, и это уже ответствен-
ность за страну.

не радИ пИара
Парламентские партии ока-

зывают и непосредственную 
помощь бойцам и целым под-
разделениям:

- Мы это делаем не ради 
пиара, а ради скорейшей по-
беды. Которая, уверен, будет 
достигнута действительно 
в ближайшем будущем - нет 
другого пути и других ва-
риантов. Добровольческие 
батальоны, отдельные бри-
гады, войсковые части, ко-
торые полностью мы под-
держиваем, это наша святая 
обязанность, - считает■Пред-
седатель■ЛДПР,■Член■Комис-■
сии■ПС■по■международным■

делам,■миграционной■по-
литике■и■связям■с■соотече-
ственниками■Леонид■Слуц-
кий.

На встречу в Кремле он 
пришел с целым пакетом 
предложений. Одно из них 
касается замороженных  
на Западе российских акти-
вов:

- Если мы с теми компания-
ми, которые будут уходить 
из России,  - уходят сейчас, 
 уйдут в будущем, - будем рас-
считываться не живыми, так 
сказать, деньгами, а некими 
облигациями, которые обе-
спечены нашими заморожен-
ными золотовалютными ре-
зервами, это одновременно 
предотвратит вывод валюты 
из страны и в значительной 
мере вернет в оборот наши 
резервы. Что дополнитель-
но поддержит рубль и станет 
адекватным ответом на им-
порт инфляции, который мы 
наблюдаем.

Владимир Путин не оставил 
предложение без внимания 
и записал его в блокнот.

ВЫпороТЬ  
не заржаВееТ
Глава■КПРФ■Геннадий■Зю-

ганов напомнил о поездке 
президента в Северодвинск 
на торжественный подъ-
ем Андреевского флага на  
двух новейших атомных суб-
маринах. Церемония про-
ходила на улице, со снегом  
и ветром.

- Я бы выпорол того, кто 
вас выпустил без шапки на 
пятнадцатиградусный мороз! 
Категорически неприемлемо. 
Вы им сделайте замечание, - 
возмутился лидер коммуни-
стов.

- Хорошо, я и на свой счет 
принимаю замечание. А вы-
пороть - это мы легко, у нас 
не заржавеет за этим, это мы 
умеем! - Реплика президента 
вызвала общий смех.

наСЧеТ СВо - полнЫЙ конСенСУС

■■ Прямой■контакт■с■Кремлем■по-
зволяет■оперативно■решать■клю-
чевые■задачи.

колИЧеСТВо И каЧеСТВо
итоги работы государственной Думы 

в 2023 году Вячеслав Володин под-
вел на заключительном пленарном 
заседании.

- количество принятых законов  - 
694 - говорит само за себя. показа-
тель большой, но самое главное - ка-
чественный. надо признать, что наши 
профильные комитеты стали работать 
лучше: качество законов не только 
выросло, главное, что в основе все 
больше лежит обратная связь с на-
шими избирателями.

Важно и то, что каждый четвертый 
закон - социально значимый:

- Дума должна находиться в повест-
ке развития страны. президент опре-
делил на 2023 год шесть ключевых 
задач. первая - это укрепление тех-
нологического суверенитета страны  

и роста обрабатывающей промыш-
ленности.

особенно это важно сегодня, в усло-
виях колоссального давления запада:

- количество санкций, объявленных 
в отношении нашего государства, бес-
прецедентно - 17 937. понятно, что 
Вашингтон и брюссель хотели добить-
ся краха нашей экономики: как они 
говорили, разорвут ее в клочья. а на 
самом деле...

каждЫЙ ТреТИЙ рУБлЬ - 
В СоЦИалкУ
Другой приоритет, обозначенный 

президентом рФ, касается обеспече-
ния финансового суверенитета:

- Важно, что наша страна переходит 
на расчеты в национальных валютах. 
прогресс очевиден. В 2022 году у нас 
валюта из недружественных стран 
составляла порядка 96 процентов во 
взаиморасчетах, а уже в сентябре 
текущего года - 24. нам необходимо 
эту работу продолжать. Это вклад  

и в защиту нашего суверенитета,  
и в финансовую самостоятельность. 
идет рост реальных зарплат и увели-
чение минимального размера оплаты 
труда. с января 2024 года мрот по-
высят на 18,5 процента:

- Это коснется более пяти миллионов 
человек. В первую очередь тех, у кого 
невысокие зарплаты, кто работает на 
минималке в школах, больницах, других 
бюджетных учреждениях, - уточнил спи-
кер. - каждый третий рубль направлен 
именно в социальную сферу. несмотря 
на проблемы, вызовы, все социальные 
гарантии не только выполняются, но они 
значительно расширены.

и еще существенный момент, о ко-
тором упомянул Вячеслав Володин. не 
всегда во время обсуждения вопросов 
с правительством возникает взаимо-
понимание:

- обращаемся к президенту. и в этом 
плане нам повезло, что есть постоян-
ный диалог у госдумы с первым лицом. 
каждый руководитель фракции может 

обсудить в рабочем порядке. тяжелее 
иногда дозвониться до министра или 
губернатора, чем до президента.

заЩИТа  
оТ каТаклИзМоВ
- принятые решения позволили 

президенту создать политическую си-
стему, которая оказалась очень эф-
фективной. В ситуации вызовов она 
защитила нашу страну от разных ка-
таклизмов.

говоря о будущем, спикер напомнил 
о первостепенной обязанности депу-
татов:

- Это работа в своих избиратель-
ных округах. Да, важна работа в ко-
митетах, важна работа на пленарных 
заседаниях. Депутат - законодатель. 
но главная работа - в избирательных 
округах: слышать людей, работать, 
решать проблемы. наша опора - это 
наши граждане, наши избиратели. мы 
ответственны перед ними, и они оце-
нивают наш труд.

До презиДента ДозВонитЬся легЧе, Чем До губернатороВ парадокс
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Новые территории возрождаются 
на глазах. В Мариуполе таких 
домов при Украине не строили.
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 ■ Водительские права можно будет 
обновить без повторного обучения 
и экзаменов.

БЕГОТНЯ ПО КОРИДОРАМ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
На дорогах Минска и Москвы пре-

дательский гололед. Из-за скользкой 
ледяной корки стало больше ДТП. Как 
вовремя заметить опасность? Как не 
дать авто уйти в занос на снежной до-
роге и затормозить? Пока водители 
решают погодные головоломки, пар-
ламентарии занимаются правовыми. 
В столицах наших стран прошло заседа-
ние Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту.

С 1 апреля следующего года водите-
ли, которые прожили в России больше 
года и получили гражданство или вид 
на жительство, не смогут управлять 
автомобилем по иностранным правам. 
Удостоверение, полученное на родине, 
превратится в обычную бумажку.

Полгода назад, в первых чтениях по-
правок к закону «О безопасности до-
рожного движения» исключений для 
белорусов не было. Сотрудничество 
буксовало. Сергей Сивец, заместитель 
председателя Комиссии ПС, напом-
нил, что депутаты взяли вопрос на кон-
троль, обратившись в Комитет Госдумы 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры с предложени-
ем сохранить белорусам водительские 
удостоверения, пока срок их действия 
не истечет. Просьбу услышали. При 
подготовке ко второму чтению пред-
ложения учли.

Важный нюанс - обмен прав по ис-
течении срока действия для россиян 
в Беларуси, и наоборот. На горизонте 
маячила беготня по кабинетам, запол-
нение бесконечных бумажек - впору за 
голову хвататься. Поэтому депутаты 
предложили максимально упростить 
процесс.

- Представители ГАИ Беларуси 
и ГИБДД России инициативу поддержа-
ли. На заседании комиссии в сентябре 
мы определились с порядком реализа-
ции этого положения через внесение 
изменений в Указ Президента Беларуси 
и в соответствующие постановления 
правительств двух стран, - пояснил Сер-
гей Сивец.

Автомобилистам не нужно будет 
заново учиться и сдавать экзамены. 
Права поменяют на основании ранее 

выданных национальных документов. 
Облегченный порядок обмена зарабо-
тает уже через пару месяцев.

- Изменения в указ внесли, до-
кумент согласовали со всеми за-
интересованными органами. На-
деемся, что в ближайшее время его 
подпишет глава государства, а вся 
работа завершится к 1  апреля сле-
дующего года, - уточнил Александр 
Шмаенков, начальник отделения 
регистрационно-экзаменационной 
деятельности и технического над-
зора главного управления ГАИ МВД 
Беларуси.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ 
НЮАНСЫ
Без согласованных подходов создать 

общее экономическое пространство 
и единую правовую систему невозмож-
но. По мнению члена Комиссии ПС 
Светланы Любецкой, модельные за-
коны помогут в этом. Обеспечим сво-
бодное перемещение товаров, трудо-
вых ресурсов, капиталов. Как ускорить 
взаимодействие?

- В конце года принято подводить 
итоги. Спасибо за плодотворную ра-
боту, - обратилась к коллегам Оксана 
Липик, начальник управления право-
вого регулирования гражданских, 

экологических отношений, лицен-
зирования и внешнеэкономической 
деятельности Минюста Беларуси.

По ее словам, принципиальных от-
личий, которые «тормозят» сотрудни-
чество, в наших странах нет. Конечно, 
некоторые нюансы требуют более де-
тального изучения. Среди них - циф-
ровизация, дистанционная торговля.

- ПВТ вместе с Минсвязи и инфор-
матизации совершенствуют законода-
тельство в сфере цифрового развития. 
Нужно определить статус цифровых 
прав.

Светлана Щербакова, представи-
тельница Минюста России, предло-
жила дополнить проект основных на-
правлений работы на 2024 - 2026 годы 
новым разделом, посвященным созда-
нию правового пространства:

- В него входит оказание помощи по 
гражданским, хозяйственным делам 
в  электронном виде, по гармонизации 
законодательства об исполнительном 
производстве, в том числе по унифика-
ции подходов к взысканию имущества 
с должников юрлиц.

Сближение национальных законода-
тельств приведет к устойчивому росту 
наших экономик, и уровень жизни лю-
дей станет выше. И здесь нужен ком-
плексный подход.

 ■ Те, кто задолжал «детские», теперь не спрячутся 
в соседней стране.

В Минске прошло заседание коллегии Минюстов Беларуси 
и России.

- Правовой фундамент Союзного государства формируется 
на протяжении больше чем двух десятилетий и включает почти 
1,4 тысячи нормативных правовых актов. Они затрагивают все 
сферы, включая экономику, социальную сферу, науку, оборо-
ну, погранбезопасность, - рассказал Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Председатель Верховного Суда Беларуси Валентин Су-
кало заявил, что удалось синхронизировать судебно-правовые 
реформы в наших странах:

- Избежали слепого копирования зарубежного опыта в созда-
нии национальной модели правосудия и приняли меры по усо-
вершенствованию, удешевлению, упрощению судебных систем.

Также стороны договорились о порядке взаимного исполнения 
судебных постановлений о взыскании алиментов.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя 
Комиссии ПС:

- На заседании мы свери-
ли часы. В первую очередь 
речь о готовности наших 
регуляторов МВД и ГУВД 
синхронизировать шаги для 
создания единого правового 
пространства для безопас-
ности дорожного движения 
и возможности обмена во-
дительского удостоверения 
без обучения и сдачи теоретического и практи-
ческого экзамена. Планируем решить вопрос 
к 1 апреля.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член Комиссии ПС:
- Думаем, как повысить качество жиз-

ни наших граждан, а также экономическую 
состоятельность и конкурентоспособность 

 приграничных регионов. Особое внимание - 
 правовому  регулированию. Наши националь-
ные  системы уже содержат определенные 
подходы. Но  мягкое право - модельное за-
конодательство - позволяет унифицировать 
их, выработать оптимальные решения, что-
бы приграничные регионы, у которых есть 
практические наработки сотрудничества, по-

лучили нормативную ба-
зу. Шаг упорядочит хозяй-
ственную деятельность, 
выведет на новый уровень 
транспортное сообщение, 
торговлю. Обсуждали 
также унификацию норм 
 законодательства наших 
стран в части регулирова-
ния договора поставки.

 ■ В РФ и РБ общие сервисы 
и интернет-платформы.

Нас продолжают пугать санкция-
ми. Но любое действие рождает 
противодействие - рестрикции ста-
ли катализатором для импортоза-
мещения, кооперации, интеграции.

О главных направлениях работы 
в Союзном государстве на ближай-
шую перспективу рассказал Ан-
дрей Малашевич, заместитель 
начальника управления интегра-
ции рынков Главного управле-
ния экономической интеграции 
Минэкономики Беларуси:

- Появятся новые, импортозаме-
щающие проекты в области про-
мышленности, сельского хозяй-
ства, здравоохранения, транспорта 
и связи. Мероприятия, предусмо-
тренные на 2024 - 2026 годы, приве-
дут к технологической независимо-
сти Союзного государства. Новое 
важное направление - расширение 
цифровой повестки. Стабильная 
работа пяти информационных си-
стем, интеграция которых заверше-
на, а также развитие национальных 
цифровых сервисов и платформ 
помогут обеспечить цифровой су-
веренитет наших стран.

По словам эксперта, не за гора-
ми и признание электронной циф-
ровой подписи. Интеграционный 
документ «24 - 26» содержит но-
вый гуманитарный раздел. В фо-
кусе - укрепление сотрудничества 
в информационной, научной, обра-
зовательной и культурной сфере.

- Граждане будут знать больше 
о достижениях наших стран, пони-
мать исторические и культурные 
особенности.

Виктор Пинский, председатель 
Комиссии ПС, напомнил, что пар-
ламентарии держат руку и на пуль-
се приграничного сотрудничества. 
По его словам, чтобы ускорить 
взаимодействие между регионами, 
нужно внести изменения в норма-
тивные акты органов СГ и зако-
нодательства Беларуси и России. 
В этом вопросе дорожной картой 
может стать модельный закон.

Более подробно его концепцию 
обсудят на следующем заседании 
комиссии.

КООПЕРАЦИЯ

ДОБЬЕМСЯ ЦИФРОВОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

Па
ве

л 
ЛИ

СИ
Ц

Ы
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и

КОЛЕСО УДАЧИ

Бе
лТ

А

ho
us

e.
go

v.
by

АКТУАЛЬНО АЛИМЕНТАРНАЯ СВЯЗЬ ПРАВОСУДИЕ

Никаких нервных экзаменов и бумажной волокиты. Приносишь права и получаешь новые.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Чтобы■ получить■ хоть■
какую-то■ помощь,■ Зелен-
ский■врет■как■сивый■мерин. 

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- русские за этот год не 

взяли ни одного украинско-
го села или города! - заявил 
президент Украины на пресс-
конференции в осло, а затем 
в эфире Fox News. Прямо по 
Геббельсу - чем чудовищней 
ложь, тем охотнее в нее верят. 
Может быть, кто-то и купил-
ся, но поведение злого клоуна 
раздражает все больше.

западная пресса дает совсем 
другую информацию - будто 
бы за первые полгода россий-
ские войска продвинулись ми-
нимум на пятьсот квадратных 
километров. видимо, эти на-
звания зеленскому ничего не 
говорят: Подгорное, Соледар, 
опытное, станция Соль, кле-
щеевка, краснополье, Сак-
ко и ванцетти, Николаевка, 
красная Гора, Парасковиевка, 
Берховка, Ягодное, Дубовно-
васильевка и  - вишенка на 
торте  - Бахмут-артемовск. 
Это только за полгода! Хотя 
уходящий 2023-й прошел под 
знаком стратегической обо-
роны для российских войск.

Потери вСУ колоссальные. 
вот как об этом на конкрет-
ном примере пишет New York 
Times: «Тела солдат постоянно 
привозят на военное кладби-
ще на склоне холма в запад-
ноукраинском городе львов. 
Теперь старые безымянные 
могилы погибших в прошлых 
войнах эксгумируют, чтобы 
освободить место для беско-
нечного потока мертвых».

ЛОжныЕ надЕжды
На этом фоне главы амери-

канских оборонных компаний, 
с которыми зеленский встре-
тился в вашингтоне, с понят-
ным скепсисом слушали его 

предложения о сотрудниче-
стве. Надо, мол, чтобы янки 
стали совладельцами оборон-
ных заводов и вместе произ-
водили оружие, в первую оче-
редь артиллерийские снаряды. 
Только вот зачем вливать 
кровные доллары в предпри-
ятия, которые могут в любой 
момент уничтожить россий-
ские ракеты?

риторика о том, что Украи-
на, дескать, форпост западно-
го мира и спасает его от войны 
с россией, не слишком убеж-
дает. очевидно, что зеленский 
никакой не спаситель, а жал-
кий проситель. Чьи хотелки 
выполняют все реже. а  па-
фосное заявление некоторых 
украинских сенаторов, что 
они не уйдут на новогодние 
каникулы, пока пакет помощи 
для киева не будет принят, это 
все политическое кривляние. 
Нижняя палата уже ушла на 
праздники, а без нее принять 
хоть какие-то бюджетные ре-
шения нельзя.

Более того, перед уходом Па-
лата представителей утверди-

ла резолюцию о начале им-
пичмента президента Джо 
Байдена, главного покрови-
теля зели. «за» проголосовал 

221 парламентарий, «про-
тив» - 212. Под ногами союз-
ников киева начинает гореть 
земля.

ПЕРЕГОВОРы,  
нО нЕ дЕнЬГИ
одно событие Незалежная 

все же пытается выдать за 
перемогу. Саммит еС решил 
начать переговоры с Украи-
ной о вступлении в евросоюз. 
Причем сделал это, когда мест-
ный бунтарь венгерский лидер 
виктор орбан вышел в туалет.

Будете смеяться, но анало-
гичная ситуация сложилась, 
когда еС принимал решение 
о двенадцатом пакете санк-
ций против россии. они до-
ждались, когда помещение по-
кинет канцлер австрии карл 
Нехаммер, который голосовал 
бы против, и тут же нажали 
кнопки «за». Цирк с конями, 
да и только.

впрочем, про орбана гово-
рят, что с его стороны это был 
дипломатический демарш. он 
специально вышел, чтобы из-
за такого маловажного вопро-
са не обострять отношений 
с 26 коллегами по еС. Почему 
маловажного? Да потому что 
та же Турция десятилетиями 
ведет переговоры о вхожде-
нии в евросоюз, а воз и ны-
не там. Украине же, чтобы 
попасть в «райский сад», по 
выражению Жозепа Борреля, 
нужно будет, словно золуш-
ке, исполнить массу условий. 
Типа - «посади среди цветов 
сорок розовых кустов, и пока 
не подрастут, подметай дорож-
ки тут».

а орбан все же сказал свое 
веское слово  - наложил ве-
то на выделение пятидесяти 
миллиардов евро киеву. Так 
что пока у зеленского куда ни 
кинь - везде клин.

нЕ СПаСИТЕЛЬ, а жаЛКИЙ ПРОСИТЕЛЬ

■■ Плацдарм■ВСУ■на■левом■берегу■Днепра■превратился■
в настоящий■ад.

о плацдарме в крынках упомянул во время прямой линии Пре-
зидент России Владимир Путин. по его словам, именно он посо-
ветовал начальнику генерального штаба не спешить выдавливать 
оттуда украинских боевиков. Всу продолжали посылать в пекло 
лучшие штурмовые отряды: остатки трех бригад, которые под-
готавливали в англии. место хорошо пристрелено, и, как это ни 
жестоко звучит, российской армии выгодно, чтобы туда постоянно 
шли свежие силы врага.

- такова логика вооруженной борьбы, - сказал президент. - но 
они продолжают это делать. Это трагедия, я считаю, для них.

слова российского лидера подтверждает и The New York Times. 
она пишет, что удержание плацдарма в крынках - «самоубийствен-
ная миссия», где Всу несут неоправданные потери. американские 
журналисты цитируют признание украинского морского пехотинца.

- позиций нет, - говорит он. - там невозможно закрепиться. 
переместить туда оборудование нельзя. Это даже не борьба за 
выживание. Это самоубийственная миссия. мы сидели ночью 
в воде, и нас обстреливали из всех видов оружия. мои товарищи 
умирали на моих глазах. новым солдатам, прибывающим на вос-
точный берег, приходится наступать на тела мертвых, которые 
неделями лежат в грязи. люди, которые там оказываются, даже 
не понимают, куда идут. им не сообщает командование, которое 
их туда отправляет. ничего подобного я не видел ни в бахмуте, 
ни в соледаре.

■■ Украинских■раненых■«разбирают■на■
запчасти»■для■солдат■НАТО.

когда узнаешь о таком, сознание противит-
ся воспринимать информацию. ну не могут 
же страны, которые всегда считались циви-
лизованными, опускаться до такого скотства. 
тем не менее информацию распространил 
почтенный американский журнал The Nation, 
основанный в 1865 году.

их информатор - сотрудник американской 
некоммерческой медицинской компании 
Global Surgical and Medical Support Group. 
он рассказал, что тяжелораненых солдат 
Всу регулярно вывозят в госпиталь нато 
в немецком городе ландштуль. там их ис-
пользуют в качестве «живого фарша» - доно-
ров органов. по словам сотрудника, все это 
делают под патронатом комитета руководи-
телей медицинских служб нато (COMEDS).

как это возможно? медик утверждает, что 
вэсэушников вывозят под предлогом того, 
что им нельзя оказать помощь на украине. 
а потом пересаживают органы военнослу-
жащим нато. обоснование - человека все 
равно не спасти, так пусть хотя бы его части 
тела послужат тем, кто в них нуждается. ни 

о каком согласии родственников, разуме-
ется, речь не идет. Да родные никогда и не 
узнают о судьбе близкого человека.

можно, конечно, не верить словам источ-
ника. но дело в том, что публикации о по-
добной бесчеловечной практике появлялись 
и раньше. репортеры утверждали, что по-
добную схему GSMSG использовала на базе 
ВмФ сШа кэмп лемонье во время граждан-
ской войны в сомали. торговля органами 
в этом регионе процветает и сейчас.

но кто конкретно этим занимается? об-
винения звучат в адрес некоего аарона Эп-
штейна, «архитектора» системы по изъятию 
органов. а курируют проект, по утверждению 
источника, генерал-майор татьяна остащен-
ко (бывший командующий медицинскими си-
лами Вооруженных сил украины) и генерал-
майор тимоти Ходжеттс (генеральный хирург 
Вс Великобритании). перевалочный пункт, 
где сотрудники GSMSG оценивают потен-
циальных жертв, находится под львовом. 
оттуда раненый боец Всу отправляется 
в германию, чтобы уже никогда не вернуться. 
информатору-медику не известен ни один 
случай, когда поставщик донорских органов 
остался бы жив.

миссия неВЫполнима ТУПИКсолДатский «ФарШ» ЗА ГРАНЬЮ
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Крынки российская артиллерия 
обрабатывает круглосуточно.

Кокаиновый 
президент любит 
разевать рот  
на чужой каравай. 



22 - 28 декабря / 2023 / № 5712 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ВЕСКИЙ АРГУМЕНТ

Борис ОРЕХОВ

■■ Союзное■ государство■
помогает■хранить■память■
о подвиге■советских■солдат. 

ДОНБАСС  
УЖЕ У НАС
В годы Великой Отечествен-

ной войны с врагом плечом 
к плечу сражались народы 
всех республик СССР. И По-
беда стала общей для всех. 
Мощнейший фактор совмест-
ной истории надо активнее 
использовать для сохранения 
и развития связей со страна-
ми постсоветского простран-
ства. Особенно в преддверии 
восьмидесятилетия разгрома 
фашистской Германии.

Об этом, в частности, го-
ворили на заседании Обще-
ственного совета Музея По-
беды, которое провел его 
руководитель, член■Комис-
сии■ПС■по■транспорту■Гри-
горий■ ■Рапота. Подводили 
итоги за год уходящий и на-
мечали планы на будущее. 
Делают многое, в том числе 
при поддержке Союзного го-
сударства.

- В июне прошел концерт 
лауреатов фестиваля «Творче-
ство юных» с участием деле-
гации Беларуси. Это детский 
конкурс народного искусства 
с целью сохранения общего 
культурного пространства 
наших стран. Фестиваль ста-
новится традиционным, - рас-
сказал первый■заместитель■
директора■ музея■ Сергей■
Немцев.

Активно работают с новыми 
регионами, недавно вернув-
шимися в родную гавань. Ко 
Дню воссоединения с Росси-
ей ДНР и ЛНР, Запорожской 
и Херсон ской областей про-
шла фотовыставка «Возвраще-

ние домой». Пронзительные 
истории о  разделенных се-
мьях Донбасса. Родные люди 
впервые за много лет смогли 
наконец увидеть друг друга 
благодаря освобождению 
 территорий армией РФ. В ЛНР 
и ДНР организовали 25 выста-
вок в рамках проекта «Наши 
традиции». Местным музеям, 
над которыми взято шефство, 
безвозмездно передают совре-
менное оборудование. А шко-
лы ЛНР и ДНР презентовали 
военно-исторические экспо-
зиции в залах на Поклонной 
горе в Москве.

НЕОЖИДАННЫЙ 
АСПЕКТ
Одним из самых значимых 

событий, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, 
Григорий Рапота назвал от-
крытие первой очереди гран-
диозного мемориала на север-
ном фасе Курской дуги.

Когда заговорили о планах 

на будущее, сразу два неор-
динарных предложения внес 
генерал■ армии■ Анатолий■
Куликов. Начал неожиданно, 
по-генеральски резко:

- Немножко приватизируем 
Победу. А ведь она принад-
лежит не только нам, России, 
но еще и миллионам граждан, 
которые назывались совет-
ским народом. И этот мощ-
ный аргумент надо использо-
вать. Например, приглашать 
сюда, в музей, сначала работ-
ников всех посольств бывших 
союзных республик, а затем 
и делегации оттуда.

ТОЧНЫЕ ЦИФРЫ
Заодно генерал напомнил, 

какой ценой дался разгром 
врага. 27 миллионов погиб-
ших. 46 миллионов 250 тысяч 
раненых. Десять миллионов 
вернулись с фронта инвали-
дами. Из них три миллиона 
без одной руки, миллион сто 
тысяч - без обеих. 54 тысячи 

бойцов и офицеров в резуль-
тате ранений ослепли. Таковы 
данные военно-медицинской 
академии.

- И в этих цифрах - люди из 
всех республик СССР. А у нас 
сегодня даже во время пара-
да на Красной площади го-
ворят просто о Победе. И не 
упоминают, что победил весь 
советский народ. А это был 
бы мощный инструмент для 
сохранения дружбы и разви-
тия сотрудничества с этими 
странами.

Тему взаимодействия про-
должил председатель■ Со-
вета■ ветеранов■ Службы■
внешней■разведки■генерал-
лейтенант■Михаил■Погудин. 
По его словам, добрые от-
ношения поддерживают со 
многими ветеранскими ор-
ганизациями специальных 
служб СНГ:

- Планируем общими уси-
лиями издать книгу о вкладе 
разведчиков всех республик 

бывшего СССР в разгром 
врага. И для патриотическо-
го воспитания подготовить 
совместное обращение к мо-
лодежи всех наших стран. 
А в феврале группа ветеранов 
из разных стран, в том числе 
из Беларуси, опять приедет 
к нам в гости в Москву.

«вСТРЕЧУСь  
С РАзвЕДЧИКАмИ»
- Предложение Анатолия 

Куликова насчет упомина-
ния советского народа мне 
показалось абсолютно спра-
ведливым, - рассказал Гри-
горий Рапота «СВ». - Честно 
скажу, сам над этим даже не 
думал. Почему? Как-то в голо-
ву не приходило. Почему у нас 
в жизни вообще что-то не де-
лается? Да в голову не прихо-
дит, пока кто-то об этом вдруг 
не скажет. И с разведчиками-
ветеранами, которые приедут, 
обязательно встречусь. Нам 
будет о чем поговорить.

- Стоит принять отдель-
ную Союзную программу  
по сохранению историче-
ской памяти с акцентом 
на Великую Отечественную 
войну?

- У нас там очень много про-
грамм вообще-то. Сейчас бу-
дет реализован проект по 
Курском мемориалу. В Бресте 
Союзное государство постоян-
но финансирует экспозицию 
и развивает музей в леген-
дарной крепости. Ржевский 
мемориал, напомню, также 
воздвигли при непосредствен-
ном участии и на средства СГ.

- Что еще можно сделать?
- Прежде всего надо раз-

вивать общение молодежи. 
И это не обязательно заме-
шано на общей исторической 
 памяти. Она должна всегда 
быть в контексте. Просто   пар-
ни и девушки должны смо-
треть в будущее, опираясь на 
прошлое. Вот это - главное.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ В■Минске■презентовали■экс-
позицию,■которая■рассказывает■
о■трагедии■мирного■населения■
Донбасса.

- такая практика сложилась еще в го-
ды Великой отечественной войны: ра-
ботники советских музеев следовали 
за наступающими частями красной 
армии и собирали свидетельства ге-
роических и трагических событий, 
чтобы для потомков сохранить память 
о Великой победе нашего народа над 
германским нацизмом, - рассказал на 
открытии выставки председатель■Рос-
сийского■исторического■общества,■
директор■Службы■внешней■разведки■
РФ■Сергей■Нарышкин.

по его словам, нынешняя ситуация 
доказывает: очаг украинского неона-
цизма, к созданию которого приложили 
руку Вашингтон и власти других за-
падных стран, представляет настоя-
щую угрозу для россии и беларуси, для 
европы и всего мира. но главное - для 
народа самой украины.

- Выставка - настоящий набат, при-
зывающий цивилизованную часть че-

ловечества бороться со злом.
Экспонаты уникальны и способны 

отрезвить даже отъявленных «нетвой-
нистов». можно увидеть образцы на-
товских вооружений, которыми Всу 
обстреливали мирных жителей Донбас-
са. тут же найденный на заводе «азов-
сталь» в мариуполе идол языческого 
бога перуна, которому поклонялись 
в батальоне «азов» (группировка 
признана террористической, 
запрещена в рФ). рядом - за-
читанная до дыр биография 
степана бандеры и ворох 
документов, конфискован-
ных у пленных украинцев. 
Все подлинное, никаких му-
ляжей.

Госсекретарь■Союзного■
государства■Дмитрий■Мезен-
цев■назвал выставку «вынужден-
ной», но крайне необходимой.

- нацизм жив. он не спрятан за стра-
ницами истории. организаторы давле-
ния на беларусь и россию - наследники 
тех, кого разгромил советский солдат 
в 1945 году, - сказал он.

госсекретарь напомнил, что миссия 

союзного государства че-
тыре раза привозила гума-

нитарную помощь в школы Донецкой 
и луганской народных республик.

- Во время одного из визитов в рес-
публиканскую детскую клиническую 
больницу Донецка мы вместе с глав-
ным врачом зашли в реанимацию, 

там лежала девочка одиннадцати 
лет, - вспомнил Дмитрий мезенцев. - 
американский осколок перебил ей по-
звоночник, но благодаря усилиям до-
нецких и петербургских врачей девочке 
помогли восстановиться. сейчас она 
приезжает в школу на инвалидной ко-
ляске. и таких случаев, увы, десятки.

ОБЫКНОвЕННЫЙ ФАшИзм ВЫСТАВКА
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Выставка■ продлит-
ся■ с■ 19■ декабря■ по■ 30■
января.■Она■проходит■в■
Русском■доме,■который■

находится■по■адресу:■
улица■Раковской,■

19А.

Доказательств, что у нацистов на Украине 
есть идейные последователи, - полно.

В экспозиции не только уникальные артефакты, 
но и живописные полотна знаменитых мастеров, 
запечатлевших суровое время и его героев.

в ОКОПАх ПАСПОРТ НЕ СмОТРЕлИ
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Кипарисовый крест с драго-
ценными камнями и орнаментом, 
ниткой жемчуга, создал в 1161 
году по заказу дочери полоцкого 

князя Святослава Всеславича 
ювелир Лазарь Богша. О про-
шлом украшения известно очень 
многое, вплоть до момента, ког-
да оно исчезло. Без следа ли?

Или одно из сокровищ Рад-
зивиллов - двенадцать золотых 
апостолов и серебряный Иуда. 
Фигуры ростом примерно 165 
сантиметров и весом восемьде-
сят килограммов. Пропали в XIX 
веке. Есть версия, что они до сих 
пор где-то в Беларуси.

Вместе с авторами нового вы-
пуска «Союзные факты» пред-
стоит отправиться на поиски ис-
чезнувших сокровищ.

В сентябре один из самых 
известных бойцов смешанных 
единоборств Джефф Монсон 
сдал американский паспорт, 
оставив только российский. Это 
был взвешенный поступок на-
стоящего мужчины.

Приехав впервые в Россию 
в 2011-м, он настолько влюбил-
ся в нашу страну, что в итоге 
связал с ней жизнь. Женился на 
россиянке, у них родились две 
дочки: Есения и Наоми. 

Монсон постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-

ные школы борьбы для детей. 
И готов, если призовут, пойти 
воевать, потому что - россиянин.

СОБЫТИЯ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Экспрессы в Минск полетят 
шустрее птицы.

Сейчас дорога на комфорта-
бельной «Ласточке» от Москвы до 
Минска занимает примерно семь 
часов. Перелет между столицами - 
в районе полутора. Но тут надо за-
кладывать еще и дорогу до аэро-
портов (а они в отличие от желез-
нодорожных вокзалов не находятся 
в центре города), а также время 
на регистрацию, сдачу багажа, по-
садку. В итоге то на то примерно 
и получится.

Сделать путешествие между Мо-
сквой и Минском быстрее может 
только высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ).

- Сама по себе идея высокоско-
ростных дорог - блестящая. Это бу-
дет еще один фактор, сближающий 
наши народы. Причем, опять же, 
решается и экономическая задача. 
Современная высокоскоростная до-
рога - она не только пассажирская, 
но и грузовая. То есть по ней мож-
но будет транспортировать грузы, 
которые сейчас приходится возить 
самолетами. И, конечно, это будет 
содействовать объединению двух 
народов. У людей появится больше 
возможностей для общения, - сказал 
заместитель председателя Комис-

сии ПС по энергетике и транспорту 
Григорий Рапота.

Первые шаги сделали: российскую 
часть трассы уже внесли в строи-
тельные планы.

- Сейчас мы с белорусскими колле-
гами определяем порядок дальней-
ших совместных действий по разра-
ботке проекта, - проинформировал 
заместитель генерального дирек-
тора РЖД Олег Тони.

Пока никаких конкретных сроков, 
конечно, еще не озвучили. Процесс 
строительства непростой: ведь для 
ВСМ нужны отдельные пути. Основ-
ной вопрос в рентабельности про-
екта. Сложности могут возникнуть 
и с созданием локомотивов и под-
вижного состава (компания Siemens, 
производившая и обслуживавшая 
скоростные «Сапсаны», как извест-
но, ушла из России). Но тут вполне 
может сработать и импортозаме-
щение. И тогда дорога до Минска 
станет быстрее вдвое - добраться 
до центра города можно будет за 
три часа.

Также завершили проектирование 
первого участка ВСМ Москва - Ка-
зань - Екатеринбург. Кроме того, 
разработали обоснование инвести-
ций для скоростного сообщения Мо-
сква - Адлер. А первой ВСМ в России 
должна стать дорога между Москвой 
и Санкт-Петербургом - ее запустят 
до конца 2027 года.

ОБГОНЯЯ «ЛАСТОЧКУ»

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты из России и Бела-
руси блистали на балу в Го-
стином Дворе.

СЛОВНО НАТАША 
РОСТОВА
«Впереди, сзади их, так же 

тихо переговариваясь и так 
же в бальных платьях, вхо-
дили гости. Зеркала по лест-
нице отражали дам в белых, 
голубых, розовых платьях…» 
Участники Международного 
благотворительного кадет-
ского бала на один вечер 
словно перенеслись на две-
сти лет назад, во времена ге-
роев «Войны и мира». Разве 
что размах побольше - в Го-
стином Дворе собралось три 
тысячи гостей из почти всех 
российских регионов и десяти 
стран. Зрелище незабывае-
мое. Девушки - в красивых 
платьях. А юноши - все под-
тянутые, в парадных мунди-
рах, с горящими глазами… 
Будущие офицеры и защит-
ники Отечества, одинаково 
умеющие собрать на время 
автомат и станцевать вальс.

Беларусь представляли ре-
бята и девчонки из Полоцко-
го кадетского училища. Да-
ниил из 11-го «А» о Союзном 
государстве знает немало. Он 
уже приезжал в «Орленок», 
участвовал в прошлом году 
в  военно-патриотической 
смене СГ. Его друзья и одно-
классники Владимир и Вла-

дислав были в союзной ка-
детской смене в белорусском 
«Зубренке». На балу они вы-
ступали и в прошлом году, 
с отдельным номером. Больше 
всего им понравилась сказоч-
ная атмосфера в зале.

- Чудесное место. И вообще, 
зимняя Москва очень краси-
вая, - признаются ребята.

Пока они общались, их 
 партнерши переодевались 
в бальные наряды.

- Все девочки хотят выгля-
деть самыми красивыми, 
выделиться. Выбор платья - 
максимально ответственный 
момент. Было непросто, но 
мы справились, - призналась 
одиннадцатиклассница Алек-
сандра из Полоцкого кадет-
ского училища.

А вот за танец она не пере-
живала.

- Педагог хорошо нас под-
готовила, чтобы мы не вол-
новались.

Ребята из Архангельского 
морского кадетского корпуса 
сразу бросаются в глаза - фор-
ма у них уж больно красивая. 
И медалей целый иконостас: 
эти за достижения в учебе 
и соревнованиях, а вот одна - 
за участие в параде:

- Тренировались долго 
и упорно, чтобы представить 
наш корпус. У нас каждую не-
делю дополнительное занятие 
по хореографии.

Так что теперь морячки мо-
гут исполнить на бис не толь-
ко «Яблочко».

ПРАВИЛЬНАЯ 
ПОЛЬКА
А Сергей Васин и его 

парт нерша Софья Ишкова - 
ученики кадетского класса 
московской школы № 2083 - 
немного волнуются.

- Готовились около двух ме-
сяцев: учили новые танцы, по-
вторяли старые, - рассказыва-
ет Соня.

Но все в итоге сложилось 
удачно.

- По-хорошему завидую им. 
Хочется стать юным, и чтобы 
тоже был сказочный Гости-
ный двор, и чтобы он открыл 
свои волшебные залы для 
танцев, - признается Герой 
России, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Ан-
дрей Красов.

И вот последние приго-
товления. Звучат первые 
аккорды вальса и команда 
балетмейстера. Впереди поч-
ти десяток танцев: не толь-
ко вальс, но и полонез, ка-
дриль, полька, краковяк. Уж 
сколько было стоптано туфе-
лек, не знаю. Но градус на-
строения в эту зимнюю по-
году у его участников точно 
вырос.

Титул «Принцесса бала  - 
2023» жюри присудило Ма-
ше Печериной. Она из Улан-
Удэ, младший вице-сержант, 
дочь участника СВО. Кадет 
училища имени Шолохова 
Рос гвардии Артем Алямкин 
стал «Принцем бала».

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- В преддверии Нового года важно поуча-
ствовать в таком волшебном мероприятии. 
Это возможность для молодых подружиться, 
замечательно провести время, пообщаться 
со старшим поколением. Вижу здесь и участ-
ников СВО. Преемственность поколений - 
основа, на которой строится наша страна.

Многие кадеты собираются посвятить себя 
и в дальнейшем военной службе. Кто-то хо-
чет продолжить офицерские династии. Сюда приехали ребята 
из регионов, чьи братья и отцы сейчас находятся на передо-
вой и выполняют боевые задачи, защищая наше Отечество.
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Очень приятная картина: 
девушки в красивых платьях, 
юноши - в парадных мундирах.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ 
«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Елена РОДИОНОВА 

■■ Народный■ артист,■ ко-
торому■исполнился■91■год,■
рассказал■«СВ»,■как■забыть■
о■ болячках■ и■ продолжать■
вдохновенно■работать.

прыжки в стиле 
байдена
- Настроение хорошее?
- Нормальное! Хорошее на-

строение. Хотя в 91 год уже 
сложно так говорить, но, 
 безусловно, жизнь прекрасна 
все равно, в любом возрасте 
и при любых условиях.

- Есть разница, солнце или 
дождь?

- От дождя настроение не 
зависит! Дождь - это наша ле-
нинградская погода, роман-
тическая.

- А самочувствие?
- Когда что-то болит, жена 

советует: «Посмотри в па-
спорт! Сколько тебе лет?» Так 
что самочувствие нормальное 
для моего возраста. Я и в теа-
тре еще работаю, норму вы-
полняю! Поч-
ти.

- И какая 
норма?

- Пять 
спектаклей 
в  месяц. 

Всего у меня сейчас четыре 
постановки.

- Вот это да! Вы молодец!
- А что, надо работать, пока 

работается. Ноги уже, конеч-
но, не так бегают.

- Ходят - и хорошо.
- Прыгают! Вон американ-

ский президент прыгает  - 
и я так же могу! (Байден по-
сле падения с велосипеда три 
раза подпрыгнул, доказав, что 
он в порядке. - Ред.)

- Вы оптимист?
- Безусловно! Человек на-

деждой жив. Как это говорит-
ся - надежды юношей питают!

- Спортом занимались, на-
верно, это помогает?

- Конечно, я же все-таки учи-
тель физкультуры по первому 
образованию. Всю жизнь то 
футбол, то лыжи, еще недавно 
играл в большой теннис. За-
калка осталась.

- Вы позитивный человек, 
за это и любим. Поклонники 
добрые слова говорят?

- Люди обычно, как увидят 
меня, сразу улыбаются. Пото-
му что я все-таки играл мно-

го положительных 
ролей и смешных. 

- Где людей 
встречаете, на 
улице?

- Например, когда мы с же-
ной ходим в магазин, закупа-
ем продукты. Кто-то узнает 
и улыбается. Просят сфотогра-
фироваться вместе. Я никому 
не отказываю, кто просит, как 
сейчас говорят, сфоткаться. 
Пожалуйста! Если человеку 
это надо, чего же не сделать 
ему приятное. 

еще учиться  
и учиться
- Похвалу любите?
- Ну конечно. Приятно, ког-

да хвалят, но есть какие-то 
нормы. Я сам знаю, что дол-
жен еще учиться и учиться. 
Память у меня уже не такая, 
как была раньше, приходит-
ся больше времени тратить, 
если нужно что-то выучить. 
Кругом столько литературы 
потрясающей, столько инте-
ресного! И молодым хочется 
помочь, это наша главная за-
дача, по-моему.

- Помогаете?
- Приходят иногда молодые 

люди, которые хотят стать ак-
терами, я их проверяю. И все 
поступают в театральный ин-
ститут! Еще не было так, что-
бы не поступили.

- Сочиняете с ними про-
грамму для экзаменов?

- Не программу, а объясняю, 
что нужно актеру. Самое глав-
ное.

- И что нужно? Может, 
и нам пригодится?

(Читает с выражением.)
Чужою жить судьбой,
Но быть самим собой.
И дикцию иметь -
Чтоб рокотала медь,
Но чтоб расслышал зал,
Что шепотом сказал.
Владеть своим лицом,

Крутиться колесом.
Всегда уметь опять
Соперника обнять.
Как истый лицедей,
Гнать бодро лошадей.
Но не ломать рессор -
На то есть режиссер.
Трудиться - и отнюдь
Не мыслить отдохнуть.
Знать тысячу ролей…
И все за сто рублей.
Это стихи замечательного 

московского поэта Констан-
тина Ваншенкина. Он на-
писал много песен, которые 
исполнял Марк Бернес. Он - 
один из самых лучших акте-
ров и исполнителей. Помню 
его фильмы все. И мне по-
счастливилось, я снимался 
с  ним вместе. В фильме «Же-
ня, Женечка и «катюша» он 
играл полковника. 

- Как вел себя на съемочной 
площадке?

- Очень просто. Как обыч-
ный человек. Актер должен 
играть на сцене, а не в жиз-
ни. Многие артисты играют 

в  жизни. Изображают что-
то. А надо быть нормальным. 
Быть самим собой. Вот самое 
главное. И на сцене тоже надо 
быть самим собой.

- Еще и в концертах уча-
ствуете.

- Читаю стихи и рассказы 
уже 68 лет. Очень многое 
помню наизусть. Раньше 
был «Ленконцерт», от него 
выступали. Были программы 
на телевидении. Сейчас тоже 
приглашают то на творческий 
вечер, то на концерт.

- Всю страну объездили,  
а в Беларуси бывали?

- Конечно, много раз. Я там 
и снимался часто. Однажды, 
еще во времена Советского 
Союза, мне предлагали там 
остаться. Чтобы я переехал, 
жил и работал в Беларуси. 
Квартиру обещали дать. Но 
я не мог оставить свой театр. 
И Петербург. Мы с женой ча-
сто путешествуем, куда толь-
ко можем. По России ездим. 
Но дома все равно лучше!

■■ Предпочтения■в■еде -■самые■простые.

- А что насчет диеты для здоровья? 
- никакой диеты! Что нравится, то и покупаем и едим.
- Любимое блюдо? 
- Щи!
- А на второе?
- мясо. сосиски люблю. Хорошие. но сейчас много пло-

хих продуктов. раньше ставили такой треугольничек - 
знак качества. а сейчас ничего нету. иногда даже хлеб 
не такой вкусный, как был раньше. почему - не знаю. нет, 
знаю почему.

- И почему?
- Деньги, наверно. Экономят, хотят больше заработать.
- Раньше обожали грибы собирать?
- и сейчас с женой за грибами ездим. не хочется ездить 

на море, загорать, сидеть часами и ничего не делать. а вот 
ходить по лесу, на природе, искать грибы и ягоды - это 
самое прекрасное, что может быть.

- Из ягод варенье варите?
- едим, варим, все что угодно.
- Грибы сушите?
- замораживаем, и они остаются свежими. Варим без 

всяких круп, без ничего, просто грибной суп. белые - вкус-
нее всех грибов. объедение.

- Жена готовит или вы тоже умеете?
- В основном жена. я так, могу что-нибудь поджарить.

■■ Мэтр■любит■музыку,■чтение■и■даже■пи-
шет■на■досуге.

- Что поднимает настроение?
- Жена, конечно! Это раз. а второе… Вот мы 

на днях были на концерте, очень хорошем, к сто-
летию исаака Шварца. оркестр ленинградской 
области, симфонический, мощный, человек 
пятьдесят музыкантов на сцене. Дирижер по-
трясающий. я давно таких концертов не видел 
и таких исполнителей. Душа радуется. полный 
зал, и принимали так здорово.

- Кто выступал?
- Эдуард Хиль, внук. как он поет классно! ан-

дрей максимков, ведущий, - я даже не знал, что 
он сам поет! он мои концерты вел несколько 
раз и творческий вечер в театре на мое девяно-
столетие. а сейчас исполнил две песни просто 
потрясающе. талантливый парень.

- А музыка волнующая была?
- мелодии Шварца - вальсы, лирические про-

изведения. я Шварца хорошо знал, бывал у него 
дома в сиверской. он много писал и для театра, 
и для кино. мы с ним близко познакомились, ког-
да он работал над музыкой к «Жене, Женечке 
и «катюше». колоссального, огромного таланта 
был человек. и очень оптимистичный.

- А с Эдуардом Хилем-старшим дружи- 
ли?

- с Эдиком мы познакомились, еще когда я был 
студентом. Часто потом вместе выступали. нас 
так и объявляли: «сегодня выступают будущие 
народные артисты георгий Штиль и Эдуард 
Хиль!» В зале смех.

- Когда нет спектакля, чем занимаетесь?
- сижу у себя в кабинете и читаю. у меня книг 

много интересных, я их шестьдесят лет собирал.
- И читаете...
- разное. классику. недавно лермонтова по-

читал, рассказы, - просто обалдел. как он пишет! 
как красиво! идеально просто.

- А из современных авторов?
- не слежу за модой, за новыми книгами. 

я больше люблю аверченко читать сейчас, заучи-
ваю даже. у него юмор настоящий, не кондовый. 
книгу михаила Жванецкого читаю. я михаила 
михайловича очень хорошо знал, жаль, что не 
увидел перед тем, как он ушел из жизни. он 
ведь еще молодой был, совершенно не старый. 
самый, наверно, умный человек у нас в россии. 
Хороший, добрый и очень талантливый человек. 
знающий жизнь.

- Сами пишете?
- у меня две книжки вышли. их не купите ни-

где. их раздавали или продавали на творческих 
вечерах.
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книги ШестЬДесят лет собирал ИСТОЧНИКИ 
ВДОХНОВЕНИЯ

НА ДОмАшНЕм СТОЛЕ

ДаЖе Хлеб - Вкуснее!

жиЗнь прекрасна в лЮбОМ вОЗрасте
Георгий ШТИЛЬ:

С любимой женой, врачом-остеопатом Лианой.

Актер блистал на одной сцене 
вместе с Алисой Фрейндлих. 
Спектакль «Алиса»  
показали на фестивале 
«Золотая маска».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
13.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
13.00 «ИНСАЙТ» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи. Дед 

Мороз и Снегурочка» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Горский» (12+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ 

ПОЛНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 03.00, 05.10 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дриго» (12+)
13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.15 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 12.00, 16.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 08.20, 09.10, 12.10, 16.10, 
18.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
16.15 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
18.00, 21.00, 00.00 «Союзинформ» 

(12+)
18.15 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
19.10 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
21.10 «Наши» (12+)
21.20 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ИМЕНИНЫ» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
00.20 «Горячая точка» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
00.55 «Новое PROчтение» (12+)
01.25 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НОВОГОДНЕЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)

09.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.35 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.00, 01.15 «СЛАВА» (12+)
14.55 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
17.25 «ИМЕНИНЫ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА» (12+). 
   Разоренный банкирами фермер 

едет в Москву к президенту 
в поисках правды. По дороге 
он спасает бизнесмена, 
выручает влюбленного солдата, 
помогает старикам, попадает 
в неприятности в милиции, а потом 
пытается въехать в Кремль на 
своем «Запорожце». Но правды, 
естественно, не находит...

23.25 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 
(16+)

05.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
11.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
13.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
13.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
15.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

18.30 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» (12+)
20.30 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 

(12+). Наверняка вы давно не 
играли в снежки… А в крокодила? 
Как ни странно, но именно этим 
вынуждены заниматься обитатели 
усадьбы Морозовых, потому что на 
кону отцовское наследство...

22.15 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная программа (12+)

23.50 «Новогодние куранты». 
Развлекательная программа (12+)

00.05 «Дискотека СССР». Музыкальная 
программа (16+)

29 декабря 30 декабря 31 декабря

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

Юлия НОВИЦКАЯ

Оказывается, за время 
длительного космического 
полета мышцы космонавтов 
слабеют настолько, что спо-
собность к физическим на-
грузкам падает почти напо-
ловину. Это можно сравнить 
с превращением молодого че-
ловека в глубокого старика. 
А болезненные проявления 
в условиях невесомости очень 
похожи на те, что возникают 
при инсультах. На орбите без 
профилактики не обойтись. 

Спортом на МКС ежедневно 
занимаются абсолютно все 
космонавты и астронавты. Ис-
ключений не делает никто. 
Это нужно, чтобы к момен-
ту возвращения их мышцы 
не атрофировались. Ведь 
в космосе человеческий ор-
ганизм не испытывает при-
вычных земных нагрузок. Это 
у нас на Земле существует 
сила притяжения, которая 
ежечасно нагружает работой 
и мышцы, и кости, и сердечно-
сосудистую систему. Кроме 
того, в условиях невесомо-
сти происходит вымывание 
кальция из костей, что грозит 
развитием остеопороза.

Для занятий спортом на 
станции существует несколь-
ко специальных тренажеров. 
Например, так называемый 
силовой тренажер ARED (он 
установлен на американском 
сегменте, но наши ребята на 
нем тоже занимаются) для 
упражнений на преодоление 
сопротивлений. Этот силовой 
тренажер с помощью ваку-
умных цилиндров способен 
обеспечить нагрузку до не-
скольких сотен килограммов. 
Космонавты с его помощью 
выполняют приседания, жим 
лежа, сгибание и разгибание 
рук, тягу штанги к подбородку 
и животу… В каждом подхо-
де обычно от 12 до 24 повто-
рений. Все четко рассчитано 
специалистами.

Еще есть велоэргометр, 
или, попросту, велотренажер. 
Для занятий на нем сначала 
необходимо зафиксировать 
тело с помощью большого 
количества ремней. Кстати, 
сидений, как на привычных 
земных велотренажерах, на 
космических нет. И еще один 
очень важный момент. Вело-
тренажер оснащен виброи-
золяцией. Ведь космонавты 
во время подобных трениро-
вок воздействуют на станцию 
с определенной частотой. 
А это недопустимо.

КРУТИ ПЕДАЛИ, 
ЧТОБЫ БОЛЯЧКИ 
НЕ ДОСТАЛИ

 ■ Мы завершили съемки 
документального фильма 
о белорусской диаспоре 
в сибирском селе.

Это фильм про быт, уникаль-
ную культуру и колорит бело-
русов из села Тургеневка Ба-
яндаевского района Иркутской 

области. Здесь, на берегах 
священного озера Байкал, уже 
около 120 лет проживает самая 
известная в российской сель-
ской местности белорусская 
диаспора. 

Основали село белорусские 
переселенцы - в своё время они 

отправились осваивать сибир-
ские просторы по реформе Сто-
лыпина. Сегодня в Тургеневке 
живут 460 человек - их прямые 
потомки. Белорусские тради-
ции сохраняются на байкаль-
ской земле: местные праздну-
ют Купалье, Дожинки, «Гуканне 
вясны», соревнуются в уборке 
картофеля и поют народные 
песни.

Режиссер фильма - секре-
тарь Союза журналистов Рос-
сии Ашот Джазоян. 

Смотрите премьеру «Тур-
геневские белорусы» на те-
леканале «БелРос» 24 дека-
бря в 17.00.

«ТУРГЕНЕВСКИЕ БЕЛОРУСЫ» - НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» (0+)
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5. ГУРЬЕВСКАЯ КАША
По легенде, однажды 

граф Дмитрий Гурьев обедал в доме 
майора Оренбургского полка Георгия 
Юрисовского. Гостю подали необыч-
ный десерт - сладкую манную кашу 
с сухофруктами, орехами и вареньем. 
Блюдо так впечатлило его, что он 
предложил хозяину дома выкупить та-
лантливого повара вместе с семьей, 
и тот согласился. Позже рецепт стал 
невероятно популярным. Блюдо про-
славилось даже за рубежом. Каша 
была любимым десертом Алексан-

дра III - перед тем, как произошло 
крушение царского поезда в 1888 
году, он как раз собирался от-
ведать ее.

Рецепт не так уж и сложен: 
в манную крупу, сваренную на 

сливках, добавляют орехи, сухо-
фрукты, цукаты, мед и варенье, а 
после запекают. Приятного аппетита!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Калорийно, вкусно, горя-
чо - такой еды хочется во вре-
мя зимних холодов. Рассказы-
ваем, что может предложить 
традиционная кухня.

1. СУТОЧНЫЕ ЩИ
Наверное, каждый хоть раз читал о них в русской 

литературе. У Гоголя в «Мертвых душах» или у Пушкина 
в «Капитанской дочке». В основе блюда - капустный привар, 

или томленая в печке квашеная капуста. 
Размягченная, она теряет свой белый 

цвет и становится коричневой. 
И приобретает аромат кара-

мелизированных сахаров. 
Добавил такую заготовку 

к остальным ингредиен-
там - и вуаля. Щи полу-
чаются необычайно на-
варистыми и нежными. 
Для морозной погоды - 
самое то.

У русских хозяек их 
рецептов масса - но ни 

один не обходится без 
мяса, наваристого бульона 

и чеснока. Подавать горячими!

2. ЖАРКОЕ В ГОРШОЧКЕ
Блюда в горшочках на Руси были 

известны давным-давно - их готовили среди 
всех сословий, из подручных продуктов. Лю-
ди побогаче ели тушеное мясо со сметаной, 
черносливом, гречневой кашей. Крестьяне 
обходились пшенной кашей и собранными 
в лесу грибами, но получалось не менее 
вкусно - благодаря долгому томлению.

Самое главное - конечно же, глиняный 
горшочек. В идеале - нужна еще настоящая 
русская печь. Но в современных условиях 
вполне можно обойтись обычной духовкой. 
Самый популярный рецепт - с картошкой, 
свининой и грибами. Не забудьте добавить 
сметану, а томить нужно не меньше двух 
часов.

3. КУНДЮМЫ
Под замысловатым названием скрываются 

печеные пельмени с грибной начинкой. Есть версия, что 
это - изобретение церковных кулинаров, которые таким 
образом заменили мясные пельмени на постном столе. Их 
первое упоминание относится к 1490 году. Про них на-
писано в «Домострое», были они и одним из царских 
кушаний. Пока Павел I не подавился кундюмом в при-
сутствии одного из фаворитов своей матери, запачкав 
манишку, панталоны и даже камзол сына - Александра I. 
Тогда-то их и «разжаловали» из официальной русской 
кулинарии. Но рецепт пельменей с грибами долго хранил 
и помнил народ. 

Помимо грибов в начинку также добавляют крупы - 
гречку и рис. В отличие от пельменей их не отваривают, 
а жарят или пекут, а потом томят в духовке.

4. КУЛЕБЯКА
Это угощение многим зна-

комо еще с детства - раньше его да-
же подавали в садиках. По сути - за-
крытый пирог с множеством начинок, 
разделенных тонкими слоями теста. 
Внутрь могли положить что угодно: 
кашу, яйца, капусту, рыбу, грибы, лук 
и мясо. Не все ясно с происхождением 
названия блюда. В толковом слова-
ре Даля написано, что оно пошло 
от глагола «кулебячить» - валять 
руками, гнуть, складывать, 
стряпать и лепить. Есть 
версии и об иностран-
ном генезе: от немец-
кого слова kongleback 
(запеченная в тесте 
капуста) или от фин-
ского kala - рыба. На-
звание могло пойти 
и  от понятия «колоб». 

Кулебяка сейчас продолговатая, но 
нынешнюю форму она получила толь-
ко в XVIII веке, а раньше была круглой.

Сейчас самая популярная версия - 
с начинкой из фарша. Но иногда го-
товят с двумя или тремя «наполните-
лями», выкладывая их слоями. Рис, 
фарш и крутые яйца, нарезанные 
кружочками. Очень вкусно и сытно. На
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Невероятный десерт снискал популярность 
даже за границей.

В такую погоду - 
и аппетит что надо.

Вдарить по супцу - 
святое дело.

У многих наших 
хозяек в арсенале 
есть такая посуда. 

Не только вкусно, но еще 
и красотища какая!
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Елизавета ХРУЩЕВА 

Владивостокские дизайнеры 
диктуют новый экологичный 
тренд. На модном показе 
«Апсайкл.PROSTO», закрывшем 
седьмой благотворительный 
фестиваль «Открытый 
город», представили первую 
в Приморье апсайкл-
коллекцию из 
39 необычных образов. 

В кулуарах фэшн-мероприятия 
«Комсомолка» узнала у руководи-
теля союза «Во имя добра», органи-
затора фестиваля Валерии Костиной, 
как создается такая одежда и зачем 
нужна. 

- Ваша деятельность в союзе была 
отмечена в списке Forbes в номинации 
«Социальные практики» как раз за сбор 
вещей. Как он организован?

- Сейчас у нас четыре основных 
проекта, которые мы продвигаем 
среди населения Дальнего Востока. 
Первый - Дальневосточная обще-
ственная премия «Неравнодушный 
гражданин». Она существует уже во-
семь лет для всех регионов округа. 
Мы поощряем активистов. Второй 
проект - «Это не PROSTO вещи». 
Он включает в себя сбор и перерас-
пределение бывшей в употреблении 
одежды. Также мы проводим полез-
ный городской фестиваль «Откры-
тый город». Мероприятие создано 
для того, чтобы знакомить жителей 
города с различными социальными, 
благотворительными, экологиче-
скими организациями, которые есть 
в нашем крае. И самый новый - «Эко-
Точка». Центр обмена, где жители 
Владивостока могут меняться товара-
ми для дома, быта и уюта. К любому 
из проектов можно присоединиться 
в качестве волонтера. 

АПСАЙКЛ - ПРОСТО 
- Мы на показе, где все образы созда-

ны из непригодной для вторичной носки 
одежды. А как ее сделали пригодной? 

- В этом и заключается суть такого 
инструмента, как апсайклинг. Это 
способ продления жизни одежды, 
которая уже была в использовании. 
Через ее переделку, перешивку, 
кастомизацию. Причем это мо-
жет быть одежда как пригодная 
для вторичной носки, так и нет.

Мне кажется, это достаточно 
знакомая многим история, ког-
да берут юбку и делают из нее 
другую вещь. Или, например, 
отрезают у джинсов штанины 
и получаются шорты. Теперь, 
когда это стало модно, появи-
лось такое красивое название.

Апсайклинг также можно от-
нести к инструменту медлен-
ной моды. Это подход к про-
изводству одежды, который 
строится на принципах устой-
чивости. Они посвящены раз-
умному, экологичному потре-
блению. Также сюда можно 
отнести общерациональный 
подход к одежде, например, 
капсульный гардероб.

- На Дальнем Востоке, на-
верное, трудно с переработкой…

- Здесь нет предприятий, ко-

торые бы обрабатывали б/у текстиль. 
Поэтому мы сотрудничаем с компа-
нией «ЭкоСтар Технолоджи». У нас 
всего два варианта переработки не-
пригодных вещей: передача одежды 
на захоронение или на сжигание. Не 
эталонные для экологии. Для нас это 
вынужденная и болезненная необхо-
димость. Но в стране и в целом в ми-
ре переработка текстиля достаточно 
дорогой процесс, который осложнен 
тем, что в основном перерабатывают-
ся не бывшие в употреблении вещи, 
а остатки от производств, не распро-
данные вещи ритейла, где понятный 
состав, а со старыми вещами дело об-
стоит труднее, и часто срезаны бирки. 
Так что даже наличие переработчика 
на территории не решает полностью 
проблему.

В этом может частично помочь ап-
сайклинг. Переделка вещи позволяет 

ей избежать попадания 
в мусорку и продле-

вает возможность 
ее использования. 
Не масштабно, но 
вполне себе хоро-
ший инструмент.

- Как понять, 
что моя одежда 
может кому-то 
пригодиться?

- Всегда советую сначала оценить 
одежду. Готов ли я подарить ее своему 
близкому человеку? Если да, то мож-
но дальше разбирать вещь по фор-
мальным критериям. Целостность 
и чистота - ключевые.

Далеко не каждую одежду можно 
класть в контейнер для переработки 
или утилизации. Мы обнаруживаем 
даже носки, чулки, нижнее белье, 
но, конечно, такое никому не можем 
передать. 

ДОГОНЯЕМ ПИТЕР
- Почему возникла идея создать про-

ект и такой показ?
- Мы увидели, что наши коллеги 

из Москвы, фонд «Второе дыхание», 
работают с апсайкл-дизайнерами 
и отдают часть собранного текстиля 
им на переделку. Но во Владивостоке 
такого нет. Поэтому решили обра-
тить внимание на этот формат рабо-
ты. Цель простая. Фэшн-индустрия 
является одной из самых загрязня-
ющих окружающую среду сфер. Она 
фактически на втором месте после 
нефтегазовой отрасли. 

- Из каких вещей создавались образы 
для показа?

- Дизайнеры выбирали среди тех 
вещей, которые непригодны для вто-
ричной носки. Затем они присла-
ли нам эскизы. По ним мы выбра-
ли из тридцати дизайнеров. Восемь 
создали образцы одежды. В основ-
ном на участие в проекте подавали 
заявки приморские дизайнеры. Но 

Реанимация гардероба
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- Дизайнеры выбирали среди тех 
вещей, которые непригодны для вто-
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ли нам эскизы. По ним мы выбра-
ли из тридцати дизайнеров. Восемь 
создали образцы одежды. В основ-
ном на участие в проекте подавали 
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один из них приехал во Владивосток 
из Индонезии - Данен Путра.

- Какой отклик вы получили от жите-
лей Владивостока после показа?

- Многие обрадовались тому, что 
наконец-то подобное появилось и у 
нас. Просили купить. И многие от-
мечали, что приобрели бы, если вещи 
были бы более практичные, приспо-
собленные к ежедневной носке. Все-
таки образы для показа получились 
очень акцентные.

- Что вы планируете делать с этой 
коллекцией дальше?

- Коллекция принадлежит проекту. 
Но дизайнеры имеют право созда-
вать что-то похожее. В конце зимы 
у нас планируется второй показ со-
вместно с Министерством культу-
ры и архивного дела Приморского 
края, где можно будет вновь увидеть 
апсайкл-образы. Думаю, что он со-
стоится в рамках одного из культур-
ных городских событий. Какого - еще 
решается.

- Валерия, скажите, в вашем гарде-
робе есть подобные вещи?

- На показе мне очень понравился 
сарафан дизайнера Леты Прокопен-
ко, сшитый из разных кусочков джин-
сы. Но, как я уже сказала, пока что мы 
не можем покупать вещи из коллек-
ции. И еще мне очень нравится один 
питерский бренд. Я бы хотела кое-что 
у них приобрести. Но я думаю, что 
подожду, пока наши владивостокские 
дизайнеры сделают что-то подобное. 

- Какие еще недостатки есть у ап-
сайкл-одежды?

- Стоимость. Она создается дизайне-
рами вручную. Каждая вещь собира-
ется по частям. Это не массовое про-
изводство. К сожалению, эта одежда 
не может конкурировать с обычным 
массмаркетом по цене. Я и сама прово-
дила несколько опросов и выявила, что 
люди не готовы существенно перепла-
чивать за апсайкл. Да, вещь получается 
уникальная и соответствует принципам 
медленной моды. Но человек в итоге 
все равно голосует своим кошельком. 
И мы уже думаем, как сделать такую 
одежду доступнее в цене.

Фото предоставлены 
организаторами.

Многие даже захотели купить одежду из коллекции. 

Союз «Во имя добра». 

Как 
проходят 

фэшн-показы 
одежды из 
«вторички»

Кастомизация одежды.Образ с показа. 
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Антон Горобец подобрал блюдо, которое не только прекрасно подойдет для праздника, но еще и несет в себе название символа 2024 года - драконий салат. И называется оно не просто так, а потому, что среди ингредиентов есть драконий фрукт, иначе питахайя.

- Для такого салата нам понадобятся 
огурец, помидоры черри, листья салата, 
драконий фрукт, дольки апельсина, а 
также креветки и гребешок, которые я 
обжарил на соевом масле. Для заправки 
я использовал чеснок, кисло-сладкий 
тайский соус, майонез и со-
евый соус. 

Екатерина МАКСИМОВА 

Новый год к нам мчится, и 
чем он ближе, тем скорее 
нужно составить список блюд 
для праздничного стола. 

«Комсомолка» нашла время и со-
брала приятную компанию, чтобы не 
только обсудить рецепты с дальнево-
сточным шармом, но и приготовить 
по ним изысканные блюда! Но, со-
гласитесь, было бы слишком про-
сто творить чудеса кулинарии толь-
ко ради проведения досуга, поэтому 
мы устроили самый настоящий баттл 
«Красиво Подано». Три участника 
встретились на просторной уютной 
кухне Soul Kitchen, чтобы выяснить, 
какое же новогоднее блюдо сразит 
наповал даже самых капризных гур-
манов.

И все-таки уходящий год нужно 
провожать красиво. И ведь не зря 
это слово есть и в названии нашего 
конкурса. Держим марку. Продемон-
стрировать свои кулинарные навы-
ки пришли певица Люся Алексеенко 
(ЛюSEA), стоматолог Виктор Кан, 
резиденты блогерского сообщества 
«Инсайт Люди», а также Антон Горо-
бец - заместитель руководителя отдела 
продаж компании «ЯНТА». Участники 
очень тщательно подошли к выбору 
блюд, представленных на конкурс. 

ЛюSEA, например, вспомнила рецепт 
своей любимой бабушки, который та 
в свою очередь бережно и аккуратно 
выписала в кулинарную книгу и заве-
щала семье. Виктору подготовиться к 
конкурсу помогала жена, объяснила 
все тонкости и дала дельные советы. 

А Антон посоветовал-
ся со своим знакомым 
шеф-поваром и решил 
удивить жюри салатом 
под названием «Год 
дракона».

Кстати о жюри. Ку-
линарные изыски 
оценивали шеф-повар 
ресторана Rakushka 
Никита Лоек - во 
время шоу он еще и 
провел мастер-класс 
по приготовлению 
блюда, а также бренд-
маркетолог рестора-
нов «Дело в мясе», 
«Rakushka» и «Sicilian» 
Ксения Мукштанова и 
Жанна Шестакова - ру-
ководитель компании 
«Краб да Лосось».

Люся Алексеенко рассказала, что она тщательно 

выбирала, с чем же прийти на конкурс. Думала делать 

оливье или готовить по фирменному бабушкиному ре-

цепту. Кулинарная книга бабули победила, поэтому на 

вкусном баттле певица взялась за приготовление лосося 

под маринадом.

Приятного аппетита

Чудеса кулинарии 
в баттле «Красиво Подано»

На кулинарной битве 
во Владивостоке 
выбрали вкуснейшее 
новогоднее блюдо

Команда «Комсомольской правды» провела 
еще один кулинарный поединок!

- Для этого блюда нужна вкусная свежая рыба, мы 

ее чистим от кожи и костей, нарезаем на кусочки 

и обжариваем на соевом масле до готовности, 

солим. Затем мелкой соломкой режем лучок и 

морковку. Чем больше, тем лучше. Марина-

да много не бывает. Жарим на сковородке 

муку (2 ложки), откладываем ее в сторону, 

пускай остывает, а потом в наши овощи 

добавляем воду, четыре ложки томатной 

пасты, немножко сахара и соли, закидываем 

туда муку, разбавляем водой и тушим. У нас 

должен получиться вкусный густой соус. При-

правляем все это гвоздикой, душистым горош-

ком и базиликом, а также специями по вкусу. Все 

это замешиваем и выкладываем слой маринада на 

рыбку, и так поочередно. Кстати, шеф посоветовал все 

это отправить в духовку на несколько минут под фольгой, 

чтобы овощи отдали рыбке свой сок.
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драконий фрукт, дольки апельсина, а 
также креветки и гребешок, которые я 
обжарил на соевом масле. Для заправки 
я использовал чеснок, кисло-сладкий 
тайский соус, майонез и со-
евый соус. 

- Для этого блюда нужна вкусная свежая рыба, мы 

ее чистим от кожи и костей, нарезаем на кусочки 

и обжариваем на соевом масле до готовности, 

солим. Затем мелкой соломкой режем лучок и 

туда муку, разбавляем водой и тушим. У нас 

должен получиться вкусный густой соус. При-

правляем все это гвоздикой, душистым горош-

ком и базиликом, а также специями по вкусу. Все 

это замешиваем и выкладываем слой маринада на 

рыбку, и так поочередно. Кстати, шеф посоветовал все 

это отправить в духовку на несколько минут под фольгой, ЛюSEA готовила 
блюдо по фирменному 
бабушкиному рецепту.

Наше честное и профессиональное жюри.

По традиции вкусного баттла на кухне проявляют себя не только участники, но и гуру. Так, шеф-повар Никита Лоек приго-товил для жюри и конкурсантов блюдо из меню ресторана - обожженный гребешок с пюре из цветной капусты.

Блюдо от шефа поразило всех. Неж-нейшее сочетание пюре из овощей с морепродуктами никого не оставило равнодушным. А когда члены жюри на-конец попробовали кулинарные шедевры участников, долго решали, кто победит.

- Цветную капусту я отварил, пробил по-
гружным блендером, добавил сливочное масло 
и соль, перец по вкусу. После этого разогрел 
сковороду, обжег на ней вкусный гребешок и по-
дал его с замечательным шелковистым пюре 
из цветной капусты.из цветной капусты.

Сердца кулинарных критиков покорил хе из гребешка, приготовленный Вик-
тором Каном. Выбирать было сложно, все блюда хороши, но конкурс есть 
конкурс. Победителю достались большие наборы продукции от партнеров. Все 
участники получили в подарок морепродукты и красивые подарочные наборы 
профессиональных поваров, в том числе сертификаты от ресторана Rakushka.

Желаем всем вкусного Нового года! А «Комсомолка» обязательно порадует 
своих читателей необычными рецептами от участников кулинарных поедин-
ков в 2024 году.

Фото Марии КАЮРОВОЙ.

Антон Горобец подобрал блюдо, которое не только прекрасно подойдет для праздника, но еще и несет в себе название символа 2024 года - драконий салат. И называется оно не просто так, а потому, что среди ингредиентов есть драконий фрукт, иначе питахайя.

- Для такого салата нам понадобятся 
огурец, помидоры черри, листья салата, 
драконий фрукт, дольки апельсина, а 
также креветки и гребешок, которые я 
обжарил на соевом масле. Для заправки 
я использовал чеснок, кисло-сладкий 
тайский соус, майонез и со-

Наш корреспондент на пару 
с ведущим Ильей Кузнецовым по-
общались с каждым из участников, 
пока они внимательно следили за 
тем, как кипит масло, нарезали 
овощи и жарили морепродукты.

Виктор Кан решил поразить жюри 
хе из гребешка. Помимо всех нужных 
ингредиентов он взял с собой отличное 
настроение и заручился поддержкой 
жены.

- Для этого блюда мне понадобились гре-
бешок, репчатый лук, кинза, зелень, огурец и 
помидор. Из специй я взял соевый соус, соль, 
черный и красный перец, уксус. Все это до-
бавляется по вкусу. Если где-то переборщили, 
положите еще овощей, они заберут в себя всю 
остроту и кислоту.
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Мария БАЧЕНИНА, 
Александр ГАМОВ

ПНЕВМОНИЯ - НЕ ПАНДЕМИЯ
- Анна Юрьевна, когда начали ак-

тивно писать об атипичной пневмонии 
в Китае, потом в Бельгии и Нидерлан-
дах, вы заявляли, что в России тихо.

- Мы видели подъем пневмоний 
параллельно с ОРВИ в конце сентя-
бря и в октябре. Были города и ре-
гионы, где вводили ряд ограничений, 
потому что было зарегистрировано 
несколько вспышек. Но был усилен 
контроль, проведены все необходи-
мые мероприятия, и вспышек этой 
пневмонии к ноябрю стало меньше.

- То есть все в обычном режиме?
- Мы это наблюдаем почти каждый 

год: много заболеваний в межсезонье, 
когда на улице уже холодно и сыро, а 
помещения еще плохо отапливаются 
и толком не проветриваются. Особен-
но это актуально для школ и детских 
садов. Мы знаем, как с этим бороть-
ся: карантины, переход на удаленное 
обучение. Если 20% детей отсутству-
ют на уроке, класс отправляется на 
карантин. Если хоть у одного ученика 
обнаружена внебольничная пневмо-
ния, класс отправляется на карантин.

- Вы говорите, что в ноябре был спад 
числа пневмоний. Но в кругу наших 
знакомых сегодня количество забо-
левших выросло.

- Вирусные инфекции на пике, они 
потихонечку будут снижаться. Но и 
количество осложнений из-за присо-
единившихся бактерий соответствует 
уровню распространения вирусов. 
Там вся палитра. То есть не какой-то 
один возбудитель, а многие «проби-
вают» ослабленный иммунитет.

Важно при даже небольшом недо-
могании обращаться к врачу, уста-
новить, что вызывает болезнь: мико-
плазменные пневмонии отличаются 
не очень выраженными симптомами 
(особенно вначале нет высокой тем-
пературы), грипп всегда начинается с 
лихорадки, а тут - нет. Особенно это 
характерно для малышей: ну, кашляет 
слегка, насморк, родители не обра-
щают внимания, и он идет в класс или 
в детский сад - это классика.

ОРГАНИЗМ УЖЕ НЕ ТОТ
- Но это же не так страшно, правда?
- Ну, как не страшно, если при об-

следовании коллектива, где один об-
ратился к врачу, обнаруживаем еще 
людей с бактериями, вызывающими 
пневмонию. И хорошо, если одного-
двух. А бывает и больше.

Сегодня у нас практически каж-
дый заболевший воспалением лег-
ких госпитализируется (такого не 
было в доковидный период). Поме-
нялась тактика лечения. Коек до-
статочно. Построено большое ко-
личество отличных качественных 
больниц.

- Может, начинается новая панде-
мия - микоплазменной пневмонии?

- Это никакая не новая пандемия, 
а отголоски пережитой пандемии. 
Она - коронавирусная - нанесла 
ущерб нашему иммунитету.

Наши ученые все посмотрели, гено-
мы микроорганизмов разложили, пе-
ресобрали. Никаких новых мутаций и 
усиленных свойств у циркулирующих 
сегодня микроорганизмов нет.

- А почему так много заболевших?
- Мы видим много микст-инфек-

ций. Человек вроде уже победил 
грипп, и тут - бах! - и становится тя-
желее дышать. Потому что присое-
диняется пневмония. Это не эпиде-
мическое распространение какой-то 
бактерии. Это результат того, что у 
нас иммунитет не готов сопротив-
ляться всему и сразу, как это было 
еще четыре-пять лет назад.

ПРИДЕТСЯ ВСПОМНИТЬ КОРЬ
- Снова появилась корь.
- Первые случаи (после перерыва) 

мы увидели в ноябре 2022-го. Вся 
корь, которая у нас распространя-
лась, завезена мигрантами, туриста-
ми. Кори много у наших соседей, в 
Азии, в Африке, хватает и в Европе.

У нее инкубационный период поч-
ти 21 день. То есть заразившийся сра-
зу не болеет, но может быть источни-
ком инфекции. 

Но у нас, в отличие от большинства 
других стран, хорошо налажен учет 
обратившихся. Прямо на уровне цен-
трального аппарата Роспотребнадзо-
ра, мы за несколько минут получаем 
все данные о каждом случае (даже 
если речь просто о подозрении). Эта 
оперативность позволяет нам в 95% 
случаев ограничить очаг.

- «Подчищающая вакцинация от ко-
ри» - что это такое? Кому она необхо-
дима и куда обращаться?

- Мы привили миллион триста ты-
сяч человек. Это и мигранты, и на-
ши, кто не был привит по графику (в 
основном взрослые, потому что детки 
у нас более-менее привиты).

Против кори наши взрослые люди 

должны были прививаться в свое вре-
мя. И против дифтерии, против ко-
клюша и против столбняка. Но если 
вдруг кто-то не знает, или не помнит, 
или недосуг дойти до поликлиники, 
можно обратиться в любую лабора-
торию. Они по крови определят вам 
антитела: какой иммунитет у вас есть 
к любой инфекции.

КОКЛЮШ - ФРАНЦУЗ
- Как правильно - коклЮш или 

кОклюш?
- (Улыбается.) КоклЮш. Он же 

француз.
- Еще одна детская болезнь. Зафик-

сированы небольшие вспышки.
- Это важно. Это такая же воздушно-

капельная детская инфекция, как и 
корь, - вакциноуправляемая. Значит, 
есть эффективная действующая вак-
цина, тоже российская - АКДС. Она и 
коклюшная, и дифтерийная, и столб-
нячная. Вводится трехкратно деткам, 
начиная с трех месяцев. Коклюш, как 
мы уже сказали, изначально не наш. 
Он привозной. Но распространяется, 
потому что есть непривитые дети. Он 
лечится, но только если его вовремя 
обнаружить.

* * *
- Как встретить Новый год, чтобы не 

заболеть и не заразить никого?
- Сейчас проходят массовые меро-

приятия, корпоративы… Все устали 
от ограничений. И все же нужно забо-
титься о своем здоровье: ограничить, 
насколько это возможно, круг кон-
тактов (особенно это касается людей 
с ослабленным здоровьем), если при-
ходится посещать торговые центры, 
метро, то обязательно носить маску 
и все время мыть руки.

Ну и, конечно, новогодние праздни-
ки - это всегда у нас нарушение пище-
вого режима.

- Выпивать нельзя, да?
- Нужно постараться сделать все так, 

чтобы здоровье было в полном, в пол-
ном порядке. У нас же и риски-то в 
основном связаны с традицией доедать 
все после Нового года. Доедаем день, 
два… Вот этого не надо.

Полное аудио 
беседы слушайте 
на нашем сайте
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«При первых симптомах недомогания проконсультируйтесь с врачом», -
Анна Юрьевна буквально уговаривает не только слушателей 

и читателей «Комсомолки», но и сотрудников редакции.

Анна ПОПОВА, глава Роспотребнадзора:

Коронавирус подорвал иммунитет, 
вот и стали болеть чаще …И О НАУКЕ

Каждая 
инфекция 
записана 
и переписана

- Анна Юрьевна, Роспотребнад-
зор - это прежде всего наука. Что 
делается в области геномного 
эпиднадзора?

- Геномный эпиднадзор  - это ин-
струмент, который мы получили до-
статочно давно. Но широкое его 
использование стало возможным 
только потому, что государство 
очень внимательно относится к на-
шим предложениям. И одно них было 
поддержано в России еще задолго 
до того, как Всемирная организа-
ция здравоохранения рекомендовала 
этим заниматься.

Как это работает: все групповые 
случаи, вспышки (например, в детском 
саду) мы расшифровываем. Три чело-
века заболели, вроде не вспышка, но
тяжело болеют - значит, надо разоб-
раться, что вызвало такое состояние.

В нашей системе 26 НИИ. И каж-
дый из них - референс-центр, который 
работает по конкретной инфекции. 
Он разбирается со всеми непонят-
ными или групповыми случаями, на-
блюдают и изучает эпидемиологиче-
скую ситуацию. У нас есть геномная 
паспортизация каждой вспышки: в 
каждом случае мы знаем, какой у 
нее возбудитель, есть ли мутации, 
какая у него чувствительность к ан-
тибиотикам или противовирусным 
средствам. Это уже наша рутинная 
задача.

- И, если вдруг где-то что-то не 
срабатывает, вот это становится 
предметом серьезных разбира-
тельств…

- Да, конечно, у нас очень хоро-
шее оснащение, коллеги отрабаты-
вают доверие государства. Любое 
вложение в нашу науку (а у нас она 
прикладная, практическая, с фун-
даментальными основами), должно 
давать безусловную пользу.

Что мы и делаем. Почему и гово-
рим: нет опасности чего-то нового и 
неизвестного в том, что циркулирует 
сегодня.

- Вы исследуете все, что по-
является?

- Конечно. Вирус гриппа только 
пришел, и мы первые случаи всегда 
исследуем: мы его вырастили, мы его 
изучали, мы его разобрали, собра-
ли, мы посмотрели, чувствителен ли 
он к имеющимся у нас препаратам? 
Чувствителен. Работает.

Совпадает он с вакцинным штам-
мом?  Совпадает. На сто процентов.  
Хорошо. И из этого выстраиваем 
свои меры профилактики.

Большое интервью главного государствен-
ного санитарного врача страны и руководи-
теля Роспотребнадзора Анны Поповой на 
Радио «Комсомольская правда» (FM.KP.RU) 
и на сайте KP.RU.
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Кто-то же платит 
светской тусовке 
за эту ярмарку 
тщеславия? 
Тысячи наших 
сограждан и платят.

Общество возмущено ве-
черинкой Ивлеевой, на ко-
торой бомонд оголял чрес-
ла (и не только), предавался 
безудержному веселью и 
бряцал чем-то стоимостью 
в 23 миллиона на ...опе. Не 
знаю чем. Я не стал смо-
треть, мне это неинтересно.

Но гнев патриотических 
кругов выглядит так, будто 
внезапно нам открылась ис-
тина. А раньше мы ничего 

подобного за этой светской 
тусовочкой не замечали. 
Как будто Ксения Собчак 
и Настя Ивлеева были  - 
ах!  - нашим нравственным 
камертоном, и вдруг откры-
лось их настоящее лицо. И 
не только оно, но и...

23 миллиона на заднице, 
кстати, не материализова-
лись из воздуха. Это тысячи 
и тысячи наших сограждан, 
которые покупают билеты, 
смотрят стримы и ходят на 
концерты этой тусовочки. 
А значит, формируют ее 
популярность и себестои-
мость. Это рекламодате-
ли, которые заваливают 
баблом «инфлюенсеров», 
а те устраивают ярмарку 
тщеславия. Это та самая 
вторая Россия, параллель-
ная вселенная, которая ред-
ко соприкасается с первой.

Хотя не исключаю, что 
какая-нибудь Марьванна 
наутро после концерта 
Киркорова идет в спортзал 
соседней школы, плетет 
сети для фронта, заливает 
окопные свечи. Ее (и моя) 
Россия  - здесь. Где герои 

ротами преклоняют колено 
в молитве перед боем. Где 
в блиндажах спертый за-
пах табака и мужества. Где 
дети живут не шоу с голы-
ми задами, а расписанием 
подачи воды и секундами 
между выходом снаряда 
и прилетом. Где пенсионе-
ры переводят волонтерам 
100 рублей с припиской 
«Солдату для Победы». Где 
в Новый год вместо «Голу-
бого огонька» по телеви-
зору показывают концерт 
к 80-летию освобождения 
Донбасса на восстановлен-
ной «Саур-Могиле». Впро-
чем, тут я уже размечтался.

Честно, меня эта мерзкая 
тусовочка с коллективным 
бриллиантовым задом за-
девает меньше, нежели 
администраторы гостиниц, 
которые не пускают людей 
в русской военной форме 
на белые простыни. Прежде 
чем они снова вернутся в 
суровый окопный быт. По-
тому что администраторы 
эти физически ближе к мо-
ей России. А вот ментально 
застряли в параллельной.

Глеб ГУБАРЕВ

Организовала мероприятие 
Настя Ивлеева, а, скажем так, 
концепция заключалась в ми-
нимальном количестве одеж-
ды - проще говоря, чем мень-
ше на тебе надето, тем лучше 
ты вписываешься в атмосферу 
вечеринки. Мероприятие бы-
ло закрытым, и тут Ивлееву 
стоит похвалить - по крайней 
мере случайные люди, незна-
комые с диковинными пра-
вилами нашего шоу-бизнеса, 
увидев такое, могли бы слечь 
с сердечным приступом. Ну а 
так - все свои!

Например, 60-летняя Лоли-
та, привыкшая эпатировать 
публику фривольными наря-
дами. Или Филипп Киркоров, 
о выходе которого на сцену в 
прозрачных лосинах мы, увы, 
все еще помним.

Впрочем, всех переплюнула 
сама Ивлеева, красовавшая-
ся в стрингах с изумрудом и 
бриллиантами на попе. Ка-
мешек, поговаривают, стоит 23 мил-
лиона рублей - грех таким (а заодно 
и стройной попой) не похвастаться.

Конечно, и Филипп, и Настя, и 
Лолита, и другие знаменитости (Ксе-
ния Собчак, Ольга Орлова, Глюкоза, 
Дима Билан и т. д.), пришедшие на 
это мероприятие чуть ли не в испод-
нем, - взрослые люди и сами могут 
решать, как им одеваться. Но все же 
хочется напомнить об ответствен-

ности, которую любой популярный 
человек несет перед публикой. А она, 
публика, достаточно консервативна 
и требовательна, поэтому подобные 
вольности может и не простить. И 
если сейчас звезды расхаживают 
в нижнем белье «по приколу», то 
потом, когда от них отвернутся по-
клонники, кое-кто и в прямом, и в 
переносном смысле может остаться 
без штанов...

ПОП-са

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
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Голые и несмешные

Было жарко? Еще фото с закрытой 
«голой вечеринки» - на сайте KP.RU

Цвет настроения - голый? 
Стеснение пропало? Глядя на 56-летнего 

Киркорова и 60-летнюю Лолиту, 
поневоле вспоминаешь изречение 
Жванецкого о том, что мудрость 

не всегда приходит с возрастом...
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Организовала фривольную вечеринку 
Настя Ивлеева (в очках), в гости 
к ней заглянули Ксения Собчак 

и Глюкоза (справа). Ну а гвоздем 
мероприятия стал дорогущий (23 миллиона рублей) 

изумруд, красовавшийся на пятой точке устроительницы 
этого странного светского раута (фото слева). 

В Москве прошла 
очень странная вечеринка, 

на которой Собчак, 
Киркоров и другие звезды 

щеголяли в крайне 
сомнительных нарядах.
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Две параллельные России - 
с молитвой в окопах 
и с бриллиантами в голой ж...

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Комментирует семейный пара-
психолог Инга ЗАЙОНЦ:

 
- Иногда это невозможно. Некоторые 

дальновидные руководители официаль-
но предупреждают, что корпоратив 
только для сотрудников, мотивируя 
это риском утечки конфиденциальной 
служебной информации или тем, что 
выпивки/закуски и так мало, на всех 
может не хватить. Но на самом деле 
они просто пекутся о том, чтобы подчи-
ненные могли нормально повеселиться 
и отвлечься от семейных будней.

А если таких ограничений нет? Бла-
гословенны те семьи, в которых мужья 
и жены с легким сердцем отпускают 
друг друга на корпоративы. Прекрас-
но, когда жена целует мужа в лоб 
со словами «смотри только, чтобы 
сегодня без следов помады, в про-
шлый раз рубашку еле отстирала» и 
оба задорно смеются.

Но не всем дано такое счастье вза-
имного доверия. Некоторые жены оби-
жаются, что мужья не берут их «никуда, 
даже на корпоратив этот ваш тухлый», 
некоторые что-то подозревают. Тут уж 
не отвертишься (кстати, за всю исто-
рию наблюдений, а это 32 года с мо-
мента первого упоминания термина 
«корпоратив», в стране отмечено всего 

два случая, когда муж по своей воле 
брал с собой жену).

Эта ситуация чревата осложнениями. 
Коллеги (особенно женщины), чтобы 
сделать жене приятное, будут делать 
вид, что рады познакомиться, и непре-
менно добавлять: «Знаете, ваш Дима 
(Саша, Вадик) такой замечательный, 
вам с ним так повезло». А вечером 
гарантирована домашняя сцена: «Чего 
это они тебя так нахваливают, чем это 
ты такой замечательный, с кем спишь?»

А бывает и наоборот: женщина про-
сто хочет предъявить коллегам красав-
ца мужа. Тут тоже не все так просто. 
Если есть что предъявлять, вместо нор-
мального веселья женщина вынуждена 
будет следить за благоверным, вокруг 
которого вьются ее подвыпившие под-
ружки. Если предъявлять нечего и му-
жичок так себе, к концу вечера вы полу-
чите вдрызг пьяного супруга, которого 
споят ваши коллеги, обрадованные 
появлению нового собутыльника.

Самый тяжелый случай, когда су-
пруги работают вместе. Ну тут даже и 
посоветовать нечего, сами виноваты, 
раньше думать надо было. Но уж если 
так случилось, можно, например, до-
говориться: по четным годам на корпо-
ратив ходит жена, по нечетным - муж.

Совет да любовь!

Пять 
специй, 
которые 
зимой 
поднимут 
настроение 
и иммунитет

Мужчина и женщина
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Овны решат, что в последнюю неделю года нужно 
завершить вообще все дела, и будут отдавать этой 
цели все свое время. Это похвальное стремление, 
однако всех дел не переделать, а ваше окружение 

дите время и для отдыха, и для общения.

Тельцы почувствуют в себе силы свернуть горы. 
Не спешите, своим рвением вы скорее будете 

всех раздражать, чем добиваться целей. Сосре-

дня, физические нагрузки… И вот тогда Новый 
год вы встретите в отличном расположении духа.

Близнецы как «закатают рукава» в на-
чале недели, так с закатанными рукавами 

прекрасно получится. Можно договариваться и 

Помните песню Крошки Енота? «Поделись улыбкою 

всей недели, особенно заметно это станет к ее 
финалу. Помогайте близким, излучайте хорошее 
настроение, пресекайте ссоры. И в ответ вы по-

лучите даже больше, чем предполагали.

Львы продолжат «сражение», начавшееся на про-
шлой неделе: дел у вас будет больше, чем можно 
себе представить. Не стесняйтесь просить помощи, 
что-то делегировать, если это возможно. Иначе 
переутомитесь и перегорите. Субботу и воскре-

сенье лучше посвятить дому и семье.

Во всех делах, начиная от подписания документов 
и заканчивая домашними хлопотами, велик риск 
совершить ошибку. Поэтому перепроверяйте все 
многократно. В остальном же позвольте себе не 

всегда идеальными, можно немного расслабиться.

Весы решат кардинально изменить жизнь, на-
пример, переехав в другой город или сменив 
сферу деятельности. Не спешите,  дайте идее 
«отлежаться». Вполне возможно, что ваша душа 
просто жаждет новых впечатлений, а их можно 

получить и менее радикальными способами.

На этой неделе вам нужно отдыхать. 
Если есть возможность, возьмите отпуск. 

Если такой возможности нет, сократите объемы ра-
бот до необходимого минимума, а остальное время 
посвящайте тому, что вам действительно важно и 

гу семьи.

Не стоит патакать вредным привычкам. 
Тем более Нептун туманит голову и пленя-

ет иллюзиями. В решении рабочих вопросов вам 
больше помогут нестандартное мышление и взгляд 
со стороны. Проявляйте мягкость и гибкость. 

На этой неделе лучше сокровенным не 
делиться, никого не обижать и не пускать в 

мантического жеста. А покупки  сделайте в начале 
недели. Ретроградный Меркурий может устроить 
травмы, позаботьтесь о технике безопасности.

тузиазмом помогать страждущим, но не дайте лю-

дела, находите время, чтобы побыть с самими со-
бой. В воскресенье общайтесь с друзьями.

Рыбам нужно ковать железо, пока оно горячо. 
Вам представятся самые разные благоприятные 

возможности, упускать которые просто грешно. 
Поэтому ловите удачу за хвост и действуйте! Ви-
тать в облаках не рекомендуется, зато можно с 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

C 25 по 31 
января

Подготовила Евгения АН.

Весы

Пока Дед Мороз неспешно па-
кует подарки, по стране - от 
Камчатки до Калинингра-
да - шагают корпора-
тивы. Отвечаем на не-
которые актуальные 
вопросы, связанные с 
этими радостными 
и долгожданными 
мероприятиями.

Правила поведения на корпоративе, 
чтобы потом не было стыдно.

И ты его порой 
по году ждешь... 

Прогноз дает магистр 
астрологии (объявлена 
в России лженаукой), 
будущий победитель 
«Битвы экстрасенсов» 
сезона 2026 - 2027 гг. 
Марк-Альберт МЕРКУ-
РИЕВ.

 
Водолеев ждут инте-

ресные открытия. Многие 
хорошо знакомые люди 
(особенно Рыбы и Козе-
роги) откроются с новой 
стороны.

Рыбам стоит быть на-
чеку. Под конец вечера 
они могут ощутить воз-
действие ретроградного 
Меркурия на координа-

цию движений и связ-
ность речи.

Овны: ничего особен-
ного, вечер как вечер, 
никакого флирта. Обид-
но, да?

Тельцы: в этот вечер 
Сатурн покидает ваш 
знак, поэтому поначалу 
будет скучновато. Но это 
только поначалу.

Близнецы: вот вам бы 
лучше дома посидеть. Но 
кто ж вас удержит? Никто, 
знаем мы вас.

Ракам стоит помнить 
фразу из советского 
фильма: «Выпили, моло-
дой человек, вот и ведите 
себя прилично».

Львы: будьте снисходи-
тельны к окружающим, не 
обижайтесь на них, они 
завтра извинятся.

Девы должны уделить 
особое внимание своему 
наряду: ничего сковыва-
ющего движения в танце 
(иначе зачем вы этот танец 
две недели перед зерка-
лом разучивали?).

Весы: под воздействи-
ем планет вас могут ждать 
взлеты и падения. Но кол-
леги и друзья помогут вам 
их преодолеть. А возмож-
но, и довезут домой.

Скорпионы должны 
приготовиться к серьез-
ным переменам. Вплоть до 

смены работы по итогам 
корпоратива. Так что вы 
уж поаккуратнее, ладно?

Стрельцы: вспомните 
(ну хотя бы постарайтесь), 
кому вы клялись в любви в 
прошлом году, и не повто-
ряйте эту ошибку. Вокруг 
полно других симпатичных 
коллег.

Козерог: влияние ва-
шей правящей планеты  - 
Сатурна может поста-
вить перед вами массу 
вопросов. Постарайтесь 
не приставать с ними к 
окружающим. Особенно 
к руководству. Отложите 
их решение со словами 
«это на потом».

Как не напиться?
Отвечает врач-нарколог 

высшей категории, ведущий 
программы «Закусывать на-
до!» на Радио «КП» Всеволод 
НЕТ:

- Практически никак.

А что говорят звезды?

Стоит ли приходить с супругами?

Все ли так 
однозначно?

Комментирует лидер 
общественно-аполитического 
движения «Фривольная Рос-
сия» Александр МОНОГАМОВ:

 
- У многих корпоратив ассо-

циируется прежде всего с без-
удержным весельем, несколько 
более легкомысленным, чем в 
обычные дни, поведением. Но 
не будем забывать, что это еще 
и возможность подвести ито-
ги года, оценить проделанную 
коллективом работу, наметить 
планы на будущее, еще теснее 
сплотиться вокруг руководства. 
А уже потом - все остальное.

Другое дело, что это «осталь-
ное» гораздо интереснее всего 
вышесказанного. Так что от ли-
ца нашего движения поздрав-
ляю россиян с началом сезона 
корпоративов и желаю всем 
хорошенько повеселиться. Как 
поется в хорошей песне:

Мы будем петь и смеяться,
 как дети,

Среди упорной 
борьбы и труда,

Ведь мы такими родились 
на свете,

Что не сдаемся 
нигде и никогда.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он смешил одним своим видом 
и был живым воплощением мод-
ного слова «позитив». Дима под-
черкивал свой огромный живот 
обтягивающими костюмами, а 
круглое лицо - шкиперской бо-
родкой. Он носил прикольные 
костюмы и всегда готов был ска-
зать что-то забавное. А еще он 
невероятно зажигательно смеял-
ся. В одной из передач на Ютубе 
он один «делал кассу», начиная 
пронзительно хохотать. И после 
этого безудержное веселье вали-
ло с ног всех присутствующих и 
даже передавалось через экран.

И нет, Дима не был «грустным 
клоуном», переживающим из-
за груза своей маски. Наоборот, 
казалось, он упивается тем, что 
он такой толстый и веселый. Он 
даже к прозвищу Пухляш отно-
сился с гордостью. 29 лет, а его 
сценическое имя известно мно-
гим, а образ и вовсе почти всем. 
В те времена, когда не было ин-
тернета, он мог бы стать звез-
дой цирка. А стал звездой нашего 
шоу-бизнеса.

Конечно, полнота - это не са-
мое здоровое состояние для че-
ловека. И, по-хорошему, этому 
парню, в котором жизнь била 
через край, надо бы-
ло бы наблюдаться 
у эндокринолога. 
Лечиться, сбавлять 
вес, бороться с 
вредными при-
вычками. Но кто в 
29 лет думает о здо-
ровье? Тем более 
когда не-
суразно-
сти твоей 
фигуры 
с т а -
бильно 
п р и -
н о с я т 
славу и 
деньги. Когда 
их достаточно 
для того, что-
бы везде звали, 
чтобы хорошо 
платили. Нет, 
конечно, Дима 
этот выбор сде-
лал совершенно 
сознательно. Хо-
тя наверняка ему 
говорили, что есть 
вещи важнее по-
пулярности.

Но как быть, ес-
ли за тысячи лет 
развития циви-
лизации все мы 
так и не пришли 
к пониманию, что 
человеческие не-
достатки - это не 
смешно. А экс-

плуатировать болезни в шоу-
бизнесе - это атавизм средне-
векового шапито, рыночных 
развлечений.

И да, с какой стати общество 
должно себя винить, если че-
ловек сам, сознательно шел по 
этому пути? Хотя взрослые же 
люди - неужели никто из нас не 
понимал, что парень ростом 160 
и весом 120, выполняющий такие 
забавные танцевальные трюки, 
ни фига не здоровый человек? И 
то, что нас так потешало, при-
вело к страшной трагедии. И 
самое-то ужасное, что действи-
тельно было смешно…

Когда проект «Дом-2» еще не 
прогнали с большого канала, 
а рейтинги все еще надо было 
делать, туда начали приглашать 
молодых людей с явными про-
блемами. У кого с психикой, у 
кого со здоровьем. И все с упое-
нием наблюдали, как продюсеры 
умело сталкивают лбами нездо-
ровых недорослей, мечтающих о 
«продвижении личного бренда». 
Число их подписчиков росло, 
они и сейчас бродят по каналам, 
где тем, кто добровольно запи-
сался во фрики, всегда рады.

Получается, что люди, попав-
шие в кутерьму шоу-бизнеса, на-
стоящие заложники своей внеш-
ности. Да, мысль не свежая, об 
этом писал Александр Беляев в 
«Человеке, потерявшем ли-
цо», например. Там уродли-
вый комик-карлик Тонио 
Престо, мечтая о любви 
красавицы, сделал серию 

операций у гениального врача 
и стал красавцем. А в итоге ли-
шился и славы, и положения в 
обществе.

Прекрасный Савелий Крама-
ров, избавившись от своего фир-
менного косоглазия, был уверен, 
что именно из-за этого его актер-
ская карьера пошла под откос. А 
вот Александр Семчев, много лет 
считавшийся главным толстя-
ком нашего кино и театра, сейчас 
резко сбросил вес. Да, возмож-

но, в нем стало меньше этого 
очарования полного чело-
века, но, хочется верить, 
стало больше здоровья.

Дмитрий Красилов, все-
ми любимый Пухляш, к 

великому сожалению, 
стал жертвой пре-

словутой фразы 
«на потребу пу-

блике».
И нет, не бу-

дем наивны-
ми, его при-
мер никого 
ничему не 
научит. И но-
вые комики за 

быструю рас-
крутку охотно 
пойдут на экс-
п е р и м е н т ы 
со здоровьем. 
А мужики в 
цвете лет по-
прежнему бу-
дут хвалиться 

тем, что никог-
да не ходят к 
врачам. Люди, 
черт побери, не 
меняются… А 
жаль.

Подготовил 
Павел САДКОВ.

Продолжаем тему

Ольга РОДИНА

До последнего 
момента 
Дмитрий излучал 
невероятный 
оптимизм.

Буквально накануне 
смерти Дмитрий Красилов 
посетил премьеру фильма 
«Новогодний ол инклю-
зив», выглядел веселым и 
бодрым. Стоит добавить, 
что в последнее время Ди-
ма был частым гостем на 
светских мероприятиях и 
ходил на них почти каждый 
день. И на одном из них 
(речь о премьере комедии 
«Елки 10») танцор в интер-
вью «Комсомолке» вспоми-
нал свой самый классный 
Новый год.

«Я очень хорошо помню 
тот Новый год, - признавал-
ся Красилов.  - Это была 
ночь с 2019-го на 2020 
год. Тогда я загадал же-
лание, чтобы моя жизнь 
повернулась на 360 граду-
сов, и так оно и случилось! 
Наступил 2020 год, и все 
поменялось кардинально, 
в лучшую сторону».

Действительно, все, что 
Дима загадал, начало сбы-
ваться. В марте 2020-го 
в карьере неизвестного 
тогда широкой публике 
Красилова произошел 
поворотный момент: он 
появился в клипе группы 
Little Big (его участники 
признаны в России ино-
агентами) на песню Uno, 
с которой коллектив со-
бирался выступить на «Ев-

ровидении». Ролик набрал 
72 миллиона просмотра 
на YouTube  - во многом 
благодаря забавному 
толстенькому танцору. 
Буквально за один день о 
харизматичном Пухляше 
узнала вся страна.

С Красиловым тут же 
все захотели сотрудни-
чать. Помимо съемок в 
шоу, кино и рекламе, Диму 
часто приглашали извест-
ные артисты, чтобы просто 
поснимать с ним ролики 
для TikTok.

Разумеется, как и все 
мы, он строил планы на 
предстоящие новогодние 
праздники.

- Что буду делать, где 
встречать, пока точно 
не знаю  - возможно, с 
друзьями, возможно, на 
работе,  - делился с на-
ми шоумен на премьере 
«Елок». - Как обычно, решу 
в последнюю неделю. Но 
28 декабря ко мне должна 
приехать мама, и я обещал 
провести с ней время...

Кстати, мама Красилова 
Галина является единствен-
ной наследницей Дмитрия, 
у которого не было жены и 
детей. У танцора осталась 
двухкомнатная квартира в 
новом доме в Чертанове, 
которую он приобрел не-
сколько лет назад.

Вчера стало извест-
но, что ближайшие два 
выпуска выходящего на 
Первом канале шоу «Фан-
тастика», в котором Кра-
силов был членом жюри,  
будут посвящены его па-
мяти.
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Дмитрий, как и все, 
готовился к Новому году, 
собирался отпраздновать 

его с любимой мамой. 
Увы, для Галины Красиловой 

праздник будет окрашен 
в траурные тона...

Трагедия Дмитрия Красилова:

Пухляш поменял 
здоровье на славу

Александр 
Семчев 
когда-то 
был одним 

из самых 
колоритных 

кино- 
и телетолстяков 

(фото слева), 
но затем решил 
сбросить лишние 

килограммы. 
Похудев, актер, 

возможно, 
стал менее 
узнаваемым, 

но точно 
более 

здоровым. 

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Он хотел отметить 
Новый год с мамой
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Прощание с Дмитрием состоится сегодня на Троекуровском 
кладбище. А похоронен он будет на родине, в городе Заринске, 
что в Алтайском крае.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые определили, 
что стандартная 
рабочая неделя 
вгоняет в депрессию 
тех, кому под 60.

Почти 6 тысяч доброволь-
цев старше 55 лет приняли 
участие в исследовании, кото-
рое провели южно-корейские 
ученые из Сеульского на-
ционального университета. 
Посредством углубленных 
социологических опросов, 
медицинских измерений и 
хитрого статистического ме-
тода - многомерного логи-
стического регрессионного 
анализа - они пытались вы-
яснить, сколько времени на-

до посвящать работе, чтобы 
«спокойно дожить» до пен-
сии, не навредив организму?

Ответ на этот принципи-
альный вопрос оказался не 
слишком оригинальным - 
почти очевидным для боль-
шинства трудящихся ум-
ственно или физически: 
«вкалывать» вредно. Не спо-
собствует это здоровому ста-
рению.

Однако корейцы добави-
ли конкретики. А именно 
пришли к выводу, что рабо-
чая неделя по 35 часов в не-
делю не разрушает организм. 
Можно сказать, столько ра-
ботать оптимально. Это - 7 
часов день. У тех, кто заси-
живается на службе дольше, 
как правило, появляются 

симптомы депрессии. У нас 
в России стандартная рабо-
чая неделя - 40 часов. Полу-
чается, для предпенсионеров 
было бы здоровее, имей они 
сокращенный на час рабочий 
день. Как, скажем, кормящие 
матери.

Подчеркнем, рекоменда-
ция «не перетруждаться» от-
носится к пожилым людям, 
которые, собственно, и от-
читывались о своем психи-
ческом здоровье. Попутно 
выяснилось и другое: совсем 
не работать тоже вредно - без-
работица и вообще безделье 
угнетают больше, чем про-
должительное усердие. То 
есть всего должно быть в ме-
ру. А мера вот она: не более 
7 часов в день.

Клуб любознательных

55
Для многих 

55 - это вторая 
молодость. 

Бросать работу 
точно рано!

- работник 
ягодка опять

Ощущение возраста - 
индивидуально. И соб-
ственного, и чужого. Но 
рано или поздно насту-
пает момент, когда к вам 
перестают обращаться 
со словами «молодой 
человек» или «девуш-
ка», сослуживцы начи-
нают называть по имени-
отчеству, да и сами вы 
уже в зеркало видите: 
правы окружающие.

Так вот: молодость, 
в среднем кончается 
в 35 лет. Старость 
начинается в 58 лет. 
Усредненные возрас-
та того и другого были 
определены на основе 
социологических опро-
сов, проведенных в 

нынешнем веке среди 
мужчин 31   европей-
ской страны.

Результаты опросов, 
в которых приняли уча-
стие более 40 тысяч че-
ловек, обобщил бри-
танский профессор 
Доминик Абрамс из 
Университета Кента.

Индивидуальные оцен-
ки людей, конечно же, 
разнились. И сильно 
зависели от возраста 
опрашиваемых. Напри-
мер, молодые люди - от 
15 до 24 лет - указыва-
ли, что молодость за-
канчивается в 28 лет. 
А старость начинается 
в 54 года. А те, кому 

перевалило за 80, 

полагали, что в 42 года 
они были еще «огурца-
ми». А начали стариться 
в 67 лет.

Большой разброс и по 
странам. В Португалии, 
скажем, молодыми пе-
рестают быть в 29 лет. 
А стариками становят-
ся в 51 год. На Кипре 
молодятся до 45 лет. А 
в Бельгии не старятся 
до 64.

Общая тенденция, 
по мнению профессо-
ра, такова: чем теплее 
и южнее страна, тем 
раньше там в ощуще-
ниях людей заканчива-
ется молодость и на-
чинается старость. А в 
северных странах сред-

ний или зрелый возраст 
длится дольше.

Западные социологи 
не опрашивали россий-
ских граждан. И наши 
ступени зрелости они не 
обозначили. Но мы, по 
своим ощущениям, ско-
рее ближе к северным 
народам. Так что можем 
смело прощаться с мо-
лодостью примерно в 
40 лет, в 60 лет (бывший 
пенсионный возраст для 
мужчин) приветствовать 
подступившую старость 
и двигаться к 65 годам 
(новый пенсионный 
возраст), стараясь не 
перерабатывать, чтобы 
не впасть в депрессию. 
Как корейцы.

А старость - это когда? КСТАТИ
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Отдохните на корпоративе! Как расслабиться, чтобы потом не было стыдно > стр. 13,
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Меня однажды оштрафо-
вали за то, что я своей ма-
шиной перегородила выезд 
другим машинам.

И никто даже разбираться 
не стал, что другие машины 
были тоже мои.

✱  ✱  ✱
Опять нашей сборной 

по футболу придется со-
бирать крышечки от га-
зировок для поездки на 
чемпионат мира...

✱  ✱  ✱
- Приведите пример «лиш-

него человека» на гулянке.
- Трезвенник, который не 

умеет водить машину!
✱  ✱  ✱

Начинать готовить те-
ло к лету - это как захо-
дить в холодное озеро. 
Делайте это постепенно. 
Посмотрите на пыльные 
гантели. Потрогайте ска-
калку. Полежите на бе-
говой дорожке. Привы-
кайте.

✱  ✱  ✱
После того как маленький 

Витя научился считать, папе 
пришлось делить пельмени 
поровну.

✱  ✱  ✱
Я в рамках борьбы с 

ненормативной лексикой 
у себя в офисе ввел пра-
вило: каждый, кто произ-
несет неприличное сло-
во, опускает в копилку 
десять рублей. Деньги 
уходят на печенье и на-
питки.

Теперь сотрудники 
пьют кофе за мой счет 
уже четыре месяца…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что наводят опусы Стиве-
на Кинга? 8. Какой русский 
крейсер героически отка-
зался сдаваться врагу? 9. 
Мера веса у ювелиров. 
10. Пионерская «Зарница» 
в советские времена. 11. 
Бок у насыпи. 12. Кто под-
ружил Вольку Костылькова 
с Хоттабычем? 13. На ком 
воевал гусар? 14. Кто из 
русских художников не 
стал дожидаться в студии 
опоздавшего на сеанс импе-
ратора Николая I, а потому 
царский портрет так и не 
был написан? 15. Источник 
щебета. 21. Протестант из 
памфлета Даниэля Дефо. 
22. Брус для шлифовки. 
23. Путь пешеходов. 24. 
Туше из бокса. 26. Кто из 
русских художников был 
женой Михаила Ларионова? 
27. Глубинный смысл.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
пулярный коктейль с кубин-
ским именем. 2. Верховный 
иерарх Ирана. 4. Кто вы-
следил Фокса? 5. Парик 
индейского производства. 
6. Ресторан, упомянутый 
в «Служебном романе». 7. 
Широкоплечий снаряд с оси-
ной талией. 13. Кто из акте-
ров под шутки заточен? 16. 
Лекарственная настойка. 
17. Какую поэтессу сыграла 
Галина Тюнина в телефиль-
ме «Очарование зла»? 18. 
Поэтический сборник «... с 
Москвой» у Юрия Левитан-
ского. 19. Что превраща-
ется в кейс на презентации 
из детективного триллера 
«Иллюзия обмана 2»? 20. 
Марка скафандра Алексея 
Леонова. 21. Рабочие часы 
наоборот. 25. Какой кот 
азартно бегает за мультяш-
ным мышонком Джерри?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ужас. 
8. «Варяг». 9. Карат. 10. Игра. 11. Склон. 12. Лагин. 13. 
Конь. 14. Брюллов. 15. Птица. 21. Диссентер. 22. Оселок. 
23. Тротуар. 24. Нокаут. 26. Гончарова. 27. Суть. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Дайкири. 2. Аятолла. 4. Жеглов. 5. Скальп. 6. 
«Арагви». 7. Штанга. 13. Комик. 16. Тинктура. 17. Цветаева. 
18. Встреча. 19. Поднос. 20. «Беркут». 21. Досуг. 25. Том.
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Екатерина 
СЕМЁНОВА, 35 лет, 

Магнитогорск: 
- Окончила 
Магнитогорский 
гуманитарный 
университет 
по специальности 
«реклама». 
Возглавляла 
свое ателье. 
Сейчас работаю 
телеведущей 
и корреспондентом. 
Победительница 
различных 
конкурсов 
красоты. 
Увлекаюсь 
современными 
танцами. 
Замужем, 
воспитываю 
сына.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Как редко в наши 

дни можно встретить 
женщину в настоящем 

корсете. А ведь 
еще две сотни лет назад 
на любом балу это было 

не просто распространено, 
а обязательно. 

Спасибо, Екатерина, 
за возвращение 

красивых традиций.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

6634

Рекомендуемая цена 23 руб.
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ночью днем
Владивосток -15°…-13° -12°…-10°
Находка -16°…-14° -12°…-9°
Уссурийск -22°…-20° -16°…-12°
Астраханка -22°…-20° -16°…-14°
Терней -18°…-16° -15°…-13°

Давление - 767 мм рт. ст.
(норма - 750)
Относительная влажность 
воздуха -59% (норма - 76%)
Ветер - северный,  
             2-4 м/с

Восход - 08.42  Луна 
Закат - 17.40    растет

Прогноз погоды на завтра, 23 декабря

облачно пасмурно

дождь снеггроза

ясно


